
EN EL gobierno de la 4T combatir la corrupción está
más difícil que decir circuncisicuntripsición...
¡circunscripción! Por increíble que parezca, el régimen
ahora quiere desaparecer la Secretaría Ejecutiva
del Sistema Nacional Anticorrupción.

LO QUE se busca no es adelgazar la burocracia,
sino quitarle al gobierno federal la molesta vigilancia
de los organismos de rendición de cuentas. Entre las
principales tareas de la Secretaría Ejecutiva están,
por ejemplo, el desarrollo de la Plataforma Digital
Nacional y la puesta en marcha de la Política Nacio
nal Anticorrupción. Se trata de las dos únicas herra
mientas con las que se podría combatir la corrupción
a partir de datos y no de suposiciones. Pero, bueno, ya
se sabe que en Palacio Nacional siempre tienen otros
datos... aunque no tengan nada que ver con la realidad.

AL ESTILO del torero Manolete, que murió matando
y mató muriendo, Ricardo Monreal y Dante Delgado
ganaron perdiendo al desaparecer la comisión especial
para investigar los abusos de poder en Veracruz.
Quienes saben cómo estuvo la maniobra, cuentan
que el morenista y el emecista vieron que no era viable
seguir adelante, dadas las inconformidades al interior
de la bancada de senadores de Morena.

LA COMISION desaparece, pero no los señalamientos
contra Cuitláhuac García pues hay, por lo menos,
84 casos documentados de presos políticos,
detenciones arbitrarias, torturas y otras violaciones

a los derechos humanos.

ANTE el panorama de que la rebelión morenista
les sacara de la jugada, primero Delgado renunció
como presidente de la comisión y ayer mismo Monreal
decidió cancelarla. De esa forma, apagaron el fuego
antes de que se iniciara. Colmillo político, le llaman.

ALLÁ en Monterrey andan muy nerviosos los
clientes de la empresa eléctrica española Iberdrola,
pues a una de sus plantas en Nuevo León le quieren
bajar el switch. Y a la amenaza de quedar desconecta
dos de una fuente de energía competitiva y confiable,
ahora se suman chantajes y presiones por parte
de directivos de la CFE.

LOS REPRESENTANTES de la empresa gubernamental
se acercan para ofrecer contratos de 5 años, "ahorita
que todavía se puede". Inclusive, dicen que el mismísi
mo Manuel Bartlett ha contactado a algunos ejecuti
vos para presionar, perdón, para ofrecer sus servicios.
¿Será labor de venta o amenaza? Es pregunta que no
busca fulminar a nadie.

NO SE lo cuenten a nadie, pero uno de los acusados
de malos manejos en Segalmex, Bernardo Fernández
Sánchez, tiene nexos muy cercanos con Julio
Scherer Ibarra Bueno, tan cercanos que hasta
es su suegro. Ni modo de pensar que el ex abogado
presidencial fue quien le consiguió la chamba. ¿O sí?
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CIRCUITO
INTERIOR

LAS FOTOMULTAS
se cancelaron en la

actual Administración,
principalmente por su
espíritu recaudatorio.
ASÍ NACIERON
las fotocívicas, que
ahora se cancelarán

como requisito para
emplacar en la Ciudad
de México con miras

a... ¡incrementarla
recaudación!

¿DÓNDE encontrar
explicación a esto?
Y no vayan a salir que
¡en un diván!

• • •

PARA SUERTE, la
de la Alcaldesa de
Cuauhtémoc, Sandra
Cuevas.

CADA que alguno de
sus trabajadores se ve
involucrado en hechos

ilícitos se da a conocer

que ¡tenían poco de
haber renunciado!

AYER volvió a ocurrir
con el caso de

Alejandro Esparza,
un empresario y "ex"
asesor aprehendido
tras una denuncia

por corrupción de
menores.

EL DESLINDE vino

a las horas, cuando
el Gobierno de la
demarcación dio

a conocer que el
susodicho dejó el
puesto el 15 de enero
y presentó como...
mhhh... ¿prueba?...
la renuncia sin sellos
oficiales.

TREMENDÍSIMA
Cuauh...salidad, ¡qué
no!
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Espíritu de amor

El mensaje del Papa Francisco sobre
los homosexuales será escuchado
en el mundo como un llamado

a la conciliación y al amor.

Aplaudo al Papa Francisco por
la exhortación que hizo a los
padres de hijos homosexua

les para que los apoyen y les muestren
amor y comprensión en vez de repro
charles su preferencia sexual y adoptar
ante ellos una actitud condenatoria La
postura del Pontífice corresponde al
espíritu cristiano. Por fortuna van des
apareciendo ya en la sociedad las abe
rrantes actitudes homofóbicas que ha
cían víctimas de discriminación, hosti
gamiento y violencia frecuentemente
mortal a las personas de preferencias
sexuales diferentes. Subsisten aún, sin
embargo, reductos de intolerancia que
muchas veces por consideraciones de
orden religioso mantienen quienes re
prueban en modo irracional, y desde
luego totalmente anticristiano, a las
personas homosexuales. Por eso es
tan valiosa la manifestación del Santo
Padre esa expresión usaba siempre
mi querido tío Refugio, Caballero de
Colón y católico de Pedro el Ermitaño,
al referirse al Papa, pues su voz será
escuchada en todo el mundo como un
llamamiento a la conciliación, a la paz
en las familias y, sobre todo, al amor
que vence todas las diferencias. Hago
aquí un reconocimiento a Raúl Vera,
ahora obispo emérito de Saltillo, quien
durante su episcopado dio a los homo

sexuales el apoyo y comprensión que
pide para ellos el Papa Soy partidario
de que quienes tienen preferencias se
xuales diferentes gocen de los mismos
derechos civiles y eclesiásticos que
los heterosexuales, pero comprendo
que las iglesias no pueden caminar
al mismo paso que los gobiernos en
la instauración de una igualdad total
entre homosexuales y heterosexua
les. Los llamados Libros Sagrados, en
muchos aspectos despiadados, conde
nan acremente la homosexualidad, y
tendrá que pasar mucho tiempo para
que esa intolerancia se supere, así co
mo otras se han superado ya Hoy, por
ejemplo, ni el más ultramontano de los
curas esgrime el viejo principio, antes
irreductible, de que "friera de la Igle
sia no hay salvación". A lo largo de mi
vida he visto cambios maravillosos en
mi iglesia, la católica Otros cambios
vendrán igualmente admirables que
desde luego yo ya no miraré, pero que
estarán inspirados por el mismo Es
píritu que ha inspirado éstos, y que es
siempre un espíritu de amor. Todas las
teologías caben en tres palabras: Dios
es amor. Fue un sentimiento de amor
cristiano el que motivó las palabras de
Francisco a los padres de hijos homo
sexuales. Ese mismo amor traerá con
sigo los cambios que harán de mi igle

sia una comunidad más inclusiva, más
justa con la mujer, más acorde con la
naturaleza humana y con respuestas
más actuales a los ingentes proble
mas que afronta en nuestra época y
que en forma tan grave la amenazan
Don Feblicio le comentó a su esposa
"El médico de la compañía me revisó
de la cintura para arriba y me dio me
dia incapacidad". Acotó la señora "Si
te hubiera revisado de la cintura pa
ra abajo te habría dado incapacidad
completa". (Nota Y permanente)... El
Popochas, guapo de barriada, escuchó
cómo un playboy fifí seducía a una
chica de buena sociedad. Le dijo: "Be
lleza vayamos a mi penthouse. Tengo
una botella de champaña; música de
Elton John y tenue iluminación ro
mántica". Popochas fue con su novia
y le dijo: "Morrita: vayamos a mi can
tón. Tengo una caguama, música de
Los Armadillos Vallenatos y dos focos
fundidos"... Don Geroncio, senescente
caballero, casó con doña Pasita, viuda
de bastante edad. Temerosa de que su
esposo conservara aún ciertos rijos le
advirtió: "Quiero decirte que iremos
juntos a la cama tres veces en el año:
tu cumpleaños, el mío y nuestro ani
versario de bodas". "Caramba, Pasita
se consternó don Geroncio No sabía
que eres ninfómana"... FIN.
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Rescate 'rentable'
La titular de la Secretaría de

Cultura quiere rescatar objetos
prehispánicos de una subasta
para "acercarlas a las culturas
vivas actuales".

¿Por qué no rescata
las miles de piezas
almacenadas en el INPI?

¿Será porque
políticamente es más rentable
oponerse a la subasta
en Francia?

José Óscar Martínez García
Ciudad de México
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"Cantando la cigarra pasó el verano
entero...".

Cuando llegó el invierno no tuvo qué
comer.

Fue con la hormiga, que había trabajado
todo el año y tenía colmados sus graneros.

Dame un poco de pan le suplicó.

La hormiga era de corazón duro y le cerró
sus puertas. La cigarra feneció de hambre.

El Señor se compadeció de ella y la llevó
a su Cielo. Ahí canta en el coro de los
ángeles y los arcángeles, de los serafines
y los querubines. En las noches sin viento,
si aguzas el oído, puedes oír la canción
de la cigarra.

Cuando murió la hormiga el Señor tuvo
también piedad de ella y la llevó a su casa.
Allá la hormiga sigue trabajando, pero acá
no se escucha el ruido que hace al trabajar.

De todo esto deduzco que al buen Dios
le gusta la gente que trabaja, y le gusta
también la gente que canta. Por eso tanto
la hormiga como la cigarra están en la
morada celestial. Pero ambas estarían a

la derecha del Padre si la cigarra hubiera
trabajado un poco más y cantado un poco
menos, y si la hormiga hubiera trabajado
un poco menos y cantado un poco más.

/Hasta mañana!...
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Rescate 'rentable'
La titular de la Secretaría de

Cultura quiere rescatar objetos
prehispánicos de una subasta
para "acercarlas a las culturas
vivas actuales".

¿Por qué no rescata
las miles de piezas
almacenadas en el INPI?

¿Será porque
políticamente es más rentable
oponerse a la subasta
en Francia?

José Óscar Martínez García
Ciudad de México
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Ni un solo árbol
"No es falso, pero no es verdadero".

Ana Elizabeth García Vilchis

El misterioso caso de los árboles
(no) talados empezó con una
promesa bastante ingenua de

AMLO, quien desde antes de ser Pre
sidente afirmó que "no se va a tum
bar un solo árbol" en la construcción
del Tren Maya En realidad, en una
obra así es imposible no hacerlo; lo
importante es cuidar el ambiente en su
conjunto. Por eso los proyectos deben
tener una manifestación de impacto
ambiental, que evalúe los costos am
bientales y proponga medidas de re
mediación.

Varios activistas han señalado que
el gobierno taló alrededor de 20 mil
árboles en el camellón de la carrete
ra CancúnTulum para el Tren Maya;
pero cuando fue nombrado titular de
Fonatur, y responsable del proyecto,
Javier May anunció que el tren ya no
pasaría por ahí, sino por atrás de los
hoteles. La decisión es producto de
la prisa; lo esencial es concluir, como
sea, el proyecto en diciembre de 2023,
la fecha que unilateralmente impuso
el Presidente.

Que se talen árboles para un tren
o una carretera no sorprende. Se ha
ce en todos los países. La diferencia
es que ninguno tiene a un gobernan
te que prometa no derribar un solo
árbol. Todo proyecto importante de
construcción provoca daños. El propó

sito de las manifestaciones de impacto
ambiental no es frenar las obras, sino
limitar las afectaciones y remediarlas
en lo posible.

No hay, sin embargo, una manifes
tación de impacto ambiental para todo
el Tren Maya. La Secretaría del Medio
Ambiente anunció en 2020 una auto
rización para los tramos 1 a 3, de Pa
lenque a Izamal, donde ya había una
vía férrea, pero el proyecto, de 1,500
kilómetros, tiene ocho tramos.

El Fonatur ha negado que se ha
yan derribado árboles. Elizabeth Gar
cía Vilchis, conductora de la sección
"Quién es quién en las mentiras" de la
mañanera, declaró el 26 de enero: "Es
falso que se hayan talado 20 mil árbo
les para construir el Tren Maya en el
camellón de la carretera CancúnPlaya
del Carmea.. Se han reubicado y tras
plantado árboles... Han sido trasplan
tados a espacios públicos, avenidas y
parques de Playa de Carmen, Puerto
Morelos y Cancún". Más tarde, el coor
dinador de Comunicación de la Presi
dencia, Jesús Ramírez Cuevas, difun
dió un video de Fonatur, de un minuto
y 19 segundos, que muestra cómo algu
nos árboles son retirados del camellón,
colocados en camiones y trasplantados
en otros lugares. Fonatur dice que se
trata de 22 mil árboles, pero el video
muestra solo unos cuantos.

No hay un informe detallado so
bre dónde se encuentran estos 22 mil
árboles. El video muestra algunos so
bre la tarima de un tráiler, pero sin

raíces, por lo que difícilmente podrán
sobrevivir un trasplante. El traslado
y trasplante de 22 mil árboles habría
sido una operación enorme de la que
no parecen haber quedado más testi
monios que lo que aparece en el video
de Fonatur.

Las dudas no se han disipado. La
inquisidora de los medios ha lanzado
su característica acusación de "Es falso"
sin ninguna comprobación. Lo que es
claro es que la decisión de cambiar la
ruta del tren está generando proble
mas enormes, lo cual queda de mani
fiesto en la actual devastación del ca
mellón de la carretera.

En realidad, no debería preocu
parnos tanto el destino de estos árbo
les, como la falta de una manifestación
de impacto ambiental. Toda obra im
portante tiene consecuencias; prome
ter que no se derribará un solo árbol
no tiene sentido. Lo sensato es definir
a través de un estudio serio qué daños
se generarán y qué medidas de reme
diación pueden tomarse. Pero no lo
tenemos todavía

• LOTERÍA
Acudir a la mañanera es como comprar
un boleto de lotería Isabel Arvide fue a
pedir dinero y terminó como cónsul en
Estambul. La reportera Nuria Fernán
dez, que hace preguntas suaves, ha sido
nombrada ahora directora general del
DIF: "Es puro corazón y es una mujer
buena, una mujer de buenos sentimien
tos, de convicción, honesta", dijo AMLO.
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Caso Facundo Rosas: tengan
para que aprendan
::::: Nos hacen ver que en política las cosas
suelen caer tarde o temprano por su propio
peso. Intrigas palaciegas trataron de vincular al
secretario de Seguridad Ciudadana, Ornar
García Harftich, con los ihtereses del exsecre

tario de Seguridad Pública
federal, Genaro García Lu
na, quien está preso en Es
tados Unidos y enfrenta car
gos por narcotráfico, y aquí
en México es acusado de
tráfico de armas. Ayer, uno
de los hombres más cerca
nos a García Luna, el exco
misionado de la Policía Fe
deral, Facundo Rosas, fue
detenido por elementos de

la corporación que dirige don Omar tras un fe
tal accidente de tránsito. Los policías capitali
nos lo pusieron a disposición de la Fiscalía de
la CDMX, y de ahí fue entregado a la Fiscalía
General de la República, que lo buscaba por
cargos federales de tráfico de armas "relaciona
dos con la Operación Rápido y Furioso, con la
que Estados Unidos dotó de armamento a nar
cotraficantes mexicanos con el consentimiento
de las autoridades mexicanas en el sexenio del

presidente Felipe Calderón Ahora, con esa
detención, nos dicen, García Harfuch demos
tró de qué lado están sus lealtades. Tengan pa
ra que aprendan, dicen por ahí.

Esposo de Garcia Vilchis. en la
nómina de Presidencia
::::: Quien también está en la nómina federal es
Rene Sánchez Galindo. esposo de Ana Eliza
beth Garda Vilchis, encargada de la sección
'"Quién es quién en las mentiras de la sema
na", de las conferencias del presidente Andrés
Manuel López Obrador. De acuerdo con el
portal Nómina Transparente de la Administra
ción Pública Federal, Sánchez Galindo cobra un
salario de poco más de 102 mil'pesos mensua
les como consultor jurídico "A" en la Consejería
Jurídica del Ejecutivo federal. Don René, quien
no pudo integrarse al Poder Legislativo, pues
en los comicios pasados fue perdedor de una
diputación federal, ahora trabaja, al igual que
su señora esposa para el Poder Ejecutivo. Quizá
sería muy interesante que hubiese en la maña
nera una sección llamada ¿Quién es quién en
la nómina de la Presidencia?

¿Ajuste de cuentas en liconsa?
::::: Casi de forma simultánea, cuando el sena
dor de Movimiento Ciudadano Dante Delga
do renunciaba a la presidencia de la comisión
especial para investigar abusos de poder en
Veracruz, en Palacio Nacional enviaban un co
municado que informaba sobre una investiga
ción contra funcionarios de Liconsa, Diconsa
y Segalmex por presuntos malos manejos. Re
sulta que si bien no se han dado a conocer lós
nombres de los involucrados ni sus cargos, va
rios de ellos, nos comentan, son cercanos a
Movimiento Ciudadano. ¿Simple coincidencia?

Cumbre en Honduras
::::: La toma posesión de la presidenta de Hon
duras, Xiomara Castro, se convirtió en una
especie de "cónclave" iberoamericano, donde
convergieron personajes como la vicepresidenta
de Estados Unidos, Kamala Hanis, la exman
dataria argentina Cristina Fernández y el rey
Felipe VI de España Se trató, por lo tanto, de
una oportunidad para el canciller Marcelo
Ebrard, no sólo de reforzar las relaciones con
el país centroamericano, sino de conversar en
corto con alguno de los líderes del mundo.
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El desfile de precandidatos de
Morena con Sheinbaum

::::: Nos dicen que desde
principios de enero, aspiran
tes de Morena a gubernatu
ras donde habrá elecciones
el próximo 5 de junio han
visitado las oficinas de la je
fa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum Pardo. Ayer,
en redes sociales, la manda
taria subió una fotografía
con Marina Vitela, precan
didata a la gubernatura de

Durango, y aseguró que es una mujer conven
cida de la Cuarta Transformación, lo mismo
ha difundido con Mara Lezama, quien va
por el estado de Quintana Roo, y con Julio
Menchaca, precandidato en Hidalgo. Nos
comentan que a todos les ha contado su
experiencia en la administración local y
recordado los principios del movimiento
al que pertenece, sobre todo, para ir con
tra la corrupción.

Alerta por venta de datos
personales en internet

::::: Nos platican que el pre
sidente del Consejo Ciuda
daño para la Seguridad y
Justicia de la Ciudad de
México, Salvador Gueire
id, alertó de la venta de da
tos personales en tres pági
ñas de internet —BuroMéxi
co, Auxiliar jurídico y Da
teas— sin autorización de

las personas y los riesgos
que implica que informa

ción sobre nombres, direcciones o placas de
auto estén en línea Por ello, nos dicen, inter
puso una denuncia ante la Fiscalía General de
la República (FGR), para que se evite que esos
•datos se utilicen en fraudes o suplantación de
identidad. Una llamada de atención para la
comercialización de datos.

Con reservas, regresan sesiones
presenciales en el Congreso

Le comentamos que los
integrantes de Junta de
Coordinación Política de la

Segunda Legislatura del
Congreso de la Ciudad de
México, que preside el priis
ta Ernesto Alarcón, deci
dieron que el próximo mar
tes 1 de febrero regresarán
al edificio de Donceles, en
semáforo amarillo por Co
vid, para arrancar el periodo

de sesiones. Sin embargo, nos platican, hay
mucha incertídumbre por parte de los traba '
jadores, pues temen contagios por el virus; sin
embargo, los diputados quieren regresar. No
obstante, para calmar las inquietudes, asegu
raron que revisarán las condiciones epidemio
lógicas un día antes de que inicien las labores.
¿Regresarán los legisladores?
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Gfiüer aplica el clásico "no me
ayudes, compadre"

Como bola de nieve, en Baja California
Sur, nos platican, ha escalado el tema de la
inseguridad. No relatan que inició el obispo
de La Paz, Miguel Ángel Alba Díaz, quien

criticó que poco se hace en
el estado para frenar los fe
minicidios y desapariciones,
y acusó que hay cobro de
piso a comerciantes, lo que
molestó al gobernador Víc
tor Castro Cosío (Morena)
quien, bajita la mano, reviró
diplomáticamente que don
Miguel, en'otros tiempos,
guardó silencio ante proble
mas del estado. Sin embar

go, nos dicen, quien remató el tiro fue el se
cretario de Gobierno, Homero Davis, pues
reconoció que sí había cobro de piso, "aunque
pocos casos y denuncias", lo, que generó que
varios interpretaran divisiones en el círculo de
don Víctor. ¿Todo bien en casa?

inicia lluvia de denuncias
::::: A quien le llueve en su milpita en Chihua
hua, nos comparten, es al exgobernador Ja
vier Corral Jurado (PAN). Nos indican que
el presidente de la Comisión Estatal de los

Derechos Humanos, Néstor
Manuel Armendáriz, se
ñaló que hasta ahora han
recibido 15 quejas por parte
de exservidores públicos
contra la administración de
don Javier, algunas por per
sonas privadas de su liber
tad en el contexto de la
pandemia; en tanto, el fiscal
estatal, Roberto Fierro,
afirmó que en su depen

dencia se investigan ocho denuncias contra
don Javier por el delito de tortura de diversos
exfuncionarios corralistas, detenidos en la lla
mada Operación Justicia. ¡Ah, Chihuahua!

Y sigue la mata dando en el DIF
::::: Siguiendo con la telenovela en Nuevo
León por la "adopción exprés" que hicieron el
gobernador Samuel García (MC) y su esposa
Mariana Rodríguez, nos cuentan que, ante

los señalamientos de la Pro
curaduría Federal de Protec
ción del Sistema Nacional
DIF, don Samuel se defen
dió en redes sociales dicien
do que todo se realizó con
total apego a la ley, que pre
sentará las pruebas en tiem
po y forma, pero ante las
¦ críticas borró el mensaje.
Sin embargo, nos dicen que
fue replicado por el DIF es 

tatal, lo que aumentó los cuestionamientos de
cibernautas por la llamada "convivencia fami
liar" sin someterse a la evaluación correspon
diente, y no faltó quien preguntó: "O sea, si
voy y pido un bebé para un fin de semana,
¿sí me lo prestan?". ¡Ouch!

Pensiones como en casino
::::: El que ahora está en la mira de los dere
chohabientes del Instituto de Pensiones de
Jalisco es el actual director Héctor Pizano,
pues nos platican que, después de que se de
nunciaron millonarios desfalcos al organismo
por las malas inversiones de los anteriores di
rectivos, don Héctor se aventó a poner parte
del dinero de los trabajadores en el proyecto
de construcción de la Ciudad Judicial Labo
ral, donde se asentarán juzgados y otras ins
tancias, pero el temor de los trabajadores, nos
dicen, es que, con la mano en la cintura, a al
guien se le ocurra dar en comodato esas ins
talaciones al gobierno estatal y que se pierdan
nuevamente millones de pesos de las pensio
nes y jubilaciones, o lo que es lo mismo "tro
pecé de nuevo con la misma piedra".
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En petit comité
De la libertad al
libertinaje
i Oscar mario beteta
Para los muertos por informar, ¡justicia!
Para la Prensa para informar, ¡libertad!
El sexenio ya rebasó su primera mitad y

muchos de los grandes problemas na
cionales aún están por resolverse. Los

que reclaman una solución inaplazable y ur
gente para evitar que se sigan agravando, sop
los que el país arrastra desde hace décadas. Y
el tiempo no se detiene
La triada formada por la inseguridad, la

corrupción y la impunidad, fenómenos lace
rantes en los que se ve nítidamente la inob
servancia de la ley y su recreación incesante
mente, constituyen el nudo gordiano que pa
raliza aterroriza y minimiza a la sociedad en
sus actividades, acciones y decisiones.
El crimen organizado, que se ha sobrepues

to al Estado por la permisividad con la que se
le deja actuar bajo la fórmula de abrazos, no
balazos, no sólo no va a ceder el peso ni los
espacios que ha ganado; seguirá apelando.a las
armas y a los métodos más crueles y sangui
narios para mantenerlos, en su previsible obje
tivo de alcanzar una dimensión totalizadora
Su fin último está perfilado: quiere el poder

completo, que abarque la economía la políti
ca las instituciones, las leyes, dirección en la
que lleva ya mucho terreno andado, si se con
sideran los alarmantes datos que se han pu
blicado sobre los territorios donde ha sentado
sus reales y el grado de penetración que ha
conseguido en el cuerpo políticoadministrati
vo. En esa perspectiva ¡qué duda cabe!, trata
rá de ser factótum en la sucesión presidencial.
Ahí donde hay Estado, hay Derecho, reza

una máxima Es la base del Contrato Social.
Mediante esa relación contractual, los gober
nantes se comprometen a salvaguardar la vida
y las pertenencias de sus gobernados; estos,
en correspondencia se obligan a obedecer las
normas, una de las cuales, central, es el pago
de impuestos para el sostenimiento de todos.
En México, dolorosamente, no se cumple esa

primera premisa a la segunda referida al pago
de gravámenes, que es legal, se le agregan la
coerción, la extorsión, el pago de piso, que ejer
cen los grupos criminales. El cuadro resultante

es que estos se instalan ¡legalmente mediante
la violencia mientras el poder constituido le
galmente se hace a un lado, deslegitimándose
por el abandono de sus facultades y deberes.
Así, el Pacto Social se rompe y empieza a

predominar una relación obligada entre la delin
cuencia y la sociedad con base en la amenaza
la fuerza y la agresión ¿Qué futuro tienen esta
la democracia y el país con ese peso encima?
Sólo con eso, el panorama es desolador. Pe

ro si se le agrega la connivencia entre el poder
político y los delincuentes, que muchos analis
tas sugieren, y que se da por intereses pura
mente monetarios, claramente, la población
está en estado de orfandad e indefensión im
putables a quien debería protegerla
En esa perspectiva, los asesinatos de perio

distas, que en 2022 ya son tres, más un aten
tado contra otro en Oaxaca, ciertamente son
los que más trascienden, pero son igualmen
te funestos los de ciudadanos, que seguirán
incontenibles por la lucha del poder que, co
mo en muy pocos países, cobra las espeluz
nantes características que aquí presenta
SOTTO VOCE.— Independientemente de la
pasarela en Palacio Nacional, Ricardo Aldana se
perfila como indiscutible ganador en la contien
da por la dirigencia nacional del sindicato petro
lero en sustitución formal de Carlos Romero
Deschamps... Dante Delgado renunció a la co
misión especial del Senado que investigaría ex
cesos políticopoliciacos en Veracruz, simple
mente porque no le vio bases ni futuro... De
acuerdo con los resultados de una encuesta que
se llevó a cabo en los estados del centro y sures
te del país, la mayoría de la población no en
tiende el significado de las palabras "revocación"
y "mandato". Ese es el nivel educativo que tene
mos... Con magníficas expectativas inicia su
gestión como presidente municipal de San Luis
Potosís, capital, Francisco Galindo Ceballos. •

El fin último del crimer
organizado está perfilado:
quiere el poder completo.
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Los niños, vetados de la
agenda pública

Los ojos de un niño siem
pre serán el visor más fan
tástico y esperanzados

Resulta extraordinaria la forma
en que una mentecilla tan joven
y aparentemente sencilla cons
truye tanto con tan poco; toman
la fantasía y su realidad para
cifear espacios únicos, dimensio
nes paralelas a la nuestra.
Su siempre cambiante, pero

adaptable conducta, les ayuda a
resolverlo todo con ingenio, lle
nan el tiempo de juego y apren
den con facilidad, hasta nos en
señan de forma natural.
Pero, como todo lo que es pro

fundamente bello, la infancia es
fugaz y muy frágil, y aunque los
niños parecen protegidos por
esa maravillosa adaptabilidad,
absolutamente todo lo que suce
de a su alrededor repercute en su
formación, y su formación será
la que definirá el futuro de su al
rededor. Basta echar un ojo al
acontecer del país para pregun

tarnos qué será de los adultos del
futuro. Ellos son los niños a los
que les ha tocado permanecer
casi dos años en casa y lidiar con
lo que hay ahí, que no siempre se
trata de una familiay tampoco la
seguridad que la definición de
ésta supone.
También son ellos los que, de

camino a casa o la escuela, van
sorteando las terroríficas escenas

de muerte y violencia que deja el
crimen acualquier hora, y en mu
chísimos casos, han tenido que
vivir en primera persona la des
gracia de la pérdida. No hay es
tatus social o económico que pro
teja a un niño de un país violento
y profundamente injusto. Sí, la in
justicia también afecta a los más
privilegiados, hasta ellos tendrán
que enfrentar las consecuencias
de un sistema que poco les exige
y mucho les perdona
Es muy fácil clasificarlos co

mo niños pobres o ricos y supo
ner que nacer en el caos de la sala

de espera de un hospital público,
en medio de la sierra, o en la me
jor cama de un hospital privado,
los hace diferentes, y sin más re
medio define futuros apartados;
la hiriente verdad es que el poco
interés de la autoridad por ga
rantizar los derechos de los ni

ños con la urgencia y prioridad
que requiere, sumado al discur
so polarizador, no sólo agudizan
la brecha, también generan re
sentimiento que nos aleja de la
urgente empatia.
El 21 de septiembre de 1990,

nuestro país ratificó la Conven
ción de los Derechos de los Ni
ños, un compromiso de esfuer
zo para mejorar las condiciones
de los menores. Se avanzó no
tablemente en la reducción de
muerte infantil, mejoramiento

Fecha: 28/01/2022

Página: 15

Area cm2: 303

1 / 2

Columnas Políticas

Korina Bárcena

Costo: 31,905

Página 4 de 15



del sistema de vacunación, co
bertura de educación primaria
y en el combate a la desnutri
ción. En 2014, la aprobación de
la Ley General de los Derechos
de Niñas Niños y Adolescentes
(LGDNNA), y en 2015 la crea
ción del SIPINNA, Sistema Na
cional de Protecciónlntegral de
Niñas, Niños y Adolescentes,
nos hacían imaginar un impor
tante avance en la protección de
los derechos de cerca de 40 mi
llones de menores; sin embar
go, 51% vive en pobreza y es esa

condición la que pone en riesgo
la garantía de sus derechos.
La continuidad de los progra

mas que arrojan buenos resulta
dos siempre se ha visto arrollada
por la ambición política, pues
son programas convertidos en
herramientas al servicio del in
terés político del gobierno en
turno, que los modifica, castiga
presupuestalmente o elimina

según convenga.
Son muchas las sombras que

acosan a la integridad de un niño
en México: pobreza, obesidad,
violencia y todas las formas de
abuso, pero la más preocupante
es la indiferencia. Los temas que
deberían encabezar la agenda
pública padecen absolutamente
excluidos, vetados de toda opor
tunidad de aparecer en la pan
talla de proyección del espectá
culo presidencial mañanero. Ahí
sólo se presentan chistes, ata
ques, caprichos, canciones y
ocurrencias, todas en cámara
lenta y listas para que periodis
tas, analistas, adversarios y afi
cionados estudien y debatan le
tra por letra su valiosísimo con
tenido. ¿Que los niños necesitan
qué? Esperemos que llegue el 30
de abril para disfrutar de la pro
yección de un video de Cepillín,
o del análisis de la fotografía del
Presidente cuando era niño. •

Son muchas las sombras que acosan la inte
gridad de un niño en México: pobreza, obesi
dad, violencia y todas las formas de abuso,

siero la más preocupante es la indiferencic5
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Cuidado con los números
preliminares
Esta semana, el Inegi

dio a conocer cifras
preliminares de ho

micidios cometidos en la
primera mitad de 2021.
A primera vista, parecería

que estamos ante una buena
noticia; de enero a junio del
año pasado, se habrían regis
trado 16,972 homicidios, lo
cual se compararía positiva
mente con los 18,057 ocurri
dos en el mismo periodo de
2020. Eso significaría una
caída de 6%, el mayor ritmo
de caída desde 2014.
Sin embargo, esa compa

ración es un poco engañosa
por razones que describe el
propio Inegi en su boletín de
prensa: "Al publicar la infor
mación correspondiente a
todo el año 2021, las cifras
preliminares, que se darán a
conocer el 27 de julio de
2022, incluirán casos que co
rresponden al primer se
mestre de 2021, pero que
fueron captados durante el
segundo semestre de ese
mismo año. En este sentido,
la estadística preliminar se
mestral es un registro sujeto
a modificaciones y puede
presentar diferencias con
respecto a la versión preli
minar anual y a la versión
definitiva anual, por lo que
debe utilizarse bajo esta
consideración."

Puesto de otro modo, va a
haber un ajuste al alza en las
cifras, tal como sucede todos
los años. En enero de 2021, el
INEGI anunció que el total
preliminar de homicidios
ocurridos en el primer se
mestre de 2020eranl7,123. En
los datos definitivos, publica
dos en octubre del año pasa
do, el total del periodo ene
rojunio aumentó a 18,057, un
incremento de 5.5%.
Vale la pena destacar que

estos cambios no reflejan
mala fe de ninguna autori
dad. Son solo muestra de los
rezagos en la captura de in
formación en los registros
civiles del país. No es algo
nuevo ni debe generar alar
ma. Muchos países enfren
tan dificultades similares en
la construcción de sus esta
dísticas vitales, tal como ha
quedado demostrado du
rante la pandemia.
A sabiendas de que la ci

fra dada a conocer por el Ine
gi va a sufrir un ajuste, ¿qué
se puede hacer con ella? ¿Es
comparable con algún otro
dato? Sí, con las cifras pre

liminares presentadas por el
propio Inegi en enero del
año pasado.
Y ese ejercicio arroja un re

sultado mucho menos alen
tador: los homicidios habrían
disminuido solo 0.9% en el

primer semestre de 2021,
comparado con el mismo pe
riodo de 2020. Pero hay ade
más un efecto del calendario
que debe considerarse: 2020
fue un año bisiesto y tuvo por
tanto un día más que2021. Al
hacer ese ajuste, resulta que
la caída fue de apenas 03%.
Es decir, casi nada.
, No sabemos aún con pre

cisión qué sucedió en la se
gunda mitad del año pasa
do. Es posible que, tomando
como base las cifras del Se
cretariado Ejecutivo del Sis
tema Nacional de Seguridad
Pública, haya habido una
disminución un poco más
pronunciada en el segundo
semestre. Pero, aun así, es al
tamente improbable que las
cifras definitivas del Inegi
muestren un cambio signi
ficativo de tendencia. Para
todo fin práctico, el país se
mantuvo a lo largo de 2021
en una alta meseta homici
da, muy cerca del máximo
histórico en términos abso
lutos (aunque no en térmi
nos de tasa).
Conclusión: no hay que

irse con la finta y comparar
datos preliminares con ci
fras definitivas. Eso acaba
llevando a interpretaciones
que no corresponden con la
realidad del país.
Las peras con las peras,

las manzanas con las man
zanas. •

alejandrohope@outlook.com
Twitter. @ahope71

No hay que irse con la finta y compa
rar datos preliminares de homicidios
con las cifras definitivas.
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Cuando los abrazos asfixian

La delincuencia orga
nizada transnacional
es un fenómeno delic

tivo complejo que implica la
ejecución de múltiples activi
dades ilícitas y cuyas conse
cuencias presentan una
amenaza para cualquier so
ciedad consiguiendo socavar
seriamente sus estructuras
sociales, políticas y económi
cas. La vida cotidiana en Mé
xico está ya impregnada de
ejemplos en donde los ciuda
danos tienen que transitar en
un mundo de impunidad. De
zozobra. De miedo e impo
tencia. Las organizaciones
criminales han adquirido
una capacidad de mercado
notoria para proporcionar
productos y servicios deter
minando la vida de regiones
enteras; son forjadoras de un
orden criminal.
Han desarrollado una

amplia extensión de activi
dades económicas, sociales
y no hay argumentación
plausible para negar que es
tán integrados en varios ni
veles de gobiernos sin im
portar color partidista. El
horror de las últimas sema
nas dibuja a la perfección el
daño —ni hablar del fraca
so— de la política integral
cuatroté de los abrazos al an
damiaje del Estado. Ejem
plos sobran y tapar la impu

nidad rampante con el dedo
mañanero ya no alcanza.
Se llega al punto de no re

torno cuándo grupos ofrecen
mecanismos de resolución
de disputas generando una
práctica de "justicia" friera de
los cauces legales volviendo
a ciudadanos súbditos de un

orden violento y no de un ré
gimen de leyes.
El crimen transnacional

ha evolucionado estos últi
mos tres años de manera ver

tiginosa, hay un mercado de
la violencia y de actividades
ilícitas sin precedentes, los
intereses oscuros se asocian

con los delincuentes que sin
miedo al Estado consolidan
ese manto de impunidad es
calofriante. Mientras en el
palacio la discusiónyel relato
continúan distrayendo con
testamentos y culpando al
pasado, el presente se pudre
comprometiendo el futuro.
Atentados y crímenes con

tra periodistas y activistas que
no ruborizan ni estremecen al
poder alarman a la comuni
dad internacional. La delin
cuencia organizada se empo
dera de la mano de gobeman
tesylaolade impunidad es un
riesgo latente a la gobernabi
lidad y a la imagen del país.
Quintana Roo muestra

nuevamente quién manda
ahí donde hace meses se

anunciaba que la llegada de la
Guardia Nacional terminaría
con la violencia, pero la reali
dad nuevamente se impone.
No bastan los anuncios

espectaculares sin estrate
gia y orden.
La perla del caribe mexica

no vive una encarnizada dis

puta territorial entre organi
zaciones transnacionales que
están definiendo su rumbo.
Estos actores parecen estar

ensayando diferentes relacio
nes con las fuerzas coercitivas
del Estado sin embaigo, el
asunto se vuelve estratégico
rumbo a los procesos electo
rales y de cara al 2024.
México no puede seguir en

la ruta de la descomposición,
de la violenciayla corrupción
sin consecuencias importan
tes en todos los niveles. Los
criminales desafían porque
se saben intocables.
Los abrazos asfixian a la

justicia y están matando el
estado de Derecho. El presi
dente López Obrador debe
realinear su agenda, dar un
golpe de timón y actuar ante
esosbalazos de impunidady
la descomunal ineficacia de

su equipo que sufre de ma
reo transexenal.
No hay buenas noticias en

medio de la estela de muerte
de una pandemia pésima
mente manejadayuna crisis
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económica que engulle a
millones de mexicanos. Y en
la complejidad del contexto
Morena vive un riesgo laten
te de autodestrucción.
La agenda del pleito gira

alrededor de las reformas
pendientes. Estados Unidos

aprieta y la dirección enfilada
en estos últimos meses no ha
sido linear, más bien contin
gente y creando incertidum
bre para menguar la diplo
macia de otro manotazo aho
ra con la "seguridad compar
tida". No obstante, la moles

tia con el régimen cuatroté es
notoria y en muchas esferas,
pública, el presidente no acu
sa recibo de las señales advir
tiendo la tormenta eléctrica.
Sin detenerse ni serenar

se parece tener prisa. ¿Algo
sabrá? •

El presidente López Obrador deb<
dar un golpe de timón y actuar ant
esos balazos de impunidad y la des
comunal ineficacia de su equipo.
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Los círculos rotos de
Cuauhtémoc Blanco

Una tarde de octubre
del año pasado, un
conocido periodista

de una televisora llegó acom
pañado para comer a un res
taurante en Polanco, en la
Ciudad de México. Al llegar
notó el lugar semivacío, pero
con varias escoltas afuera. No

llegó a recibir la primera be
bida cuando el capitán de
meseros se le acercó. "Discul

pe, aquí está un personaje
que tiene fricciones con usted
y no queremos que haya pro
blemas. Está en el área priva
da, pero nada más hay un ba
ño, le solicitamos que se retire
para evitar algún incidente".
El comunicador no podía
creerlo. ¿Qué hacer frente a
un séquito de guaruras arma
dos? Pensó que quizás se tra
taba de una confusión, pero
luego tuvo la información:
era el gobernador de Morelos,
Cuauhtémoc Blanco, quien
había tenido desencuentros

con él en el pasado.
El mandatario estaba con

su equipo cercano, compues
to por sus hombres "de con
fianza" actualmente, entre
ellos Víctor Mercado Ama
dor, secretario de Movilidad y
Transporte, uno de sus más
allegados en los últimos me
ses. Fue ese círculo de su

puesta lealtad —y más ade
lante explico lo de la "supues
ta"— el que cuida del exfut
bolista ahora para que no ten
ga desencuentros públicos.
Gran parte de los jaloneos

en la esfera política de poder
morelense tienen que ver
con rencillas del pasado y
con la carrera por la candi
datura para 2024. Mercado,
Alfonso de Jesús Sotelo y Pa
blo Ojeda serían los princi
pales personajes en busca de
la bendición de Blanco para
ser los aspirantes. Y de aquí
a esa fecha falta bastante
tiempo, si se toma en cuenta
cómo a lo largo de su meteó
rica carrera política Cuau
htémoc Blanco se ha allega
do de personas que en su
momento parecen incondi
cionales —en muchas oca
siones impresentables— y
con quienes después termi
na en un pleito a muerte.
Cuando el deportista llegó

a la administración de la ca
pital morelense, en 2016, es
tuvo acompañado y de algu
na manera guiado por los
hermanos Yáñez, Roberto y
Julio, quienes lo acercaron a
la arenapolíticalocal; éste úl
timo coordinador del PSD en
el estado. En un inicio les dio

todo el poder para adminis
trar la ciudad y colocaron
contratos y empleados a su
gusto. Pero ese trono debió
ser compartido con José Ma
nuel Sanz, otro "incondicio
nal temporal". ¿Qué ocurrió?
Que al paso de unos meses
todos terminaron peleados.
El exfutbolista se alejó de los
Yáñez al grado de que se de
nunciaron mutuamente.

Luego el poder permaneció
en manos de Sanz, quien se
klió con Alejandro Villaneal
Gasea, secretario de Hacienda
cuando en 2018 Cuauhtémoc
llegó a la gubernatura.
La luna de miel duró poco

porque en 2020 se dio otra
ruptura. Entonces Villarreal
acusó que no lo dejaban ad
ministrar como debería por
"intromisiones externas",
que incluso, se mencionó,
serían del narcotráfico.
Una vez más Blanco se en

contró molesto y con un nue
vo enemigo que antes fue su
mano derecha. Empezó
también el distanciamiento
con Sanz y se acercó enton
ces a Pablo Ojeda a quien cor
locó como secretario de Go
bierno. En el inter llevó a Pa
lacio de Gobierno estatal a su
medio hermano Ulises Bra
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vo, quien le ^yudó en algunas
tareas, pero también tuvie
ron roces, por lo qué decidió
mantenerlo dentro, aunque
no tan cerca.
VíctorMercadoes ahora su

gran "incondicional", hasta
que no ocurra lo contrario.
Es en esa estela de compli

cidades, hermandades, trai

ciones y deslealtades en las
que se ha movido el político.
Los señalamientos por co
rrupción, tráfico de influen
cias y alianzas con grupos del
crimen organizado se acu
mulan. No sería de extrañar
que, así como las fotos filtra
das recientemente en las que
aparece al lado de narcotra

ficantes, se exhiban otras evi
dencias de los manejos tur
bios que desde ese coto de
poder se han dado los últi
mos seis años. "Allí donde el
mando es codiciado y dispu
tado no puede haber buen
gobierno ni reinará la concor
dia", decía Platón. •

@Sandra_Romand¡a

Es en esa estela de complicidades,
hermandades, traiciones y deslealta
des en las que se ha movido el gober
nador de Morelos.
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Los lujos que sataniza AMLO,
su hijo mayor los goza

Ayer por la mañana, el
presidente tuiteó:
"La austeridad no es

un asunto administrativo si

no de principios". Doce horas
después, una revelación pe
riodística dejaba exhibida la
pretendida austeridad de Ló
pez Obrador: su hijo José Ra
món se da una vida de lujo en
el extranjero, en casas con ci
ne privado y alberca de 23 de
metros, manejando una ca
mioneta Mercedes Benz.

El presidente no se puede
zafar del escándalo recurrien
do a la vieja frase de que él no
responde por sus hijos mayo
res de edad. Hay dos razones
centrales:
L El estilo de vida del hijo

de López Obrador es el que
condena sin miramientos el
propio presidente en cual
quier otro de sus gobernados.
El presidente ha criminaliza
do al que tiene: los "fifís", dice
con desprecio. AMLO pontifi
ca sobre cómo debe vivir la
gente. Conmina a sus gober
nados a adoptar la austeridad
no sólo como forma de gobier
no sino como forma de vida.

Constantemente señala y sa

taniza a quienes no viven se
gún estos parámetros: para
qué tener más de un par de za
patos, para qué tener coches
caros, comer cosas exóticas,
para qué estudiar en el extran
jero. Y se pone como ejemplo:
dice que no tiene tarjeta de
crédito, que no tiene propie
dades, que vive con 200 pesos
en la cartera., "los'corruptos
son los más extravagantes".
ParaLópez Obrador, el que tie
ne algún lujo es sospechoso
porque seguramente lo obtu
vo por alguna corruptela El
presidente no se explica el éxi
to económico sin la comisión
de algún delito. ¿No va a apli
car este raudal de prejuicios a
su hijo? ¿La condena no aplica
en su familia? ¿De ese tamaño
es la incongruencia?
2. José Ramón López Bel

trán escaló su nivel socioeco
nómico desde que su papá se
volvió presidente. Vem'a de
una vida familiar publicitada
como clasemediera En 2018,
cuando su papá ganó las elec
ciones, declaró que no sabía a
qué se iba a dedicar, pero que
no trabajaría en el gobierno. Y

de pronto aparece dándose
vida de rico en Hoúston, co
mo quedó exhibido anoche
en el reportaje de Latinus y
Mexicanos Contra la Corrup
ción y la Impunidad, que re
mata con una frase en video
del propio José Ramón: "Soy
el júnior de la 4T".
Después de atestiguar cómo

se mueve el dinero en efectivo
alrededor de López Obrador,
después de ver la vida que se da
su hijo en Houston, o haciendo
turismo en el mejor hotel de
Madrid y esquiando en el más
exclusivo resort en Aspen, pa
rece que la imagen de aquel po
lítico de austeridad franciscana
queda ridiculizada como una
más de sus mentiras.
El discurso de la austeri

dad, los exhortos a vivir con
lo mínimo, a no aspirar a na
da mejor, quedan al mismo
nivel que las promesas de
que no habría lujos ni exce
sos, ni familias que se enri
quecieran a la sombra del
poder: palabrería. •

historiasreportero@gmail.com
(Más fotos, en la edición di

gital de la columna)
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Vida de lujo en el extranjero en casas cor
cine privado y alberca de 23 de metros.
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1E1 valor de la convicción. La Junta de Coordina
ción Política del Senado desintegró la comisión

especial que investigaba los abusos de autoridad en
el gobierno de Cuitláhuac García, pero los 90 casos
documentados de víctimas serán analizados por sus
comisiones de Derechos Humanos y de Gobernación,
se turnarán a la CNDH y, de ser necesario, se acudirá a
la Comisión Interamericana de Derechos Humanos. El

senador Ricardo Monreal anunció que continuará su
esfuerzo para denunciar y combatir los abusos de au
toridad del gobierno de Veracruz. Mantendrá su pos
tura. Su objetivo: lograr la liberación de José Manuel
del Río Virgen. Es una novela a la que todavía le falta
muchos capítulos por ver.

2 Acelerador a fondo. El Tren Maya es una priori
dad y eso es inocultable. Este fin de semana, el

presidente Andrés Manuel López Obrador visitará los
estados por donde correrá la magna obra. De hoy al
domingo estará en Quintana Roo, Yucatán, Campe
che, Tabasco y Chiapas para supervisar los diferentes
tramos del Tren Maya, luego de haber superado su se
gundo contagio de covid19. Aseguró que, como parte
de su compromiso de entregar las obras en tiempo y
forma, recorrerá cada uno de los tramos que confor
man el proyecto. Los mandatarios no pueden entregar
malas cuentas. Recuerden el cambio obligado en Fo
natur, donde Rogelio Jiménez Pons lo iba haciendo
bien, pero llegó May Rodríguez para darle celeridad.
¿Mensaje entendido?
3 Izquierda aspiracional. Menuda sorpresa cau

• só el anuncio del Grupo Parlamentario del PRD
en la Cámara de Diputados, por años la combativa iz
quierda mexicana, de que su reunión plenaria será en
Cancún, hoy mañana, nada menos que en un hotel
de lujo. Hay recursos, por lo que se ve. En la reunión

participará el coordinador Luis E. Cházaro y la vice
coordinadora Elizabeth Pérez; Jesús Zambrano, líder
del partido, así como Leobardo Rojas López, presi
dente del PRD en Quintana Roo. Invitados especiales
los habrá en nümero nutrido. Duda: ¿Quién paga la lo
gística de un hotel, cuyo costo asciende a 14 mil pesos
por noche? Votantes no tienen, pero siempre será me
jor sufrirlo en la playa y bajo el sol.
4 Mano firme. El gobernador Luis Miguel Barbosa

• ordenó el operativo de la Guardia Nacional, Po
licía estatal y Fiscalía General estatal en el Centro de
Reinserción Social de Puebla, que inició el miércoles
en la noche, ante amenazas de motín; "Al gobierno no
le van a meter miedo", advirtió. Trascendieron versio
nes extraoficiales de que personas privadas de la liber
tad amenazaban con amotinarse para protestar por la
designación de Jorge Pérez Melchor y María del Rayo
Mendoza como subsecretario de Centros Penitencia
rios, y directora general del penal, respectivamente.Se
trata de regularizar la operación del reclusorio, por lo
que el mandatario consideró necesarias las investiga
ciones para sancionar a los responsables. ¿Miedo?
5 Avalancha de propuestas. Los petroleros tienen

• ante sí un panorama que acabaría con las leyen
das de malos manejos en su sindicato. Sigue el desfile
de candidatos ofreciendo sus propuestas desde Pala
cio Nacional. Ayer, quien tuvo su oportunidad, entre
otros, fue César Pecero Lozano, candidato oficial a la
secretaría general de Pemex. Presentó sus principales
propuestas p?T :onsolidar la democracia en el sindi
cato petrolero. Se dijo consciente que se necesita un
cambio de rumbo para la organización y manifestó su
compromiso con los trabajadores petroleros mediante
el respeto absoluto a sus derechos estatutarios y con
tractuales. Opciones tienen; escojan la mejor. No des
perdicien su voto.
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De verdad, ¿Occidente
está ayudando a Ucrania?
• Ese país es sólo una pieza utilizada para que
las potencias demuestren su poderío militar.
El conflicto rusoucraniano se ha convertido en una gran
bola de chismes, rumores, especulaciones, conspiracio
nes, falsas alarmas, noticias falsas, debates interminables
y declaraciones que hipócritamente' llaman a la diplo
macia o al diálogo, pero sólo culminan en un desgaste
que se está transformando más y más en un conflicto
militar severo.

Cada flanco involucrado ha sabido aprovechar la vasta
cobertura de los medios de información y de las redes so
ciales para establecer su posición sobre lo que se mueve
alrededor de Ucrania, pero también para demostrar que su
palabra puede intimidar, amedrentar o cambiar la dirección
de lo que sucede actualmente entorno a esta situación.

Ucrania, hipotéticamente, es el centro de este conflicto,
pero si usted analiza con atención, este país es sólo una
pieza utilizada para que las potencias militares demuestren
su poderío armamentista y sigan tratando de establecerse
como líderes de una hegemonía mundial que se basa ple
namente en lo político y económico.

Aunque existe una gran preocupación por Ucrania y es
atiborrada con equipamiento militar occidental, instruc
tores militares extranjeros, con
mucha ayuda verbal y amena
zas de sanciones o graves con Rusia supo
secuencias para Rusia si invade jugar el juegoterritorio ucraniano, me parece
que Estados Unidos, Europa y la que acorraló de
OTAN se están comprometiendo manera directa a
de una manera poco factible ante

Estados Unidos,una Rusia que ha sabido ganar
no sólo tiempo, sino también ha Europa del Esteacorralado de manera tan inteli

y la OTAN.gente a Occidente, que los ucra
nianos estarían peleando solos
ante una invasión rusa.

Vamos, ya es un hecho que si Rusia invade Ucrania, Es
tados Unidos no enviaría tropas militares directamente a
suelo ucraniano. Asimismo, la OTAN deja en claro que no
hay una ventana del todo abierta en estos momentos para
que Ucrania y Georgia sean miembros de la alianza trasat
lántica militar, por lo cual, no se podría aplicar el artículo 5
de la OTAN si los rusos deciden invadir.

Ante varios intentos fallidos
yor y el hecho de saber que Rusia
170 mil hombres desplegados
cientos de vehículos militares,
timisiles, misiles apuntando a
terrestreaéreo alrededor del
la preocupación también para
ropa que colindan con Bielorrusia

Rusia supo jugar el juego que
a Estados Unidos, Europa del Este
flicto donde Ucrania podría ser
el que, muy a mi parecer, es un
sición alguna después de la llegada
Poroshenko al poder en el año

O
Mientras los días y las semanas
ta cuándo existirá la invasión rusa
negociaciones y encuentros
veo un proceso que lleve a un
las partes. Y no sé por qué, pero
pide cosas que no son factibles
que Estados Unidos y la OTAN
que no haya otra salida más que
provoque el deseo de una invasión
discursos que da Occidente
lo que le benefician.

Usted cree que de verdad Estados Unidos y la OTAN es
tán ayudando a Ucrania o buscan plenamente un beneficio
para su democracia y sus territorios?

En ocasiones, lo dudo.

Rusia supo
jugar el juego
que acorraló de
manera directa a
Estados Unidos,
Europa del Este
y la OTAN.
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MCiJAC •irlCflUO

Con interés leí su columna donde están los

celulares que más radiación producen, ¿tie
ne usted los datos de los que menos produ
cen radiación?

R. Sí, claro, aquí le comparto esta informa
ción, de la misma fuente alemana:

Blade VIO: 0.13.
Axon Elite: 0.17.
Galaxy Note 10+ 5G: 0.19.
Galaxy Note 10:0.21.
Galaxy A80: 0.22.

La Oficina Federal de Protección Radiológica
(Bundesamt für Strahlenschutz) indica que
la cantidad que ellos consideran segura es
.60. Recuerde que también depende del uso:
pegado a la oreja, separado, tiempo de uso
al día, uso de audífonos, etcétera.

PANTALLA

¿Qué me recomienda usar para limpiar la
pantalla de mi televisor de 65 pulgadas?

R. Atinada acción, ya que las pantallas pue
den rayarse fácilmente e incluso las toallas
de papel o los pañuelos contienen fibras que
pueden dañarla. La mejor opción es usar un
paño de microfibra suave y antiestático, del
tipo utilizado para limpiar anteojos y lentes
de cámara, y limpiar con un movimiento cir
cular. Algunos fabricantes de televisores ya
incluyen un paño para este propósito. Lim
pie suavemente la pantalla con un paño seco
para eliminar el polvo y otros escombros,
pero no presione demasiado fuerte.
Aprovechando el viaje, deles una buena
lippiada a sus controles remotos (si aún
los usa) y al mueble donde tiene puesta su
televisión.

GOAT

¿Qué quiere decir cuando usan esta frase, la
he visto en fútbol y en tenis?

R. GOAT es Greatest Of All Time, o sea, el
mejor de todos los tiempos. Se ha estado
usando para describir a Tom Brady, el ma
riscal de campo de los Bucaneros de Tampa
Bay. En el tenis, ahora un poco más notable
por los intentos de Djokovic de evadir su res
ponsabilidad, el dilema es cuál de los tres
jugadores que han ganado 20 Slams cada
uno es el mejor de todos los tiempos.
Los tres grandes, Federer, Nadal y Djokovic
han logrado estos:

Roger Federer: 6, Abierto de Australia; 1,
Abierto de Francia; 8, Wimbledon, y 5 veces
el Abierto de Estados Unidos, total, 20.

Rafael Nadal: 1, Abierto de Australia; 13 ve
ces el Abierto de Francia; 2, Wimbledon, y 4
veces el Abierto de Estados Unidos, total, 20.

Novak Djokovic: 9 veces el Abierto de Aus
tralia; 2, el Abierto de Francia, 6, Wimbledon,
y 3 el Abierto de Estados Unidos, total, 20

En esta lista el siguiente es Pete Sampras,
con un total de 14.

EGIPTO

¿Sabe usted si ya abrieron el muy promocio
nado nuevo Museo Egipcio?

R. Aún no está abierto y, aunque ha estado
en proceso desde 1992, se informa que el
museo arqueológico más grande del mun
do finalmente abrirá en otoño de 2022, a
un costo de más de mil millones de dólares.

Distribuida en 123 acres, dignos de un fa
raón, y conteniendo 100,000 objetos, la em
presa masiva estará totalmente dedicada a
la rica historia de Egipto y mostrará más de
5,400 artefactos, de Tutankamón en parti
cular. Además de reliquias, la ubicación del
museo ofrece impresionantes vistas de las
Grandes Pirámides de Giza. Se espera que
más de 5 millones de visitantes al año pasen
por sus puertas, donde serán recibidos en el
atrio por el coloso de Ramsés 11, que mide
30 pies de altura y pesa casi 200,000 libras.
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Mientras Cuauhtémoc Gutiérrez de la

Torre sigue preso en el penal del Altipla
no, uno de sus máximos ídolos, su toca
yo Cuauhtémoc Blanco, pasa las de Caín en
Morelos, donde se enfila a su tercer informe
de Gobierno en medio del descrédito total.

Que el exfutbolista es ignorante de la po
lítica, no cabe duda. Los morelenses vota
ron por él en memoria de sus hazañas con
el América y con la Selección Nacional, can
sados de los gobernadores corruptos que lo
antecedieron.

Lo critican por las evidencias
cada vez más claras de corrup
ción y de presuntos nexos con
capos de la delincuencia or
ganizada, a los que prometió
combatir.

Desde que fue alcalde de
Cuernavaca se rumoró que
tenía acuerdos con la maña,
aunque nunca se le pudo pro
bar. Sobre todo porque quien lo
acusaba era el entonces gober
nador del PRD, Graco Ramírez,
que gobernaba con antifaz y
cachiporra.

Como el tabasqueño no te
nía calidad moral para hablar de
corrupción, Blanco se envolvió en la bandera
de víctima, que utilizó tres años para justifi
car por qué fué el peor alcalde que ha teni
do la capital de ese estado; culpó a Graco de
bloquearlo.

Después, aprovechó el hartazgo de los
morelenses por los políticos de siempre, y
se subió a la ola morena que bañó el país en
2018, para ganar la gubernatura de un estado
que no es el suyo, llevaba sólo tres años en la
política. Su ignorancia y prepotencia minaron
rápidamente el crédito que la ciudadanía le
había dado.

Apareció la foto donde posa abrazado de
los tres principales capos del narco, que eran
señalados como los generadores de la vio
lencia en el estado, y su estrella se empezó a
eclipsar; sus enemigos afilan lanzas.
Blanco pensó que ser gobernador era

como jugar fútbol, donde se podía pelear con

todos y salir victorioso, por ser el dueño del
balón. Siempre a la defensiva, prefirió dele
gar el poder y se quedó tan solo, que ni los
diputados, alcaldes o dirigentes que lo apo
yaron quieren saber de él.

Se convirtió en un chivo en cristalería

y, como dice un compadre: "es de los cua
tes que, en lugar de buscar una solución a
cada problema, busca un problema a cada
solución".

El problema para Blanco es que ya trae
demandas de tipo penal, que aunque pu

dieran ser frenadas por la
FGR, Alberto Capella, exjefe de
policía con Graco, advirtió que
facilitará expedientes a Estados
Unidos para que investiguen allá
los pasos del gobernador.

Y ahí sí mete en un lío la 4T,
porque el tema se les saldría de
las manos. Blanco es una bom

ba que, si no desactivan pron
to, les puede estallar. Quizá por
eso, a diferencia de otros gober
nadores malandros defendidos
desde las mañaneras, al exí
dolo del Ame nadie ha salido a
exonerarlo.

No se ha escuchado el clási
co: "Cuauhtémoc es un buen gobernador; es
honesto y tiene todo nuestro apoyo". Por eso
el Temo tuvo que lanzar esa bravata de "no
les tengo miedo, acá está papá".

Quena aparentar fortaleza y sólo evidenció
debilidad.

CENTAVITOS

Los partidos políticos capitalinos recibirán
458 millones de pesos en financiamiento, a
pesar de que este año no habrá elecciones en
la ciudad. La jefa de Gobierno ha pedido al
Instituto Electoral de la CDMX que se pon
ga más austero, con todo y que mucho de lo
que el organismo recibe va para la canasta
de los partidos. Por cierto, esos 458 millo
nes de pesos son prácticamente los mismos
que Claudia Sheinbaum recibirá este año
para el manejo de su imagen.

Si Graco envía

expedientes a EU
para que inves
tiguen a Blanco,
éste se va convertir

en una bomba

que, si no
desactivan pronto,
les puede estallar.
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Avalan ahora censura
a medios...
A Alejandro Esponda Gaxiola (QEPD). Amigo
Creciente malestar ha generado en prácticamente todos los
ámbitos de la comunicación, pública y privada, por cierto, la
absurda decisión contra la libertad de expresión y de prensa
que la pasada semana aprobó la Primera Sala de la otrora
respetable Suprema Corte de Justicia de la Nación en un
proceso que, si bien dice aportar a la defensa de los dere
chos humanos, amenaza con acabar con uno de los más
importantes de ellos: el de libre acceso a la información
oportuna, suficiente y veraz.
Promovida por el cuestionado ministro Juan Luis

González Alcántara Carrancá, en efecto, la polémica con
trarreforma, que, en supuesta defensa de "los derechos de
las audiencias" reactiva la obligatoriedad de la radio y la
televisión de esclarecer la naturaleza informativa o de opi
nión de sus contenidos, en noticiarios de manera específica,
y deja en manos de un regulador —"censor"— del gobier
no la calificación del actuar de empresas y comunicadores,
viene, se diría, "como anillo al dedo" a una administración
cuyos muchos de sus actores apuestan a silenciar, o regular
al menos, a los medios críticos.

Ello, obviamente, mereció la inmediata respuesta de la
Cámara Nacional de la Industria
de la Radio y la Televisión (CIRT),
de su presidente, José Antonio
García Herrera, en particular que,
amén de considerar "inoperante
y ridicula" la referida resolución,
dejó en claro el sesgo amenazante
de la misma y, ahora sí que, como
no queriendo, destacó la inexis
tencia de una legislación similar
al menos) a nivel internacional
y, claro, advirtió que dará pasos
orientados a tratar de frenar o re
vertir su aplicación.

Ayer, por su parte, la Asocia
ción Internacional de Radiodi
fusión expresó su preocupación
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ante la sentencia del amparo en
revisión 1031/2019, dictada por la
Corte, destacando que "el fallo ju
dicial evidencia un claro propósito
intervencionista sobre el derecho

de los periodistas, comunicadores y medios a ejercer ple
namente la libertad de expresión, información y opinión",
además de que "desconoce el principio de autorregulación"
y, de manera específica, recuerda el planteamiento de la Co
misión Interamericana de Derechos Humanos, en el sentido
de que "condicionamientos previos, tales como veracidad,
oportunidad o imparcialidad por parte de los Estados son
incompatibles con el derecho a la libertad de expresión re
conocido en los instrumentos internacionales".

Más aun, la AIR refiere a lo señalado en el Encuentro de
Radiodifusores ante las Nuevas Amenazas a la Libertad de

Expresión, de 1992, en el sentido de que "ningún gobierno
es el árbitro de la verdad. Esta función le compete al público,
el cual, con su diaria elección, decide su apoyo o rechazo a
los medios en función de la credibilidad que le merecen".

El amenazante asunto, apostemos, tenderá a escalar...

ASTERISCOS

* Si bien para muchos pasó desapercibida la sola admisión
por parte de la {tremenda) Corte del recurso interpuesto por
la alianza Va por México contra el Presupuesto de Egresos
2022, lo cierto es que el hecho augura la apertura de un
nuevo frente entre la oposición y la Federación, pues, entre
otros muchos temas, contempla el cuestionado "recorte" al
INE, que tanto ha dado de qué hablar...
Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza

política.

polémica
Contrarreforma,
pn C1 )n) lpct3
ei 1 ^uPueMd
defensa de
Jq^ derechos de
las audiencias ,
reactiva
3 obligatoriedad
de esclarecer

naturaleza
informativa

Opinión
de IOS Contenidos.
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Yo tendré a mi bebé
por cesárea, es mejor
• La consecuencia de esta decisión ha sido

nefasta para las mamás.

MITO

Yo tendré mi bebé por cesárea, es mejor.
El parto es la manera natural de llegar a este

mundo; desde siempre, las futuras mamás se pre
paran para esos momentos inolvidables, cuando el
bebé se abrirá paso para respirar por primera vez,
lo que causará una de las alegrías más legítimas de
una mujer.
Y cuando había problemas para el parto, algu

nos obstetras expertos lograban colocar al bebé en
posición adecuada para el nacimiento, pero cuando
esto no era posible, se decidía abrir el vientre para
sacar al bebé, una operación llamada cesárea.
Y muchas mujeres piensan que esta es la mejor

forma de tener un bebé y solicitan a su médico no
esperar al parto, sino que, programe esta operación
en el momento necesario.

CONSECUENCIA
La consecuencia de esta decisión

ha sido nefasta para las mamás y ha
cambiado el panorama de los na
cimientos en México y en todo el
mundo.
La Organización Mundial de la

Salud (OMS) recomienda que los na
cimientos por cesárea no superen el
15% del total de nacimientos, pero

desde 2005 han aumentado nota
blemente las cesáreas y en 2020 el
Subsistema de Información sobre Na

cimientos (SINAC) informó que, en el
país, el número de nacimientos por
cesárea superó al de partos naturales: más del 50%
de los bebés nacieron por este método. Tanto el
parto como la cesárea tienen una muy baja morta
lidad, pero se ha documentado que la cesárea tiene
una mortalidad cuatro veces mayor que el parto.

REALIDAD
La realidad, como señalé al inicio de este texto, es

que el organismo de las mujeres está preparado
para el embarazo y el parto desde el nacimiento;
ellas tienen una disposición ósea y muscular que
les permite que el embarazo y el crecimiento del
bebé en el vientre ocurra sin contratiempos, y que
el proceso del parto se realice, sin mayor dificultad,
en unas horas.

Desde siempre existieron las "comadronas", que
podían ser parte de la familia de la embarazada o

vecinas que ayudaban a la mujer a dar
a luz. En México existe la Red de Parte
ras Anónimas y la Cueva de la Partera,
con un grupo de mujeres que ayudan a
las embarazadas de escasos recursos a
tener a sus bebés, pero los avances de
la medicina hicieron posible que más y
más mujeres reciban a su bebé en un
hospital.

Los obstetras conscientes y éticos sa
ben bien cuándo está indicada una

cesárea, pero no se puede negar que
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otros, con tal de ahorrar tiempo y te
ner más ingresos, proponen y deciden la cesárea
en el día y la hora más conveniente para ellos;
aunado a esto muchas mujeres no desean sufrir
los dolores del parto y optan por la cesárea, igno
rando los posibles efectos colaterales que pueden
surgir.

Es necesario educar a las mujeres respecto a la
importancia de tener a sus bebés de manera natu
ral, y señalar a los especialistas que son cesárean
fñendly.

Tanto el parto
como la cesárea

tienen una muy
baja mortalidad,
pero la cesárea
tiene una
mortalidad cuatro

veces mayor
que el parto.

Fecha: 28/01/2022

Página: 13

Area cm2: 267

2 / 2

Columnas Políticas

Rafael Álvarez Cordero

Costo: 18,986

Página 10 de 19



De Winnie Pooh al Conacyt
En 2018 el escándalo y, aún más, el ridiculo: China prohibió
el estreno de una cinta protagonizada por Ewan McGregor
y un afelpado compañero, Winnie Pooh. Aunque no hubo
una razón oficial para esto, versiones aseguraron que esto
pudo deberse a la "cuota" de películas extranjeras de las
que el gobierno de ese país permite su estreno, poco más
de treinta. Sin embargo, otras versiones, éstas extraoficiales,
recordaron que el personaje de Disney era protagonista de
muchos memes junto a nada menos que el presidente de
ese país, Xi Jiping En esas imágenes, que fácilmente se
viralizan por los tantos medios digitales, se comparaba al
mandatario con aquel oso. Esto era/es motivo de risa dentro
y fuera de sus fronteras. "El verano pasado, las autoridades
comenzaron a bloquear imágenes de Winnie Pooh en re
des sociales debido a que el personaje se ha convertido en
un símbolo de la resistencia en China con los enemigos del
gobernante Partido Comunista...", reportó aquel año The
Hollywood Repórter.

Ridiculas ambas versiones, pero recordemos que Chi
na ha prohibido también las redes sociales que aquí co
nocemos, desarrollaron su propio servicio de mensajería
porque, por ejemplo, WhatsApp no puede operar dentro
de ese territorio, no al menos de forma orgánica, aunque
existen trucos.

El de Pooh no fue el único caso ese año: "Ante la notorie
dad de la serie, el gobierno chino está preocupado porque
en su opinión Peppa Pig es la antítesis de la nueva gene
ración que el Partido Comunista
trata de cultivar", reportó Global
Times. La ideología oficialista en
riesgo por dos personajes de ca
ricaturas. Pensar que un conte
nido de ficción puede resultar un
llamado subversivo, es ridículo.
Pero esta semana llegó otro
ejemplo: a 23 años de su estre
no, una plataforma de streaming
decidió que la última escena de
El Club de la Pelea, protagoniza
da por Brad Pitt, donde los edifi
cios colapsan al ritmo de Where
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Is My Mind?, de The Pixies, no
debía existir, pues era un men
saje de anarquía, casi un llamado
a la revolución, un peligro para el
régimen chino. Así que sustituye
ron la secuencia con un mensaje
en donde la historia encuentra
un final más cercano al cuento
de hadas, spoiler alert (sic): "La
policía descubrió rápidamen
te todo el plan y arrestó a todos
los criminales, evitando con éxito que la bomba explotara
(...) Después del juicio, Tyler fue enviado a un manicomio
donde recibió tratamiento sicológico. Fue dado de alta del
hospital en 2012". Uff, China está a salvo.

En otros países hay polémicas similares. Hoy, en Egipto,
es un escándalo la versión libanesa de Perfectos descono
cidos, una cinta italiana de 2016 que tiene adaptaciones
en al menos 18 países, incluido México, pero que para las
autoridades de aquel país de Oriente, rebasa la línea al ha
blar de temas tabú, como el adulterio y lahomosexualidad.

Qué risa recordar lo de Winnie Pooh, qué risa pensar en
la censura a una obra cinematográfica por creer que son lla
mados subversivos. Es 2022, pensé, pero luego el golpe de
realidad, también fue noticia hace un par de días: becarios
del Conacyt que participen en protestas políticas podrían
ser sancionados. El organismo prevé eliminar las becas a
los mexicanos que participen en manifestaciones aquí o en
el extranjero. En el anteproyecto del reglamento de becas
enviado por el Consejo a la Comisión de Mejora Regulatoria
también analiza la suspensión de becas a alumnas emba
razadas, en parto o puerperio. Pero, luego de la difusión de
esto, llegó la aclaración: respecto a las manifestaciones, es
una regla vigente desde hace doce años; lo del embarazo,
no es que se cancele la beca, sólo se suspende, ¡ah, bueno!

El gobierno chino
está preocupado
porque, en su
opinión, Peppa
Pig es la antítesis
de la nueva

generación
que el Partido
Comunista trata
de cultivar.

• El gobierno de China
prohibió el estreno de
una película sobre Win
nie Pooh porque este
personaje es ligado a
los grupos de resisten
cia que hay en ese país.

Fecha: 28/01/2022

Página: 12

Area cm2: 291

2 / 2

Columnas Políticas

Nudo Gordiano /Yuriria Sierra

Yuriria Sierra

Costo: 20,693

Página 12 de 19



A pesar de todas las gestiones, reclamos, soli
citudes y argumentos, tanto de los organismos
operadores de los sistemas de agua potable,
alcantarillado y saneamiento, a través de su
agrupación, Asociación Nacional de Entidades
de Agua y Saneamiento (ANEAS), como de la
Confederación de Cámaras Industriales (Con
camin), un organismo de representación em
presarial, la Cámara de la Industria Papelera y
la Asociación Nacional de la Industria Química,
asi como incluso la oposición de Pemexy de
la CFE, la nueva norma de descarga de aguas
residuales en aguas y bienes na
cionales está por publicarse en
estos días, 
La idea de esta nueva ñor

ma es lograr disminuir la con
taminación en nuestros cuerpos
de agua, que hoy en día es muy
alta. Ya habíamos comentado en

este espacio que, en algunos pa
rámetros, como en la Demanda
Química de Oxígeno (DQO), que
determina la cantidad total de
materia orgánica en el agua (re
sultado de la contaminación he
cha por el hombre), aparece que
el 34% de los sitios monitoreados
tienen agua contaminada o fuer
temente contaminada. Un ejemplo a destacar
es la contaminación del Lago de Chapala, que
recibe aguas del Río Lerma, el cual pasa por
zonas muy industrializadas de los estados de
México, Michoacán y Guanajuato.

Es ampliamente conocido que muchas in
dustrias descargan sus mayores contaminantes
en las madrugadas, cuando saben que nadie
está supervisando. En el caso de las aguas re
siduales municipales, del total generado en el
país, equivalente a 349 metros cúbicos por se
gundo, sólo recibe tratamiento el 40%, un 60%
se descarga sin tratar.

Todos estamos a favor de que se elimine la
contaminación de nuestros cuerpos de agua,
pero habría que preguntarse si con sólo una
nueva norma la situación podrá mejorar. La
principal cuestión es que la norma fija pa
rámetros que prácticamente ninguna de las
plantas de tratamiento de aguas municipales

e industriales existentes podrá cumplir, por lo
que se requiere su adecuación y reconversión
tecnológica. Según cifras de laANEAS, si se de
sea tratar la totalidad del agua residual munici
pal cruda para dar cumplimiento a la reciente
norma, se requiere de una inversión de 477 mil
millones de pesos.

Este año, el Proagua, que es el programa
federal de apoyo a la infraestructura hidráulica
de los municipios, tiene un presupuesto, este
2022, de 2.2 mil millones de pesos. Si desti
náramos la totalidad de estos recursos para

cumplir con la nueva norma,
dejando al garete los servicios
de agua potable y alcantarilla
do, requeriríamos de 217 años

 resolverlo. Claramente faltó
un análisis más profundo y cui
dadoso sobre las implicaciones.
Creemos que el problema no se
resuelve con una norma más ri

gida, sino con la vigilancia de que
todos cumplan con la norma vi
gente. Eso ayudaría mucho más
a disminuir la contaminación,
sin complicar aún más las cosas,
porque si antes la mitad cumplía,
ahora todas las descargas estarán
en falta.

Por otra parte, hay dos aspectos importan
tes que se norman en la Ley Federal de Mejora
Regulatoria, siendo uno de ellos el "procurar
que las regulaciones que se expidan generen
beneficios superiores a los costos y produz
can el máximo bienestar para la sociedad".
Pues bien, la evaluación que presenta la Co
misión Nacional de Mejora Regulatoria, en su
oficio No. 21/5779, simplemente se encuentra
equivocada: los costos que implicará la re
forma están subestimados y los beneficios,
sobrevaluados.

Un segundo aspecto establecido en la ley
hace referencia a que en una nueva norma se
debe "procurar que las regulaciones no im
pongan barreras al comercio internacional, a
la libre concurrencia y la competencia econó
mica", lo que, claramente, tampoco sucede en
este caso, y por ello la inconformidad de los
sectores productivos.

Creemos

que el problema
no se resuelve
con una norma

más rígida, sino
con la vigilancia
de que todos
cumplan con la
norma vigente.
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No sólo son los conservadores neolibera
les los culpables de los crímenes en los puer
tos turísticos más importantes de México. Así,
tal cual, la alcaldesa de Acapulco, Abelina
López, justifica la ineptitud de su gobierno
culpando a la "calor" y a los "carbohidra
tos" como detonantes de la violencia. De ese
nivel están muchos alcaldes que ganaron por
la ola imparable del obradorismo o apoya
dos por grupos criminales.
La violencia en Quintana Roo no es la

excepción, en menos de tres semanas tres
incidentes de asesinato han dado la vuelta al
mundo. Los sitios iconos de la Riviera Maya,
Xcaret y el Club de Playa Mamitas, conoci
dos ambos mundialmente, fueron escenario
de 3 ejecuciones por sicarios importados de
Iztapalapa. a plena luz del día.
El primero dentro del Hotel México

Xcaret, donde dos delincuentes canadien
ses fueron acribillados en un restaurante

del complejo.
L1 segundo, en un baño de Mamitas

Beach, donde asesinaron a Federico Mazzo
ni, gerente del lugar, los sicarios huyeron en
moto acuática cuando la Marina, después de
dos casos similares el pasado diciembre, tie
ne la capacidad de contar con patrullas y
vigilancia marítima.
El tercero, un comando atacó a un gru

po de personas en el camino de terrace
ría hacia XpuHa. una de las playas más
visitadas del municipio de Solidaridad,
como resultado; un muerto y dos heridos.
Las declaraciones del FGE Óscar Montes
de Oca señalan que estos hechos son la re
acción de narcomenu.distas por acciones
que se han implementan para recuperar
el control del estado, ya que en el pasado
se les permitió trabajar libremente. Olvida el
fiscal que el gobierno de Carlos Joaquín está
por salir y que será él, junto con el goberna
dor. el pasado al que se refiere.
Así vemos a todas las autoridades (fis

cales, gobernadores, alcaldes) buscando
razones que justifiquen los malos resulta
dos de su gestión en términos de seguri
dad, lo cierto es que México se encuentra
entre los diez países en dónde mueren más

personas por cada 100 mil habitantes sin
que se use la fuerza del Estado para evi
tarlo. Se prefiere cargar los muertos, que el
costo político que, según ellos, representa.
El problema no es sólo ser omisos frente a
la venta de drogas en lugares públicos, pla
yas o sitios turísticos, o ver hacia otro lado
cuando en los penales con sistemas de cá
maras y sensores no saben quién entra y
quién sale, y se puede introducir el cadáver
de un bebé como paquete de droga.

El problema es el poder que se otorga a
criminales, que son quienes controlan pe
nales, playas, carreteras y también a auto
ridades. El empoderamiento de cárteles y el
control de sus plazas desafían la estabilidad
del país mientras se nos distrae con asun
tos como la revocación o pleitos place
ros, como la prioridad de la agenda federal.
La impunidad es la característica de

este gobierno en los hechos no en el dis
curso; hemos escuchado al líder de More
na en Tamaulipas, Gastón Arriaga gritar:
¡Viva el Cártel del Golfo! sin consecuencia;
al gobernador de Morelos, Cuauhtémoc
Blanco, retratado con líderes criminales
de Guerreros Unidos y CfNG. A cuerpos
colgados del mismo puente en Zacatecas,
mientras Monreal pide encomendarse a
Dios.

Entre tanto, hay que destacar que en
marzo próximo terminará la construcción
del AIFA, gracias al Gral. Vallejo y al EM, el
Presidente sabe que no le fallarán, pues tra
bajan 24 horas los 7 días de la semana, no
cobran horas extras y la disciplina los obliga
a cumplir la meta

® '
DE IMAGINARIA
En su firme combate al narco, las Fuerzas
Armadas incautan más de 130 kilos de co
caína en SLP y 338 kilos de diversas drogas
encontrados en una avioneta en Puerto Pe
ñasco. Con estas acciones reiteran la efica
cia de sus recursos de inteligencia militar y
la fuerza de operativos exitosos para salva
guardar el bienestar de los mexicanos.

Fecha: 28/01/2022

Página: 9

Area cm2: 307

1 / 1

Columnas Políticas

Migulel Ángei Godínez García

Costo: 21,830

Página 15 de 19



Los ministros de la Suprema Corte no tienen por qué saber
de todos los temas que abordan, pero para eso tienen, todos
ellos, asesores, y gozan, además, del prestigio y la importan
cia suficientes como para poder consultarlos con especialistas
independientes de todos los ámbitos.
En la decisión que tomó la Primera Sala de la Corte,

con base en la ponencia del ministro Juan Luis González
Alcántara Carrancá, declarando inconstitucional la Ley Fe
deral de Radio y Televisión aprobada en 2017, es evidente que,
a la ignorancia sobre el tema, se sumó el desinterés del propio
ministro ponente para buscar opiniones de quienes, realmente,
conocieran del tema.

En la primera sala de la Corte están Norma Piña, Margarita
Ríos Farjat, Jorge Pardo Rebolledo, Alfredo Gutiérrez Ortiz
Mena y el propio González Alcántara. Todos son ministros muy
respetables, pero ninguno de ellos tiene la menor idea de cómo
funcionan, hoy, los medios de comunicación. Con un agregado
que no es menor, cuentan en la Primera Sala que el ministro
González Alcántara Carrancá (un ministro serio, que ha teni
do muchos y reiterados aciertos judiciales, con excepción de
aquel que involucró al entonces presidente de la Suprema Corte,
Genaro Góngora Pimentel, en un muy desafortunado caso de
pensión alimenticia), aunque ello no figure en su curriculum,
tuvo en sus inicios laborales un paso por áreas de comunica
ción del gobierno federal de aquellos años, e incluso por RTC y
La Hora Nacional que le dejaron marcada la impresión sobre
cómo se manejaban los medios... hace casi medio siglo.

Como otros personajes de esta administración, está con
vencido de que hay que tener bajo control a los medios de
comunicación, sobre todo a la radio y la televisión, y por eso
su propuesta, aceptada por el resto de la Primera Sala, para
regresar a lo que, en su momento, se llamó la Ley Mordaza.

La historia viene de más atrás. Ya a mediados del año pa
sado, en la Segunda Sala de la Suprema Corte, por mayoría
de votos, la única que votó en contra fue la ministra Yasmín
Esquivel, confirmó un amparo resuelto por el juez primero
de Distrito en Materia Administrativa en la Ciudad de México,
lonathan Bass Herrera, que declaraba inconstitucional la re
forma al artículo 256 de la Ley Federa! de Radio y Televisión
del 31 de octubre de 2017.

Esa decisión del año pasado, más la asumida ahora por la

Primera Sala, revive las normas que fueron anuladas en 2017
y que facultaban al Instituto Federal de Telecomunicaciones
(IFT) ordenarles lineamientos de ética a las televisoras y ra
diodifusoras, públicas y privadas, para normar sus contenidos,
con el argumento de la defensa de las audiencias.

La norma aprobada obligaría a los concesionarios a some
ter sus contenidos al IFT, para que esa autoridad determine

cuáles son correctos y cuáles no. ya que, de acuerdo al texto
aprobado, no podrán autorregularse.

El 21 de diciembre de 2016, el Diario Oficial publicó los
llamados lineamientos generales sobre la defensa de las au
diencias, que establecían normas imposibles de cumplir para
los medios de comunicación electrónicos y la amenaza de pro
cesos judiciales contra periodistas y comunicadores.

Eran, y ahora vuelven a serlo, lineamientos sin sustento legal
o siquiera de sentido común que le otorgan al IFT atribuciones
que la ley no permite, y que, además, violan la Constitución y los
derechos humanos básicos, entre ellos la libertad de expresión.

Los lineamientos ahora ratificados habían sido aprobados
en 2016 y jamás entraron en vigor por la protesta de los me
dios, de la Sociedad Interamericana de Prensa, de distintos
organismos internacionales y, finalmente, del Congreso.

Esos lineamientos. ahora resucitados, son referidos a medios
de hace medio siglo. Hoy ningún medio de comunicación, sobre
todo los electrónicos, funciona así, no hablemos de las redes o
los medios digitales. Los lineamientos que se intenta resucitar
obligan a diferenciar información y opinión en todo tipo de te
mas, desde los noticiarios hasta los deportes. En términos reales,
es imposible hacerlo en la mayoría de los casos. Desde el mismo
momento de la presentación de una nota se está dando una opi
nión editorial. La información y la opinión suelen ser inmediatas.

Los lineamientos resucitados dicen que la información debe
tener "oportunidad" y "veracidad"; que la recepción de la infor
mación debe llegar "a tiempo y de forma conveniente para las
audiencias". ¿Quién puede determinar cuáles son "el tiempo y
forma" convenientes para una información? Si doy a conocer
algo que sucedió hace años, ¿estaría violando la norma de
oportunidad o eso deja de ser información para ser opinión?

Los lineamientos resucitados dicen que la información debe
tener "veracidad". ¿Quién lo establece? Dice que la informa
ción difundida sobre hechos se debe encontrar respaldada por
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un "ejercicio razonable de investigación y comprobación de
su asiento legal". ¿Quién diablos puede establecer qué es "un
ejercicio razonable de investigación y su asiento legal"? Si es
una filtración, ¿no tiene veracidad?

Si hay una mención de un producto o un servicio, aunque
sea en medio de una información, se debe decir que eso es
publicidad o patrocinio. Por ejemplo, si se habla de una mar

ca determinada, la autoridad podría sancionar al medio y al
comunicador argumentado que se hace publicidad encubierta.

En ninguna democracia del mundo existen normas simila
res y un régimen de censura semejante. No está, aún, todo per
dido: existen instancias judiciales (incluso en la propia SCJN) y
legislativas que pueden cambiar este despropósito. Ojalá pri
ven el conocimiento y el sentido común.
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La sonrisa de Cuitláhuac
Gran noticia para el gobernador de Veracruz, Cuitláhuac
García: quedó disuelta en el Senado la Comisión Especial
para Determinar la Existencia de Abusos de Autoridad en el
Estado de Veracruz.

Mala noticia para los veracruzanos: en poco más de un mes
de existencia, la citada comisión recibió 90 casos de denun
cias de violación a los derechos humanos y al debido proceso
en esa entidad, donde hasta hace poco se aplicaba el delito de
"ultrajes a la autoridad". Manos libres para prolongar abusos.
* La famosa comisión fue creada el 23 de diciembre del año
pasado, luego de la arbitraria detención de José Manuel del
Río Virgen, secretario técnico de la Junta de Coordinación Po
lítica del Senado y hombre de confianza de Ricardo Monreal
Lo acusan del homicidio del candidato a presidente municipal
de Cazones, Veracruz, a partir de un testimonio.

Apenas se anunció la comisión, empezaron las presiones
en el seno del grupo mayoritario de Morena —y seguramente
fuera— para desaparecerla. Tuvieron éxito. La Junta de Coor
dinación Política del Senado acordó ayer disolverla.

La decisión se tomó iuego de que una treintena de se
nadores guindas —la mitad del grupo— convocaran a una
reunión para este viernes, a fin de debatir la eliminación de
la incómoda comisión especial, por considerarla "ilegal".

Monreal, quien desde un principio respaldó la existencia
de la misma, respondió ayer a los "rebeldes" en improvisada
rueda de prensa: "Lo ilegal es detener arbitrariamente, lo ilegal
es perseguir políticamente, lo ilegal es desaparecer personas,
lo ilegal es subordinar al Poder Legislativo, al Judicial, y a la
Fiscalía en un solo ente".
* De la convocatoria de los 30 senadores de Morena se en
teró el coordinador, Ricardo Monreal, por filtraciones a los
medios. Su primera reacción fue enviar a los firmantes un
mensaje, en el chat del grupo, en el que lamentó que el tema
se dirimiera en los medios, al tiempo que les pedía respeto
interno y para los otros grupos parlamentarios.

—¿Lo obligaron (a desaparecer la comisión)?—, pregun
taron ayer a Monreal.

—"No. Tengo una actitud de respeto con ellos. Yo he afir
mado, como lo dije en la comisión, que no voy a ceder en
una posición personal... Voy a continuar defendiendo a las
víctimas y voy a seguir muy de cerca el asunto de Del Río y

de otros mil que están (en la cárcel) por ultrajes a la autori
dad. No basta la derogación, sino la libertad de esos mil", dijo.

Ayer se mencionaba que la decisión de disolver la comisión
hacía ya innecesario el cónclave de los senadores "rebeldes"
encabezados, nos dicen, por Humberto Cravioto e Higinio
Martínez. Se especulaba también que el verdadero fondo
del cónclave era discutir la destitución del coordinador za
catecano. "Eso nunca ha estado en la agenda de nadie, por lo
menos no en el grupo de los que firmamos", rechazó, tajante,
el senador losé Antonio Álvarez Lima.

Es más. El exgobernador de Tlaxcala está convencido que
ya no tiene caso la reunión de los treinta, porque el tema se re
solvió a su favor. Álvarez Lima nos compartió el mensaje que
envió ayer a sus pares firmantes de la carta del 23 de enero:

"En mi modesta opinión hemos alcanzado el éxito. En una
reunión formal, el día de hoy, la Junta de Coordinación Política
del Senado de la República dio por concluido el objetivo de la
comisión sobre Veracruz, que se constituyó sin nuestro con
sentimiento. De ahora en adelante habrá que estar atentos a
cualquier acuerdo que tome la Junta de Coordinación Política
o la Mesa Directiva, donde Morena tiene mayoría, para que
se ajuste a los principios de la Cuarta Transformación y a la
lealtad al presidente Andrés Manuel López Obrador.

"Con determinación y convicción hemos dado una mues
tra de cómo hacer efectiva una mayoria", remata el senador.

El acuerdo de la Jucopo establece que las carpetas con
los 90 expedientes recibidos serán enviados a la Comisión
Nacional de los Derechos Humanos, pero también a las co
misiones de Gobernación y a la de Derechos Humanos del
Senado, a fin de no dejar desprotegidas a las víctimas.
* Mucho polvo levantó la participación de Lorenzo Córdova,
consejero presidente del INE, en la reunión plenaria de los
diputados del PAN.

Algunos medios reportaron que Córdova "denunció que
en México la democracia se está debilitando por la falta de
resultados de este gobierno, así como al ataque sistemático
a las instituciones".

Se armó tal relajo que el INE salió a precisar que, en nin
gún momento, el consejero presidente culpó de la crisis de
la democracia a tal o cual gobierno, sino a las promesas in
cumplidas de la democracia, al hablar de los problemas que
éstas enfrentan no sólo en México, sino en el mundo.
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El Ortega jarocho
Desde que fue publicada, el 11 marzo pasado, la reforma al
Código Penal del estado que aumentó la pena para el deli
to de ultrajes a la autoridad, mil 33 veracruzanos han sido
encarcelados por ese motivo. Es decir, más de tres al día.

El dato fue revelado por la fiscal Verónica Hernández
Giadáns a la diputada Ruth Callejas Roldán, de Movimiento
Ciudadano, quien la emplazó a proporcionarlo, el lunes pasa
do, cuando la funcionarla compareció ante el Congreso local.

La figura legal reforzada ha servido para meter a la cárcel
a ciudadanos de a pie como los hermanos José Antonio y
Heber Rafael Galán Contreras, del municipio de Apazapan,
cuyo caso le he contado en este espacio, pero ha encon
trado un filón especial en la persecución de rivales políticos.
Sólo unas horas después de que fuera promulgada la

reforma, Rogelio Franco Castán, expresidente estatal del
PRD, exsecretario de Gobierno y candidato a diputado fe
deral plurinominal, fue acusado de haberse resistido a ser
detenido por policías ministeriales a causa de una denuncia
de violencia familiar.

Franco Castán, quien lleva todo este tiempo preso y no
pudo rendir protesta como legislador, se convirtió así en la
primera persona en ser detenida por el delito de ultrajes.
Unos días después, fue detenido, también por ultrajes,

Gregorio Gómez Martínez, precandidato del PRD a la al
caldía de Tihuatlán. Una decena de hombres armados y en
capuchados lo sacaron de su negocio de autopartes, de una
manera tan aparatosa que sus correligionarios y habitantes
del lugar pensaban que se trataba de un secuestro. Doce
horas después reapareció en la cárcel de Álamo.

Luego siguió el precandidato de la alianza PRIPAN
PRD a la alcaldía de Minatitlán, Nicolás Ruiz Roset, quien
punteaba en las encuestas para ganar las elecciones en ese
municipio. Y lo mismo hicieron con Ramón Ortiz Cisneros,
dirigente regional de la Confederación Autónoma de Traba
jadores y Empleados de México, que apoyaba a Ruiz Roset.

Más allá de los méritos de las acusaciones, Veracruz es

probablemente el estado con mayor número de políticos
encarcelados. La lista incluye a Norma Azucena Rodríguez
Zamora, secretaria general del PRD, aprehendida cuando
se le acababa de terminar el fuero como diputada; Tito
Delfín Cano, candidato a la dirigencia estatal del PAN y
cercano del exgobernador Yunes; Fabián Cárdenas, al
calde electo de Lerdo de Tejada; Yolli García Álvarez,
excomisionada del Instituto Veracruzano de Acceso a la
Información y, por supuesto, José Manuel del Río Virgen,
secretario ejecutivo de la Junta de Coordinación Política
(Jucopo) del Senado, cuya detención, por el presunto asesi
nato de un candidato a alcalde, propició la integración de la
comisión especial de la Cámara alta para investigar abusos
de autoridad por parte del gobierno de Veracruz.

Ayer, dicha comisión dio por concluidas sus actividades,
por acuerdo de la Jucopo y después de que la mitad de la
bancada de Morena se rebeló contra su coordinador, Ricardo
Monreal, impulsor de la idea de investigar los abusos.
Sin embargo, el acuerdo incluye que los 90 casos re

cogidos por la comisión especial seguirán su curso. Serán
puestos en manos de las comisiones de Gobernación y De
rechos Humanos del propio Senado "para que se realice
el acompañamiento que fuera necesario", así como de la
Comisión Nacional de los Derechos Humanos.

Cuitláhuac García quizá se salió con la suya, pues la co
misión sucumbió bajo el peso del apoyo incondicional del
presidente Andrés Manuel López Obrador al mandatario
estatal, pero, en un mes, los senadores lograron hacer luz so
bre muchos abusos de poder que han ocurrido en la entidad.

Ahora falta que García cumpla su palabra de enviar una
iniciativa al Congreso local para derogar el delito de ultraje
a la autoridad como le recomendó la CNDH desde fina
les de diciembre, con lo cual muchos de los más de mil
detenidos por esa causa podrían alcanzar su libertad y se
frenará el ímpetu de convertir a Veracruz en una imitación
de Nicaragua, cuyo presidente, Daniel Ortega, manda a
prisión a cualquiera que le estorbe.
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Crece el desánimo en el PAN
Fuerte fue el llamado de alerta y el regaño del góber panista de Yuca
tán, Mauricio Vila, a los diputados azules, el miércoles en la CDMX.
Frente al propio Marko Cortés, presidente del partido, les advirtió que
"en mis recorridos por varios estados he visto que hay desánimo en
tre los panistas". Yjusto cuando el líder nacional presumía los logros
de su alianza con PRI y PRD, el yucateco remarcó a los legisladores
que deben "cuidar al partido", "no dedicarse a descomponerlo", sino
"ponerlo por encima de sus diferencias". Y los llamó "a acercarse a la
gente y a regresar a sus distritos". "¡Hagan su chamba!", les recriminó.

Va operación cicatriz en Oaxaca
Y hablando de desánimos e inconformidades partidistas, en medio de
quejas y protestas, el líder de Morena, Mario Delgado, inició ayer el
"sinuoso camino de una compleja operación cicatriz en Oaxaca", nos
dicen legisladores federales morenistas de aquel estado. De visita en la
entidad, y con un "mensaje cifrado" afirman, llamó a su militancia a
'Ta unidad, a trabajar en equipo con Salomón Jara y con el Presidente".
Pero, "la batalla de Susana Harp apenas comienza...", anticipan.

Popularidad internacional
El canciller Marcelo Ebrard, junto a su esposa, Rosalinda Bueso,
asistió ayer a la ceremonia en la que Xiomara Castro asumió como
presidenta de Honduras. Al secretario se le vio saludar a las tribunas
del estadio Nacional, donde, de acuerdo con fuentes de la propia de
pendencia, se escuchaban vivas al presidente López Obrador. ¿Será
que los altos niveles de popularidad del mandatario mexicano ya
rebasaron las fronteras?

Nuevo fichaje
Al parecer, lo único que la nueva directora del DIF, Nuria Fernán
dez, podrá enseñar a los menores del DIF será bailar belfy dance, la
danza árabe del vientre, pues es la actividad asidua de la activista que
estuvo con Andrés Manuel López Obrador desde cuando era pre
sidente del PRD. El premio... perdón, encargo, es por el trabajo territo

rial hecho desde aquellos tiempos. La designación de la fundadora del
espacio cultural La Karakola tomó de sorpresa a muchos, incluso a la
oficina de Comunicación Social, que extendió de botepronto una sem
blanza de la ahora funcionaria, hasta sin papel membretado.

Por un cambio de fondo en el TEPJF
Donde al parecer no le temen a la crítica es en el TEPJF. Ayer, cinco
expresidentes de ese tribunal participaron en la audiencia pública a la
que convocaron desde ese órgano y, sin titubeos, propusieron diversas
medidas para fortalecer su trabajo institucional. Mayor cercanía con
la gente, autonomía total al Poder Judicial, apertura y transparencia, y
lenguaje ciudadano claro e incluyente, fueron algunas de las propues
tas que se hicieron, con miras a concretar un cambio integral del TEPJF.

Fascismo en redes
Tanto la presidenta del Senado, Olga Sánchez Cordero, como
el presidente de la Jucopo, Ricardo Monreal, encabezaron el acto
de conmemoración de las víctimas del Holocausto y en honor de
don Gilberto Bosques. Allí, llamó la atención que Marcos Shabot,
presidente del Comité Central de la Comunidad Judía de México,
denunció que actualmente hay individuos, grupos y naciones que
promueven la ideología del nazismo o del fascismo, la discrimina
ción e intolerancia, y difunden, a través de redes sociales, estereoti
pos religiosos, raciales o políticos. La única manera de enfrentar esta
preocupante situación, de acuerdo con Zvi Itzhak Tal, embajador de
Israel en México, es mediante la educación.

Decisión complicada
De manera salomónica resolvió el senador Ricardo Monreal so
bre la solicitud de la mitad de su bancada de eliminar la comisión
especial que investigaba abusos de autoridad y violaciones al Estado
de derecho en Veracruz, pues determinó eliminarla y mantener la
unidad de la fracción mayoritaria. Y aunque pareciera que las 90 de
nuncias de las víctimas serían abandonadas, éstas serán turnadas a la
Comisión Nacional de los Derechos Humanos y a las comisiones de
Gobernación y de Derechos Humanos del mismo Senado.
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El más acá
La verdad, ¿quién no ha caído en la

tentación de explorar el más allá a
fin de prolongar de algún modo la

vida o tentalear lo desconocido nomás
por no dejar?
Al margen de la respuesta, la eviden

cia exhibe como presa de esa seductora
idea a los dirigentes políticos, sobre
todo a aquellos que se sienten con de
recho de apartado en el futuro y a un
nicho perpetuo en la historia. Y, a con
fesión de parte, relevo de pruebas, el
presidente de la República al cual no
sobra desearle buena salud y larga vida
es uno de ellos.

El mandatario no asombra al anun
ciar tener por escrito su última voluntad
política. Sí, en cambio, desconciertan
los analistas que se enganchan con el
tema y repudian el testamento porque,
según su temor, con ese desconocido
documento y en ausencia, el Ejecutivo
se podría saltar las trancas constitucio
nales, designar a quien podría ocupar
Palacio en el 2030 el sexenio inme
diato lo tiene ya casi resuelto y fijar
cuantas estaciones más deberá tener
el Tren Maya en ese entonces. Como si
la ambición y la lucha por el poder no
deparara sorpresas que, con frecuencia,
esfuman los designios.

El problema de entrarle a debatir
el más allá, es que en el más acá hay
problemas complicados y desafíos in
teresantes que urgen atender hoy, no
mañana.
• • •

En cuanto a desafíos inmediatos, los pe
troleros están a la vista.

Hoy concluye la campaña de los
veinticinco aspirantes a encabezar al
poderoso sindicato de ese gremio y, en
un ejercicio inédito como bien dice la
secretaria del Trabajo, Luisa María Al
calde Luján, el lunes votarán a quien
los representará. Se dice fácil, pero ese
sí constituye un hecho histórico. Un
suceso donde se juntó el hambre con la
necesidad: la convicción de impulsar
la libertad y la democracia sindical con
la condición impuesta por el acuerdo
comercial suscrito con Estados Unidos

y Canadá.
Inédito e histórico por múltiples

razones. Hay un registro de alrededor
de 70 mil votantes de un padrón de 87
mil. Hubo campaña e, incluso, los can
didatos expusieron en el espacio de la
conferencia presidencial matutina su
programa. Habrá voto directo, secreto y
electrónico, a partir del Sistema Remoto
de Votación Laboral (Sirvolab) que es
tará abierto el lunes desde las cero hasta
las diecinueve horas, esperando arrojar
un resultado preliminar horas después.

Aun con tropiezos y errores, ese ejer
cicio significa el desmantelamiento del
sindicalismo corporativista que tan
tas fortunas, privilegios, posiciones y
prebendas dio a la élite, dueña de los
sindicatos, así como al otrora poderoso
partido tricolor. Los petroleros deja
rán ver si apoyan con su participación
ese giro enorme en la cultura política

laboral y quienes aspiran a representar
los si entienden el signo de los tiempos.
Sin embargo, sobre la base de la elec
ción previa en las 36 secciones de ese
sindicato, el grupo de Carlos Romero
Deschamps se hizo de 28, la oposición
fragmentada a esa corriente sólo de
cuatro (por haber pulverizado el voto)
y cuatro más están en litigio, cabe en
tonces que la inercia triunfe todavía y
Ricardo Aldana, apéndice de Romero
Deschamps, se haga de la secretaría ge
neral del sindicato. Aun así, el ejercicio
es tan interesante como prometedor.

Ese desafío del más acá importa más
que el debate sobre el más allá.
Los problemas inmediatos no son pocos
y amenazan con generar otros de mayor
calibre.

Desde esta tarde y a lo largo del fin
de semana, la bancada senatorial de
Morena sostendrá reuniones por sepa
rado y de conjunto donde se ventilará
un asunto delicado. El malestar de casi
la mitad de los integrantes por la crea
ción y actuación de la Comisión Especial
para Investigar Abusos de Autoridad en
Veracruz, donde gobierna el morenista
Cuitláhuac García, quien goza del apoyo
del presidente López Obrador y la pre
candidata Claudia Sheinbaum.

Con ese motivo o, quizá, pretexto,
los senadores opuestos a la coordina
ción parlamentaria de Ricardo Mon
real quieren ajustar cuentas con el
zacatecano y someterlo, sino es que
deponerlo. Posibilidad esta última que
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niegan los portavoces del malestar, los
senadores César Cravioto y Antares
Vázquez, pero no descarta el mismo
Monreal.

Posiblemente la renuncia del sena

dor emecista Dante Delgado a continuar
al frente de esa Comisión atempere los
ánimos al interior de aquellos senado
res de Morena, pero lo cierto es que ese
pleito augura una guerra intestina en el
marco de la sucesión presidencial.
Desde luego, genera curiosidad la

última voluntad presidencial, pero urge
conocer su voluntad sobre este particu
lar. ¿Qué quiere? ¿Controlar la carrera

presidencial, descartando ya a quienes
no quiere ver en ella; sacar las inicia
tivas legislativas pendientes; proteger
al gobernador de Veracruz, pese a los
abusos y las víctimas; mantener o no la
unidad y cohesión en su partido? ¿Cuál
es esa próxima voluntad?

Por los indicios, la reforma del sector
eléctrico difícilmente se legislará en el
periodo ordinario del Congreso que ini
cia el próximo martes. Según el partido
tricolor, se atenderá hasta después de
las elecciones de junio.

Imaginar que, a causa de esa inicia
tiva, la tensión con los intereses y re

presentantes de Estados Unidos y otros
países se mantendrá casi a lo largo del
primer semestre y, con ella, la incerti
dumbre que ahuyenta a la inversión no
supone el riesgo de provocar un corto
circuito, sino de alentar la estanflación,
cuyos barruntos amenazan la recupera
ción económica.

Como en el caso anterior, en este y
otros proyectos legislativos se requiere
de una decisión clara antes de generar
un mayor nerviosismo.

¿Cuál es esa voluntad?
Sí, siempre es interesante hablar del
más allá, pero a veces es más impor
tante atender el más acá.

Es fascinante hablar del mas alia o la ultima

voluntad, pero es mejor atender los problemas
y desafíos del más acá porque, a fin de
cuentas, el mañana es conquista de hoy.
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¿Será Monreal otro fusible quemado?
Calientan el brazo los legisla

dores para arrancar su se
gundo periodo de sesiones

de la LXV Legislatura, a partir del
1 de febrero, por ello realizan sus
plenarias en las cuales se define la
agenda legislativa de cada grupo
parlamentario.
Diremos que en la víspera del

reinicio de los periodos ordina
rios de sesiones, ocurre lo mismo,
pero a la hora buena, esa en donde
se definen los temas antes de la
votación del pleno, gran parte de
esas propuestas de los diputados y
senadores particularmente de opo
sición, se quedan en el tintero, más
si hay elecciones en puerta, como
es el caso de seis entidades federa
tivas en donde se eligirán nuevos
gobernadores.
En estos momentos, no crea, es

timado lector, que lo relevante está
en el contenido de esas agendas
legislativas, sino en la contienda
interna que ocurre en el seno de
Morena, particularmente con los
senadores de ese partido, quienes
buscan, unos defender el liderazgo
de Ricardo Monreal y otros quitarte
esa envidiable posición.
Vamos a suponer que efectiva

mente los senadores que buscan
"quedar bien" con el presidente
López Obrador, logran alcanzar la
mayoría dentro de su fracción par
lamentaria y le arrebatan la coordi
nación al senador zacatecano; ¿qué

pasaría ante este escenario? Segu
ramente a partir de ese momento
entrarían en riesgo los temas que
quiere impulsar AMLO en el Legis
lativo, sobre todo aquellos que re
quieren la mayoría calificada para
aprobar reformas constitucionales,
como la contrarreforma eléctrica.
De entrada, los senadores de

PAN, PRI, PRD, MC e indepen
dientes, además de los afines a
Monreal, no darían su respaldo a
esa reforma, por lo que quedaría al
garete la intención de estatizar a la
CFE y con ello, "la piedra angular
para garantizar la soberanía ener
gética" de este gobierno se iría por
la borda.
Si alguien ha demostrado leal

tad y eficiencia al presidente, es
Ricardo Monreal a tal nivel que du
rante la primera parte del sexenio,
se aprobaron todos los temas que
le eran relevantes al jefe del Ejecu
tivo federal, sin embargo, eso no
ha sido suficiente para que se man
tenga ese grado de confianza.
Los motivos del distanciamiento

entre AMLO y Monreal son de to
dos conocidos, baste decir que las
grillas palaciegas se encargaron de
erosionar esa relación.

Existe otro factor que en mi opi
nión evitaría sacar al senador por
la puerta de atrás de su bancada:
hay colaboradores que se cam
bian como los fusibles, es decir
cuando se funden, los reemplazan

y regresa la luz, en este caso, Ri
cardo Monreal no es alguien que se
pueda relevar sin que provoque un
corto circuito en toda la instalación
eléctrica.
Todos estos desencuentros hay

que observarlos bajo la lupa de
la sucesión presidencial, solo así
se podrá entender el affaire; lo
relevante es que el presidente no
quiere perder el control para dejar
a su sucesora en su lugar, empero,
hay múltiples riesgos para sostener
a una candidata que está soste
nida con alfileres, léase Claudia
Sheinbaum.
La escisión que prevalece en

las filas morenistas, por supuesto
no solo se circunscribe a la Cá
mara alta, sino también se da en
la Cámara de Diputados y por su
puesto en las entidades en donde
va a haber elecciones para elegir
gobernadores.
La guerra fratricida ha esca

lado hasta el máximo nivel, en
donde el fiel de la balanza se le
está haciendo bolas el engrudo por
dejarse llevar por la grilla y la poli
tiquería, además de la información
sesgada que le acercan sus princi
pales subalternos.
Diremos que esta es una de las

pruebas de fiiego, la remoción de
Monreal, de las que enfrenta el
presidente y de su desenlace de
penderá qué tan bien o no mar
chará su proyecto político hacia
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la continuidad en 2024, aunque
como se observan las cosas, está a
punto de caerse el castillo de nai
pes que construyó para mante
nerse en el poder.
Las presiones de los "radicales"

contra Monreal aumentan con el

paso de los días, empero éstas no
han mermado las convicciones del
exdelegado político de la Cuauhté
moc de mantenerse fiel a AMLO y
al partido en donde milita.
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El testamento
del megalómano
El mesiánico contempla la

posibilidad de la muerte,
el ególatra entiende que

su poder es nada ante la sen
tencia que a todos aguarda
tarde o temprano. Tras estar
de nuevo contagiado de Covid
y ante la emergencia de un
cateterismo, Andrés Manuel
López Obrador manifiesta ha
ber escrito un "testamento po
lítico". Es la aceptación de su
temor que su pretendida obra
transformacional quede en la
nada, que todo aquello que ha
hecho sea revertido.
Al inquilino de Palacio le ob

sesiona la historia porque cree
que merece un lugar destacado
en los anales de la nación. Lo
suyo no es gobernar, sino trans
formar, que los libros del futuro
describan a México Antes de

López y Después de López (con
mayúsculas). No es un Presi
dente más, sino el igual de Hi
dalgo, Juárez o Madero.
De vez en cuando la reali

dad lo golpea al enfrentar su
edad y salud, como le ocurrió
en semanas recientes. Ante la

posibilidad de ver interrumpi
das sus acciones de repente, y
para siempre, no le queda sino
dejar instrucciones claras sobre
lo que desea. Probablemente,
en primer lugar, la persona que
los legisladores de Morena de
ben designar como Presidente
Sustituto hasta 2024. López ha
estado encantado por meses
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hablando de destapes y corcho
latas y nadie le quitará el gusto
de revivir la añeja tradición
priista: dará el dedazo, vivo o
muerto. Nada de que se adivine
quién habría querido, sino de
jarlo por escrito. Para asegurar
un legado, lo primero es tener
al heredero que se quiere lo eje
cute. Sea Claudia Sheinbaum
o Marcelo Ebrard, lo más pro
bable la primera, y sin duda no
sería Ricardo Monreal.
Lo segundo serían las obras.

Ya publicó un decreto hace
tiempo con las prioridades, y
estas se mantienen: el Tren
Maya, recién evidenciado como
un desastre, Dos Bocas con su
disparado costo e incierta ter
minación y un aeropuerto de
Santa Lucía que solo funcionará
como se pretende si los avio
nes se repelen. Por supuesto,
el encargo de que se deje de
exportar petróleo y se refine
todo el crudo para que se deje
de importar gasolina, y que Pe
mex igualmente siga recibiendo
inyecciones masivas de capital
para seguir buscando y extra
yendo petróleo mientras pierde
dinero a carretadas. Ya encarre
rado, igual hasta menciona la
contrarreforma eléctrica como
algo que debe aprobarse.

Es improbable que el testa
mento político incluya que se
compren medicinas para los
niños con cáncer, se priorice
crear empleos fomentando la
inversión privada o se use el
dinero público para reducir la
pobreza. Lo que no fue priorita
rio en vida es improbable que lo
sea en su última voluntad.
El escrito finalmente muestra

a un López Obrador que reco
noce abiertamente que toda
su obra puede ser derruida en
el futuro, de la misma manera
que ha dedicado estos tres años
a demoler instituciones, obras y
programas al tiempo que ataca
a sus antecesores. Ya pasado el
ecuador de su sexenio, contem
pla un futuro incierto, y no solo
por la sombra de la muerte.
Ahora su escapatoria es ela

borar un documento que sería
su último intento por evitar que
le ocurra lo que tanto le gusta
hacer a otros: la destrucción
desde el pináculo del poder. Si
tiene una larga vida tras aca
bar su desastroso gobierno le
espera una sentencia todavía
peor que esa muerte que en
semanas recientes le acechó:

contemplar los resultados de su
ineptitud y corrupción y la re
versión de su pretendida trans
formación histórica, incluso
por aquellos que hoy le juran
lealtad. Ya no digamos cuando
regrese a México la sensatez
con un buen gobierno.
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ALópezGatell,
su maestro lo reprobó

Ayer, en la mañanera, el Presidente
le dio todo su apoyo a LópezGa
tell ante la denuncia que hay de

ciudadanos con familiares muertos por
Covid...

AMLO: Porque no sólo es una injus
ticia, sino es una actuación de mala fe,
diría de odio. No se toma en cuenta que
los servicios prestados a la sociedad por
el doctor Hugo LópezGatell han sido ex
cepcionales, es un profesional de primer
orden, serio, es una dicha el que conte
mos en una circunstancia tan difícil con

un profesional con tanto conocimiento
sobre la materia, es de los mejores espe
cialistas en pandemias del mundo".

Reportera: Es una denuncia que inter
pusieron familiares de las víctimas...
AMLO: Sí, pero es producto del

rencor, del odio y de la politiquería.
Me consta que el doctor LópezGatell es
un profesional responsable... el doctor
Hugo López tiene todo nuestro apoyo.

Sin embargo, y de acuerdo con el libro
Un daño irreparable. La criminal
gestión de la pandemia en México,
de la doctora Laurie Ann XiménezFy
vie, el subsecretario ha sido criticado,
agárrense, porque una de las prime
ras voces que lo hizo fue... la de, ni más
ni menos, que... corran a avisarle al
subse que no desayune aguacate, pues
le caerá mal... bueno, no lo creo, ya ven

que él es diferente... Carlos Castillo
Salgado ¿Quién es esta persona?, se
preguntarán. La respuesta: el doctor Cas
tilloSalgado fue maestro de López
Gatell cuando éste cursaba su doctorado
en la Universidad de Baltimore, y hoy
en día es profesor de epidemiología y
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director del Observatorio de Salud
Pública Global de la Universidad Jo
hns Hopkins y también es gerente de
área de la Organización Panameri
cana de la Salud. ¡Quihúboles!
"A LópezGatell podemos im

putarle, sin equivocación, ser el
máximo responsable de una des
proporcionada cantidad de muer
tes evitables, ya que como indicó

CastilloSalgado en varios medios inter
nacionales, retrasó por varias semanas
las medidas de contención contra Co
vid19", se lee en la página 101 del libro.

"Carlos CastilloSalgado denun
ció que el funcionario (LópezGatell),
'por orden del presidente', y con la idea
de priorizar la economía, no decretó
a tiempo la fase 2, lo cual 'fue un gran
error"' (página 117).

ACCIONES QUE PASARON DE INSUFICIENTES A NEGLIGENTES...

El modelo Centinela, muy similar a los modelos de vigilancias de Canadá y Es
tados Unidos, fue creado en México en 2006 con los lincamientos de la OMS
para efectuar la vigilancia epidemiológica de la influenza estacional. El pro

blema con el Covid19 fue que la 4T decidió usar este modelo de forma recortada
y adaptada, en lugar de aplicar pruebas masivas en la población para detectar
contagios, tal cual lo propuso la OMS.

"(El) doctor Carlos CastilloSalgado le indicó a su exdiscípulo Hugo López
Gatell que debía usar el modelo Centinela completo. (...) De lo contrario,
malograría todo el trabajo de contención, que fue lo que terminó por
ocurrir".

El problema, de acuerdo con el libro de la doctora Laurie Ann, es que, al adap
tar y hacer más pequeño este sistema redujo las 26 mil USMER (unidades de
salud monitoras de enfermedades respiratorias virales) a 475 (en una oportu
nidad, el subsecretario mencionó que incluso eran menos, unas 375 USMER),
LópezGatell condenó todo esfuerzo de control de la pandemia. Al recortar el
equipo, ya no es posible tener estimaciones reales de lo que está pasando con el
virus en todo el país.
También desactivó "el sistema de vigilancia nacional" para usar "sólo

probabilístíca, sin testeos, ni monitoreo", como dijo el exmaestro del funcionario
de Salud de López Obrador, el epidemiólogo Carlos CastilloSalgado, refirién
dose al modelo Centinela.

El punto es que, si hubiera aplicado el modelo completo, al menos hubiéra
mos tenido mía mejor idea de cómo se estaba propagando el virus en el país. Ojo,
no está por demás aclarar que el modelo Centinela no es un mecanismo de con
trol, sino una herramienta de vigilancia que permite tener datos de la expansión
de los contagios en la población.
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DE ACUERDO CON EL INEGI, EL COVID FUE LA PRINCIPAL CAUSA
DE MUERTE EN EL PRIMER SEMESTRE DE 2021

' unca he pensado que matarlos haya sido su intención, simplemente"N¡el subsecretario se creyó más listo que todos, pensó que la inmunidad
comunitaria vendría pronto, con pocos muertos, y que con ello logra

ría una contundente victoria. Sin embargo, hay acciones que, con o sin dolo,
resultan imperdonables. Su incapacidad para rectificar el rumbo no tiene jus
tificación. Esa actitud demuestra no sólo soberbia e indolencia, también
deja claro que su papel es político y no científico". Esto se lee en la contra
portada del libro de la doctora Laurie Ann XiménezFyvie, jefa del Laboratorio de
Genética Molecular de la UNAM y doctora en ciencias médicas por Harvard.

POR NO DEJAR...

En tanto, en la contraportada del
libro La tragedia del desa
basto, de Xavier Tello,

médico cirujano por la UNAM
y analista en políticas de
salud, podemos leer:
"Cuando mezclamos el
sistema de salud más com
plejo del mundo con una
política de austeridad sim
plista, un desconocimiento
total del tema y la necesidad

de encontrar recursos para una causa
política, le gente sufre y los pacientes
mueren. La fatal combinación de igno
rancia, incompetencia e ideología hará

que el desabasto de medicamen
tos se recuerde como uno de
los periodos más críticos
y vergonzosos de la his
toria de México". Ouch...
No sólo ya leí su libro, sino
ya lo entrevisté y estén
pendientes de la columna,

ya que, según yo, quedó muy
buena.
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Sobre la herejía de Monreal
En el partido oficial, el año

comenzó con una here

jía. Ricardo Monreal, líder
del Senado y compañero político
desde hace un cuarto de siglo de
Andrés Manuel López Obrador, se
expresó abiertamente sobre lo que
debería ser la ruta al interior de
Morena. Pecado.
Si antes de 2022 el zacatecano

había alertado sobre los peligros
de una sucesión presidencial pre
cipitada, en ese nuevo mensaje
incurrió en cosa aún más delicada:
al criticar el radicalismo en Mo
rena contradijo el discurso del 1 de
diciembre de AMLO.
Por eso, y porque Monreal no ha

callado ante medidas judiciales en
Veracruz que ve como un ataque,
toda la semana se habló de que
este viernes sus compañeros po
drían darle un estáte quieto.
Estas fueron las palabras con

que Monreal inauguró 2022: "Los
que creen que siendo más radi
cales pueden obtener el cargo o

la posición política que anhelan,
allá ellos. Se equivocan, porque
no va a quedar país para nadie, el
aniquilamiento sólo deja destruc
ción" (entrevista con Reforma, 9
de enero).
Le reviraron el Presidente, la jefa

de Gobierno e influyentes militan
tes como Pedro Miguel: sólo hay

una ruta: radicalizarse.
En esa misma entrevista Mon

real ya anticipaba lo que ha en
frentado esta semana: él deploró
la "pugna" al interior del movi
miento, pero también la eventuali
dad de una "purga".
La bancada de Morena del Se

nado había reunido 30 firmas en

contra de una comisión pluriparti
dista que pretendía Monreal para
vigilar al gobernador de Veracruz
Cuitláhuac García, a quien acusa
de encarcelar sin causa a un cola

borador suyo.
La comisión es ya historia, pero

el intento de revuelta protagoni
zado por media bancada en contra
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de quien los ha pastoreado desde
2018 dejará en mala posición a
Monreal, pero los costos serían
también para López Obrador.
Si realmente pretende imponer

un legado político, el Presidente
debería procurar la consolidación
de su partido como una fuerza que
no sólo trascienda al sexenio, sino
que garantice la cohesión de la
militancia, prohije debates, corrija
excesos y premie a los meritorios;
y, sobre todo, que se constituya en
factor para la efectiva ejecución de
lo que autoridades emanadas del
mismo se propongan, y de la vigi
lancia de lo mismo.
Morena vive hasta el día de hoy

de la fuerza que le presta Andrés
Manuel. Pasada la mitad del se

xenio, y decretado el arranque

de la carrera sucesoria, el par
tido tendrá que mostrar desde ya
que puede procesar en su inte
rior cualquier discusión e incluso
disidencia.

López Obrador, que tanta ad
miración le manifiesta al general
Cárdenas, tendría que aprender
de éste la faceta de la construc

ción de un partido que aglutinó
a todos los que le ayudaron a
avanzar.

Monreal, con y sin la comisión,
ha llamado a criticar a los miem

bros de Morena que no estén
haciendo un buen papel. Antes
que restarle, esa conducta da le
gitimidad al movimiento. Pero
el Presidente le ha respondido
permitiendo que corriera toda la

semana la rebeldía de senado

ras y senadores que no habrían
estampado su firma sin contar
con el respaldo de Palacio y sus
incondicionales.

Qué paradójico que vina de las
pocas iniciativas del Senado para
asumir su rol de vigilante de la
República sea reventada para
mostrar que no se debe disentir de
AMLO, para quien no existen los
pecados de ningún, literalmente
ningún, militante moreno, salvo
por lo visto el de la herejía de
Monreal.

Si López Obrador no cuida a
su operador de tantos años, si lo
maltrata de más, padecerá lo que
Zedillo: la rebeldía de un hábil po
lítico que tras ser marginado des
fondó al partido que le humilló.

Fecha: 28/01/2022

Página: 38

Area cm2: 281

2 / 2

Columnas Políticas

La Feria / Salvador Camarena

Salvador Camarena

Costo: 62,606

Página 13 de 20



La participación
en la consulta
A 10 semanas de la con

sulta de revocación de
mandato, agendada

para el 10 de abril, las encuestas
al día de hoy prevén un apoyo
mayoritario a que el presidente
López Orador continúe en su
cargo, y una minoría a favor de
que se le revoque el mandato.
La mayor duda es cuánta gente
saldrá a votar y si se logrará o no
el umbral de 40 por ciento para
que sea vinculante.
Estimar la participación pro

bable no es un asunto sencillo.
Ya lo hemos intentado aquí con
las encuestas de El Financiero

en elecciones federales y en
algunos casos la estimación ha
sido muy cercana al resultado
oficial; en otros no tanto.
En 2018, con base a una en

cuesta realizada pocos días an
tes de las elecciones, estimamos
una tasa probable de participa

ción de 64 por ciento (El Finan
ciero, 27 junio 2018); la cifra
oficial fue 63.4 por ciento. La
diferencia fue mínima.

En 2021, la participación en
plena pandemia rebasó las ex
pectativas. Con base en nuestra
última encuesta preelectoral es
timamos una tasa de participa

ción probable de 48 por ciento
(El Financiero, 2 junio 2021)
y al final votó el 52.7 por ciento
de los electores. Subestimamos
por casi 5 puntos.
En ambos ejercicios, la estima

ción se hizo usando la encuesta
más cercana a los comicios. La
experiencia, en general, es que
la participación probable va su
biendo conforme se acercan las
elecciones. Ese fenómeno, cap
turado por las encuestas, refleja
la gradual movilización del elec
torado en el periodo de campa

ñas. Esto puede o no suceder
con la consulta.

Entre las preguntas que so
lemos emplear para estimar la
participación probable están
el nivel de interés político de
las personas entrevistadas, así
como su probabilidad subjetiva
de acudir a votar; también he
mos considerado si saben o no
la fecha de las elecciones y si vo
taron o no en la última elección.

No hay una receta, pero estas
preguntas básicas pueden resul
tar muy útiles.
La consulta de revocación

de mandato no es una elección
federal como tal, pero seguirá
la misma lógica en su organiza
ción por parte del INE, ade
más de que está convocado a
participar todo el electorado.
Como un ejercicio de análisis,
aplicamos el mismo tratamiento
de estimar una tasa de partici
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pación probable con base en la
encuesta nacional más reciente
de El Financiero, realizada los
días 14 y 15 de enero con 500
entrevistas telefónicas.
El estudio arroja un rango de

probable participación de entre
15 y 21 por ciento. El escena
rio se queda corto comparado
con el umbral de 40 por ciento
que la consulta requiere para
ser vinculante. Por otro lado, de
confirmarse una participación
dentro de ese rango, se supera
ría a la participación que se re
gistró en la consulta popular del
año pasado sobre los expresi
dentes, de casi 8 por ciento.
El rango estimado de 15 a 21

por ciento de probable parti
cipación en la consulta de re
vocación de mandato refleja el
estado de ánimo en este enero
y ciertamente puede cambiar.
La expectativa sería que suba
conforme se movilice el asunto;
pero también dependerá del
número de casillas que ultima
damente el INE abra con el pre

supuesto asignado. Si se abren
menos casillas que en las pasa
das elecciones federales, eso po
dría incidir en una participación
disminuida.
La encuesta también arroja

un perfil muy interesante de
los pr obables votantes en la
consulta: Según el sondeo, los
hombres son más probables de
salir votar que las mujeres, en
razón de casi dos a uno; y los
mayores de 50 años votarían
más que los jóvenes de 18 a 29
años, en razón de más de dos a
uno.

Además, los morenistas son
más probables de votar que los
simpatizantes de otros parti
dos. La encuesta indica que si la
consulta hubiera sido en enero,
uno de cada dos votantes se
rían simpatizantes de Morena,
la mitad del electorado activo,
una clara sobrerrepresentación
considerando que los morenis
tas significan entre el 20 y el 25
por ciento del electorado total.
En otras palabras, el peso del

morenismo en las urnas el día

de la consulta podría ser por lo
menos el doble de lo que pesan
en la población.
Que la consulta sea más atrac

tiva para los segmentos que
apoyan al Presidente que para
los que se oponen a él tiene im
plicaciones para el posible resul
tado: el porcentaje de apoyo al
mandatario podría ser más alto
en las urnas de lo que muestran
hoy las encuestas. También hay
claras implicaciones para la na
rrativa posterior a la consulta:
una baja participación con un
resultado generoso para el Pre
sidente será un arsenal de muni
ciones contra el INE.
Veremos si estas estimacio

nes se mueven en las próximas
semanas.

Estudio arroja un
rango de probable
participación de
entre 15 y 21 por
ciento
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Protección en defensa propia

Una condena contra
el subsecretario
de Salud será una
condena contra

López Obrador

Gatell traicionó

sujuramento
hipocrático para
bailar la música que
tocaba el Presidente

El presidente Andrés Manuel
López Obrador hizo ayer
una defensa apasionada del

zar del coronavirus, Hugo López
Gatell, al calificar de "injusta" la
investigación que un juez ordenó
a la Fiscalía General para deter
minar si es culpable del delito
de homicidio por omisión por su
manejo de la pandemia del Co
vid19. La defensa del Presidente
olvidó a las víctimas y la mezcló
con politiquería. "No sólo es una
injusticia, sino es una actuación
de mala fe, diría, de odio", acusó.
"No se toma en cuenta que los
servicios prestados a la sociedad
por el doctor Hugo LópezGatell
son excepcionales". Su alegato
hay que verlo en el espejo: el Pre
sidente se está defendiendo a sí
mismo, porque una condena con
tra el subsecretario de Salud será
una condena contra él.

Que nadie se engañe. El doctor
traicionó su juramento hipocrá
tico para bailar la música que
tocaba el Presidente. López Obra
dor no creía en la pandemia y
LópezGatell le fue suministrando
información, o callando ante la
evidencia, cuando el Presidente
jugaba con los mexicanos. El 28
de febrero de 2020, dijo que el
Covid19 no era "algo terrible, fa
tal, ni siquiera equivalente a la in
fluenza". El 4 de marzo minimizó
"lo del coronavirus, eso de que no
se puede uno abrazar; hay que
abrazarse, no pasa nada". Luego,
cuando le preguntaron sobre las
medidas que había tomado su go
bierno para contener el coronavi
rus, sacó un detente del Sagrado
Corazón de Jesús. LópezGatell

reconocía que la "fuerza moral"
del Presidente lo protegía del
virus.

López Obrador lo llamó un
profesional con enorme conoci
miento en la materia, lo cual es
una broma inopinada, porque
en lo único que ha dado prueba
sólida de ser un profesional, es en
la zalamería. La otra afirmación
de López Obrador, de que es un
hombre "honesto", se cae por su
propio peso. Fue deshonesto, no
sólo con el Presidente, por omi
sión o comisión, sino fue un fun
cionario desleal que incumplió
su responsabilidad institucional
y un traidor a la patria, por no
haber puesto un alto a las deci
siones presidenciales o renunciar
para no cargar con el descrédito,
el desprecio y, ahora, con denun
cias penales en su contra.
El "profesional de primer

orden", como lo llamó el Presi
dente, rechazó que se adopta
ran medidas preventivas, y junto
con López Obrador mantuvo
abiertas las fronteras, sin ningún
tipo de acción, como solicitar
pruebas antiCovid para entrar
a México. Le apostó a la inmuni
dad de rebaño, como lo hicieron
en un principio el Reino Unido y
Suecia. El primer ministro Boris
Johnson cambió su estrategia
cuando le mostraron que no ha
cerlo aumentaría las muertes en
250 mil personas, y en Suecia, el
rey Gustavo admitió a finales de
2020 que su país había fracasado
en la gestión de la pandemia, y
el primer ministro Stefan Lofven
ordenó una investigación sobre
cómo administraron la emergen
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cia. LópezGatell decía que hasta
sería bueno que el Presidente se
contagiara, en su lógica de la in
munidad de rebaño.

Sus servicios prestados a la so
ciedad, como dijo el Presidente,
incluyen un error en su análisis
y pronóstico: de 8 mil muertos
máximo que calculó (su escena
rio "catastrófico" era de 60 mil),
ya van más de 300 mil y siguen
subiendo. Su negativa ideológica
a aplicar pruebas y la ausencia
de todo tipo de control fronte
rizo tiene a México con la tasa
acumulada de positividad más
alta del mundo, de acuerdo con
Our World in Data. El exceso de
mortalidad durante la pandemia
alcanzó los 532 mil decesos, que
entre enero de 2020 y junio del
año pasado significaba un 47%
superior a lo que se esperaba,
según el INEGI. Con esto, acorde
con las métricas del Financial
Times, México está sólo atrás de
Perú y Brasil, en América Latina,
y del Reino Unido en exceso de
mortalidad por país.
No obstante los datos, el Pre

sidente aseguró ayer que "se ha
avanzado en México sin malos

resultados", cuya incongruencia
explica otras recientes declara
ciones, animadas por el consejo
o silencio de LópezGatell, como
lo fueron que la variante ómicron
era como una gripa, o "covidcito"
como la calificó López Obrador,
y que no vacunarían a menores
porque no era recomendación de
la Organización Mundial de la
Salud, cuando de hecho, lo reco
mendó el 21 de enero.

El Presidente, que ya estaba
harto de LópezGatell y estaba
ofreciendo su puesto a otros mé
dicos, tendrá que aplazar todo.
Tiene que salir a defenderlo con

todo, porque si cae el zar del
coronavirus mexicano, el que
sigue es él. LópezGatell ha sido
un irresponsable que podría ser
condenado por homicidio por
comisión, si la defensa de quienes
lo denunciaron evita que el juez
de control federal en el Recluso
rio Sur, Ganther Alejandro Villar
Ceballos, caiga doblegado ante
una muy agresiva Fiscalía Gene
ral cuando le responda que no
indagará al doctor, acatando la
instrucción del Presidente.
Desfavorece al fiscal Alejandro

Gertz Mañero que el Presidente
siga en su narrativa beligerante e
insensible de que la gente, como
la que perdió a sus familiares, "es
susceptible de manipulación del
conservadurismo", y que la de
nuncia fue "producto del rencor y
del odio y la politiquería", porque
la falta de empatia y el insulto a
quienes han perdido a familia
res y cercanos en esa pandemia,
animará a otros a presentar de
nuncias similares. El Presidente

quiere otra cosa, y no se aparta de
su manual para inhibir y cambiar
el rumbo de las cosas, porque su
lógica de victoria sólo tiene la po
lítica como campo de acción.
Muchas veces lo ha logrado,

pero este tema es mas complejo
y delicado, porque se trata de
miles de personas, como afirma
el abogado de las víctimas, Javier
Coello Trejo, que probablemente
murieron por la mala estrategia
de LópezGatell, quien no actuó
solo en su diseño y ejecución,
sino acompañando, por convic
ción o por instrucción, a López
Obrador. Ésta es la última fron
tera en la defensa del subsecre

tario, porque lo que pase con él
podrá ser transferido directa
mente al Presidente.
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Auschwitz:
la importancia
de no olvidar
El día de ayer se cum

plieron 77 años de la
liberación del campo de

concentración de Auschwitz,
ubicado en Polonia. La libera

ción por parte de los aliados,
concretamente los soviéti
cos, de ese lugar de la infamia
humana marcó un episodio
fundamental en la historia
del siglo 20. Auschwitz es el
horror, es el espejo en el que
vemos los niveles de crueldad y
ruindad a los que somos capa
ces de llegar los seres humanos.
Recordar el exterminio de seres
humanos a manos de otros es

de vital importancia para no
olvidar que el mal anida en
nosotros como habitantes de la
Tierra. Recordarlo es también
evitar el olvido y la normaliza

ción de lo que sucedió cuando
un grupo decidió exterminar
a otro ante la indiferencia, el
pasmo y la impotencia de otros.
Recordarlo es saber que anida
en todas partes, siempre es
condido ese afán de aplastar y
dominar. Por eso, ahora que las
redes sociales todo lo banali

zan, hay que evitar el uso del
término "nazi" para cualquier
cosa y como adjetivo general,
pues solamente sirve para ba
nalizar el asesinato de millones
de personas.
Hay mucha literatura sobre

los campos de exterminio na
zis. Primo Levi, escritor italiano
que fue recluido en un campo
de concentración del complejo
de Auschwitz y que sobrevi
vió para contarlo, escribió una

trilogía de Auschwitz: Si esto es
un hombre; La tregua y Los hun
didos y los salvados. Libros que
son estudio y testimonio. Levi
vivió muchos años después del
Holocausto hasta que murió en
lo que se califica como suicidio,
pero sigue siendo un misterio.
De Los hundidos y los salvados,
van estos subrayados.
"Rodeado por la muerte, mu

chas veces el deportado no es
taba en condiciones de valorar
la magnitud de la aniquilación
que se estaba llevando a cabo
ante sus ojos. El trabajador
que hoy trabajaba a su lado,
mañana había desaparecido:
podía estar en la barraca de al
lado o borrado del mapa; no
había posibilidad de saberlo.
Se sentía, en resumen, domi
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nado por un enorme edificio
de violencia y amenaza, pero
no podía formarse una ima
gen de él porque tema los ojos
pegados al suelo por las vitales
necesidades cotidianas de cada
minuto".

"Quien ha sufrido el tor

mentó no podrá ya encontrar
lugar en el mundo, la maldi
ción de la impotencia no se
extingue jamás. La fe en la hu
manidad, tambaleante ya con
la primera bofetada, demolida
por la tortura luego, no se recu
pera jamás".
"(el poder) Degrada a sus

víctimas y las hace semejantes

a él porque impone complicida
des grandes y pequeñas. Para
resistirlas se necesita un sólido

esqueleto moral".
"La intolerancia tiende a cen

surar, y la censura acrecienta la
ignorancia de las razones aje
nas y, por consiguiente, la pro
pia intolerancia: es un círculo
vicioso muy rígido y muy difícil
de romper".
"¿Y si los que se proponían

aniquilarlo a uno hubiesen te
nido razón, en vista del hecho
innegable de que ellos eran los
mas fuertes? De este modo, la
fundamental tolerancia espi
ritual y la duda metódica del

intelectual se convertirían en
factores de autodestrucción".
"No sólo en los momentos

cruciales de las selecciones
o de los bombardeos aéreos,
sino también en el suplicio de
la vida diaria, los creyentes
vivían mejor; ambos, Améry
y yo, lo hemos observado. No
tema ninguna importancia
cuál fuese su credo religioso
político. Sacerdotes católicos
o protestantes, rabinos de las
distintas ortodoxias, sionistas
militantes, marxistas ingenuos
o maduros, testigos de Jehová,
estaban unidos por la fuerza
salvadora de su fe".
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MALABARES
EN MONOCI
CLO. Como en los
circos de vari® pis
tas, el senador Ricar
do Monreal realizó
con éxito tres actos

qy§sus propios se
fiadores de banca
da le habían mon

tado. Primero, logró
eliminar la Comisión

Especial que Investi
ga Abusos de,Aute>
ridad en Veracruz, a
solicitud ae 29 se
nadores que validan
los actos de abuso
de autoridad del

gobernador Cuitlá
huac García; segun
do, privilegió la u
dad de su bancada
yec>n ello desactivó
la reunión de kssse
fiadores que solicita
ban la desaparición
de dicha comisión,
y tercero y reías im
portante, ñafie des
vió del objetivo de
la comisión, quesera
escuchar y atender
a las víctimas, con
la cual se confirma
ron más de:90de
fruncías sobre viola
ción a los dergchos
humanos en fea*
fipjz, mismas que se
rán turnadas a la go
misión de Derechos

Humanos y de Go
bernación del Se
nado, adereiós de
la Comisión de Na
cional de Derechos
Humanos.
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La derecha obsoleta
La discriminación y la exclusión,
afectan la condición económica de las

personas. Las brechas de género, el
racismo, el clasismo y la homofobia,
son factores que determinan o
afectan de manera importante
la calidad de vida y la condición
económica de las personas.

propósito del crecimien
to de los gobiernos deAF:izquierda en el conti
nente, el politólogo pe
¡ruano Alberto Vergara,r

en el diario El País, sostiene el argu
mento de que la derecha se ha que
dado en el pasado, el tema no es
fundamentalmente que la izquierda
haya ganado el debate, sino que la
derecha no entendió la voluntad de

cambiar, de una población en la que
persisten carencias muy graves. La
derecha se mantiene en el discurso

del anticomunismo, la desregulación
económica, los valores tradicionales
y la ¡dea que de los logros personales
están basados en un tema meramen

te individual, y no en la complejidad
de las estructuras sociales.

La desigualdad importa. No es so
lamente cuestión de combatir la po
breza, de generar empleo o de mejo
rar marginalmente el acceso a cierto
tipo de satisfactores. De hecho, el
punto central es cómo lograr dismi
nuir la desigualdad; si es por medio

de transferencias, de servicios públi
cos, de educación, de mayor compe
tencia, etc. Lo que no es posible, es
que el crecimiento económico no sea
incluyente o asumir que la riqueza a
la que pueden acceder las personas,
se deba exclusivamente a su esfuer
zo o mérito. El fomentar el emprendi
miento y liberalizar mercados no es
una salida para combatir la desigual
dad económica y social.
La discriminación y la exclusión,

afectan la condición económica de

las personas. Las brechas de géne
ro, el racismo, el clasismo y la homo
fobia, son factores que determinan o
afectan de manera importante la cali
dad de vida y la condición económi
ca de las personas. Las agendas de
género, la interrupción legal del em
barazo, las cuotas, las legislaciones
en contra de la discriminación racial,
el reconocimiento a los distintos tipos
de familias, la construcción y adecua
ción de espacios públicos y transpor
te accesible, son fundamentales para
reducir la desigualdad y construir una
sociedad justa.
El ingreso tiene que ser gravado

de manera progresiva. Los impues
tos deben ser sencillos, su labor fun
damental es generar recursos para
el Estado y deben de ser diseñados
para afectar lo menos posible la ac
tividad económica. Pero también de

ben de servir como mecanismos de

contención contra la desigualdad.
No es válido que grandes empresas
y multimillonarios utilicen sus capaci
dades para pagar tasas marginales
efectivas menores que el resto de la
población, tampoco lo es, que la pro
piedad no sea gravada a estándares
internacionales, de manera progresi
va. De hecho, es necesario establecer
un piso mínimo de impuestos a em
presas con altos ingresos, graváme
nes a las herencias y al patrimonio de
los multimillonarios.

No se está planteando un modelo
comunista, tampoco el fin del capita
lismo. Pero sí, otro enfoque del mismo,
es decir, la generación de riqueza su
jeta las restricciones ambientales, la
correcta operación de los mercados,
el libre comercio, son necesarios pa
ra satisfacer las demandas de los ciu
dadanos. Pero el mercado tiene limi

tes para lograr los objetivos públicos,
como reducir la desigualdad y poten
ciar derechos, como el acceso a la sa
lud, la educación, el empleo, o la vi
vienda. Para ello, se requiere de una
regulación estatal fuerte y sofisticada.
Un balance Estadomercado, en don
de el Estado anteponga las condicio
nes de regulación del mercado, para
satisfacer las necesidades básicas de

la población y reducir las brechas de
desigualdad.
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Gobierno dividido
en Edomex
El Ejecutivo priista propuso y el Legislativo, con mayo

ría morenista descompuso en el Estado de México.
El paquete fiscal para el penúltimo año de la admi
nistración de Alfredo Del Mazo quedó congela
do por una facción radical del partido izquierdista

que —al margen de los acuerdos avalados por el secretario
de Gobernación, Adán Augusto López Hernández
llevó la aprobación del presupuesto hasta el límite.

La petición de deuda tramitada por el mandatario priista
—9,500 millones de pesos— no fue autorizada por la ma
yoría morenista que buscaba reorientar los recursos del fon
do de fortalecimiento municipal hacia demarcaciones de la
Zona Oriente... gobernadas por Morena.

Para destrabar la maquinaria legislativa tuvo que inter
venir directamente el dirigente nacional de Morena, Ma
rio Delgado Carrillo, quien recibió a una treintena de
diputados mexiquenses en sus oficinas del poniente de la
Ciudad de México, a mediados de la semana en curso.
Un bloque de representantes populares, encabezado por
Faustino de la Cruz Pérez, insistían en su negativa a
cualquier concesión. "Vamos a cargar con el costo político
y el pueblo nos lo va a cobrar", plantearon.

El presidente nacional del partido gobiernista llamó a su
bancada aun "voto razonado" y pidió que abrieran un es
pacio a los funcionarios estatales encargados de la gestión
presupuestas y las obras de conexión a la nueva terminal
aeroportuaria de Santa Lucía.

En privado, los legisladores y los secretarios deliberaron en
una ¡ornada extenuante, pero sin exabruptos. Y quedó el ca
mino allanado para concluir con el proceso de dictaminación,
con la última sesión de las comisiones unidas de Planeación

y Gasto Público, para que este fin de semana el Pleno aprue
be el paquete fiscal. ¿Sin debate y en votación económica?

La mayoría morenista dará sus votos aun presupuesto de
egresos 2022 con un techo de endeudamiento de 5,500
millones de pesos, de los cuales 1,800 millones quedarían

etiquetados para "obras de alto impacto" y el resto —3,700
millones— se volcarán las próximas seis semanas para com
pletar la infraestructura vial al aeropuerto Felipe Angeles.

Un distribuidor vial, a cargo del gobierno mexiquense, ya
esta concluido, pero sigue pendiente la extensión del Circui
to Mexiquense, mientras que el gobierno federal sufragará
la ampliación de carriles del Camino a Tonanitla, que será
la principal vía de acceso al nuevo complejo aeroportuario.

El Trobelús Milpa AltaChalco, la modernización del ca
mino a San Jerónimo, los dos entronques a la carretera fe
deral MéxicoPachuca y el tren suburbano Buena VistaSan
ta Lucía son obras de gran calado que serán completadas
al final de este año.

Para entonces, las operaciones en el Felipe Angeles de
berán involucrar a cinco empresas de aviación de carga y
por lo menos seis aerolíneas de pasajeros: VivaAerobús,
Volaris, Aeromar, Magnicharters, Copa Airlines y ALA, la
empresa representada por José Luis Garza, que forma
lizó su petición ante la AFAC apenas la semana pasada.
A pesar de los sabotajes y las resistencias, el Estado de

México tendrá presupuesto. Y el aeropuerto a Santa Lucía,
accesos terrestres en 50 días. ¿Y después? La mayoría mo
renista en el Congreso mexiquense retomará su propuesta
de una nueva Constitución, antes de los comicios para re
novar la gubernatura.

Efectos secundarios
REBELIÓN. Luego de dos meses de indefiniciones, el con
sejo técnico consultivo de la Escuela Superior de Ingeniería
Mecánica y Eléctrica del IPN designó al nuevo director ge
neral ese esa institución, la más grande dentro del sistema
politécnico. Un bloque de estudiantes y académicos han re
chazado la decisión y también la notificación hecha por el
titular del IPN, Arturo Reyes Sandoval, de regresar a
clases presenciales. En vez de eso, amagaron con un pa
ro indefinido de labores que estallará el próximo lunes 31.

Fecha: 28/01/2022

Página: 34

Area cm2: 245

1 / 1

Columnas Políticas

Alberto Aguirre, Signos vitales

Alberto Aguirre

Costo: 198,153

Página 5 de 7



Verde

en serio

Sector Eléctrico
Bajo Control del Estado
Gabriel Quadri

Una de las mentiras más frecuentes de los personeros del régi
men, socorridas ad nauseam en el Parlamento Abierto, sobre
la propuesta de contrarreforma eléctrica del presidente López,
es que el Estado perdió el control del sector con las reformas
de 2013. Esto es totalmente falso. La verdad es que el Estado

nunca ha perdido el control, y esto tiene un obvio sentido teórico y prácti
co. El sector eléctrico incluye componentes que son monopolios naturales
(como las redes de transmisión y distribución) y tiene importantes externa
lidades asociadas a contaminación atmosférica, emisiones de gases de
efecto invernadero, y también al bienestar de la población y al desarrollo
general del país. Es un servicio público fundamental. Por ello es indispen
sable el control y regulación del Estado.
Sin embargo, la generación de electricidad no es un monopolio natu

ral, ni tampoco un bien público en términos económicos, y debe desen
volverse en un ambiente eficiente de regulación, pero también de com
petencia, participación privada, y mercado, con la finalidad de lograr
eficiencia y minimización de costos, así como la transición energética ha
cia la sustentabilidad y las energías limpias. Esto es lo que busca la refor
ma de 2013.

El control del Estado es absoluto. El sistema eléctrico y el mercado eléc
trico tienen un solo operador, que es el Centro Nacional de Control de
Energía (CENACE), el cual es un organismo autónomo del Estado. El CE
NACE tiene el control operativo del sistema eléctrico nacional; hace los
estudios necesarios e interconecta centrales eléctricas de acuerdo a crite
rios para asegurar la confiabilidad y estabilidad del sistema en un equi
librio continuo entre oferta y demanda; garantiza un acceso no discrimi
natorio a la red eléctrica; organiza subastas de largo plazo; despacha
energía con base en el mérito económico (lo que favorece a las centrales
eléctricas de energía limpia dado que sus costos marginales son casi ce
ro: el sol y el viento, y el calor interno de la tierra son gratis); autoriza la
puesta en servicio de plantas e instalaciones; opera el Mercado Eléctri
co Mayorista; determina la expansión, ampliación y modernización de
sistema eléctrico, de la red nacional de transmisión y de las redes gene
rales de distribución; realiza pronósticos de demanda y de generación
eléctrica incluyendo generación intermitente para asegurar la confiabili
dad; incorpora elementos para una red eléctrica inteligente (primordial
para las energías limpias y la transición energética); se coordina con los
transportistas y distribuidores; y garantiza el suministro de energía del
Sistema Eléctrico Nacional en caso de accidentes y contingencias, entre
otras muchas tareas.

La Comisión Reguladora de Energía (CRE) es órgano autónomo del
Estado, regulador imparcial, que determina tarifas, precios, contratos y
contraprestaciones; otorga Certificados de Energías Limpias y verifica el
cumplimiento de las obligaciones de Energías Limpias por parte de ge
neradores y usuarios; autoriza al CENACE llevar a cabo subastas para
adquirir potencia; y expide protocolos para que el CENACE gestione la
contratación de potencia en casos de emergencia. Todo ello, igualmente,
entre otras innumerables funciones.

La SENER tiene a su cargo el Programa Sectorial de Energía; el Progra
ma de Desarrollo del Sector Eléctrico Nacional (PRODESEN); toda la polí

tica energética del país, así como la planificación energética a mediano y
largo plazos, y directrices económicas y sociales para el sector energético
paraestatal, esto último, a través del Fondo del Servicio Universal Eléctrico
financiado por el Mercado Eléctrico Mayorista. SENER así mismo otorga
concesiones, autorizaciones y permisos en materia energética, conforme
a las disposiciones aplicables. También establece las obligaciones de uso
de energías limpias para grandes usuarios calificados. Finalmente, la CFE
una empresa productiva del Estado que tiene el monopolio de la red de
transmisión, de las redes de distribución, y hasta ahora, de los sistemas
de suministro básico a la población. También participa en generar ener
gía y compite con empresas privadas en los mercados.

Nadie pretende desaparecer a la CFE. Los problemas operativos que
existan se pueden resolver administrativamente sin ninguna reforma cons
titucional. Tampoco nadie quiere que el Estado pierda el control del siste
ma eléctrico nacional. Lo que no queremos son monopolios y monopso
nios injustificables, ineficientes y corruptos, ni que el país caiga en una
crisis energética por falta de inversión y capacidad de ejecución para
nuevos proyectos. Tampoco queremos un regreso absurdo al predominio
de energías fósiles caras, obsoletas y contaminantes, ni a altos costos y ta
rifas para la población y las empresas mexicanas, ni a una concentración
inaceptable de poder en una sola persona (Bartlett); como lo pretende la
contrarreforma eléctrica propuesta por el presidente López.
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La vida privada de los presidentes
Elpresidente se quej a de que no tie

ne vida privada, que no puede sa
lir a caminar sin que lo sigan cáma
ras deprensay televisión. Lo dice con
un dejo de tristeza. Y tiene razón. El
bien más escaso de los políticos es la
privacidad y es también el tema más
debatido y complejo cuando habla
mos de ética periodística.

¿Tiene el presidente derecho a la
vidaprivada? Por supuesto que sí. To
dos los seres humanos tenemos dere

cho a la privacidad y en la medida en
que los periodistas invadimos la de
otros ponemos en riesgo la de todos,
movemos esa tenue frontera entre lo

público y lo privado que no es sino un
acuerdo social que se mueve confor
me a la ideología dominante de la épo
ca. Los paparazzis y las redes no sólo
han afectado la privacidad de los fa
mosos, no han afectado a todos.

El problema, sin embargo, es me
nos sencillo de lo que parece. Todo
comienza a complicarse cuando son
los mismos políticos quienes usan su
vida privada para sus campañas, pa
ra generar imagen y hacer propagan
da, lo cual se ha exacerbado en tiem
pos de redes sociales. Un político que
sube a su familia a sus redes y la pro

pone como modelo en automático es
tá generando un interés periodístico
por saber si eso que se presume es o
no verdad. Un presidente que mues
tra cada día en sus redes lo que desa
yunó abre la puerta a que alguien
cuestione su alimentación y su salud;
un presidente que se muestra cuando
va a jugar béisbol, a macanear dice él,
para presumir que está muy sano, no
se puede quejar que los periodistas lo
persigan cuando sale a caminar des
pués de una intervención quirúrgica.

La salud es sin duda el tema más

delicado y complejo cuando habla
mos de la vida privada de los perso
najes públicos. ¿Tienen los ciudada
nos el derecho a conocer el estado de

salud de su presidente? ¿Hasta dón
de? ¿Cuál es la información pertinen
te y necesaria y a partir de dónde es
una invasión a la privacidad? Por su
puesto que los ciudadanos tenemos
derecho a conocer el estado de salud

general del presidente, es un asunto
de Estado, pero nadie tiene derecho
a exigir detalles médicos que sonpar
te de su vida íntima y que él y sólo él
puede decidir con quién compartir
los. Es cierto que el presidente dejó

más dudas que certezas al hablar de
su salud y al mismo tiempo de un tes
tamento, pero eso no quita lo irres
ponsable a la serie de especulaciones
y cuestionamientos que se han desa
tado en torno a su salud.

El morbo como motivación para
hacer periodismo existe y seguirá
existiendo. Es uno de los grandes
males de nuestro oficio. Pero si de

verdad los gobernantes quieren pro
teger su vida privada tienen que co
menzar por institucionalizar algu
nos procesos de comunicación. Si
quieren ser al mismo tiempo el cura,
el padrino, el niño y la pila bautis
mal, luego no se quejen de que los
mojaron.

Si de verdad los

gobernantes
quieren proteger
su vida privada
tienen que

comenzar por
institucionalizar

algunos
procesos de
comunicación
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Rayuela
Lo que hay contra
López Gatell es una
enfermedad... mental.
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FacundoGenaroCalderón i Detenido "por
accidente*// AMLO y su "escasa intimidad" /
Monreal, coordinador que declina
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

NO DA PARA un guión de épica
policiaca justiciera la forma en
que, según los reportes oficiales,
Facundo Rosas Rosas pasó ayer,
de estar en libertad, a una apre

hensión azarosa (policía capitalina) a la que
se sumaron acusaciones ascendentes (FGR),
aprovechando el viaje.

DE UNA APREHENSIÓN por un desafortu
nado incidente en el que una persona habría
perdido la vida por arrollamiento vehicular,
el ex jefe policiaco, compañero de andanzas
delictivas de Genaro García Luna, constan
temente señalado como represor, corruptor
y huachicolero, pasó al retablo delictivo y
mediático mayor, acusado de ser copartícipe
de las maniobras de introducción de armas es
tadunidenses al país, conocido como "Rápido
y furioso".

SIN EXCESO DE angustias debe haber sido
el transcurrir reciente de Rosas Rosas, como
para seguir en la Ciudad de México y transitar
a bordo de una camioneta por uno de sus con
curridos cruceros sureños, donde habría sido
"involucrado" en el atropellamiento mortal de
una mujer. Como él, muchos otros personajes
del pasado más cruel, represivo y corrupto se
pasean con lentitud y tranquilidad por las ave
nidas de fiscalías y estructuras de "seguridad"
y "justicia".

LUEGO QUE LA policía capitalina, cuyo jefe
es Omar García Harfuch, detuvo a Facundo
Rosas Rosas, la Fiscalía General de la Repú
blica (Tortugertz, por sus resultados), a cargo
de Alejandro Gertz Mañero, hizo valer una
orden de aprehensión contra quien fue secre
tario de Seguridad en el gobierno poblano del
panista Rafael Moreno Valle, responsable de
la represión en el poblado de Chalchihuapan

el 9 de julio de 2014, desalojo a cargo de la po
licía estatal que causó la muerte de José Luis
Tehuatlie Tamayo (13 años de edad) y heridas a
unas 100 personas.

RECUÉRDESE QUE EL pasado 10 se dieron
a conocer órdenes de aprehensión, giradas por
un juez federal, contra tres personajes oscu
ros: Joaquín Guzmán Loera, alias El Chapo,
Genaro García Luna, ex secretario federal de
Seguridad durante todo el sexenio de Felipe
Calderón, y Luis Cárdenas Palomino, el segun
do de a bordo del citado García Luna.

ADEMÁS, SE DIJO que había otros cuatro
nombres involucrados, y no era muy difícil ubi
car en ese póquer nefasto al propio Facundo,
quien fue subsecretario con García Luna y co
misionado de la Policía Federal. Habrá de verse
ahora si a Rosas Rosas (quien en julio de 2017
ya había tenido otro accidente vehicular, en el
que causó la muerte de una mujer de 84 años
de edad) es usado como trofeo o como ariete
en el torneo de caza judicial fallida por "Rápido
y furioso", cuyo principal responsable político
e histórico es Felipe Calderón Hinojosa. Por lo
pronto, ayer se montó un aparatoso dispositivo
de seguridad federal (marinos y policías) para
trasladarlo a la Fiscalía Especializada en mate
ria de Delincuencia Organizada (Femdo).

EN OTRO TEMA: luego de un reciente cate
terismo cardiaco y por consejo médico, según
mencionó ayer en la mañanera, el presidente
López Obrador está procurando hacer algo de
ejercicio físico. Curiosidad periodística generó
el verlo salir de Palacio Nacional con vestimen
ta deportiva para ir al campo beisbolero de los
tranviarios, luego de su estancia hospitalaria
de un día.

AI, RESPECTO, AMLO dijo ayer que él
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aguantaba, pero "ahí van a tomarme foto y lle
van cámaras, toda una invasión a mi poca, es
casa intimidad (...) se subieron a un edificio, a
un banco y desde allá me estaban tomando (...)
Y hay que aguantar, hay que respetar, pero sí
se pasan". Añadió: "Y si fuese un reportaje so
bre la recuperación de salud, o si están viendo
cómo voy avanzando para salir adelante. No, es
la imagen de que ya estoy arrastrando los pies,
chocheando. Ya los médicos me dijeron que
estoy al 100" (https://bit.ly/3ualuie)./

Y, MIENTRAS RICARDO Monreal sufre la
primera derrota explícita en su condición de
coordinador de los senadores de Morena, al
recular en el caso de la comisión especial que
analizaría violaciones legales en el Veracruz
del muy protegido Cuitláhuac García, ¡hasta el
próximo lunes!

Facundo Rosas, ex titular de Seguridad en
Puebla y cercano a Genaro García Luna, es

trasladado a la Femdo tras atropellar a una
mujer. Foto La Jornada
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ROZONES

•Zacatecas y Monreal ya encabezan una lista
A poco más de cuatro meses de haber asumido funciones, nos comentan que el man
datario de Zacatecas, David Monreal, no ha logrado generar una buena opinión entre
la población que gobierna. Según los últimos resultados demoscópicos de Arias Con
sultores, el zacatecano encabezó la lista como el peor evaluado entre los mandatarios
estatales durante diciembre, ya que el 84.2 por ciento de la población encuestada de
su estado reprobó su gobierno. Sin embargo, no fue el único indicador que lideró,
pues también se llevó el nada honroso primer puesto como el gobernante que más
miente, con el 89.5 por ciento, además de que la entidad se situó en la misma posi
ción, con los porcentajes más bajos de ciudadanos que se sienten seguros viviendo
en ese territorio. Uf.

• Van por intermediarios
Nos cuentan que la Secretaría de Agricultura , dependencia a cargo de Víctor Manuel
Villalobos, se puso las pilas ante los reclamos e inconformidades que habían venido
creciendo entre los consumidores ante el exorbitante aumento del precio del limón,
que por algunos momentos y en ciertos lugares llegó a venderse en más de cien
pesos el kilo. Y se iniciaron acciones tras encontrar que no sólo era por cuestiones de
estacionalidad o aumento de los costos de producción, sino a que en el asunto está
metida la mano de los intermediarios, que están sacando raja de algunos factores
en la producción del cítrico que se juntaron, pero de ninguna manera para llevar los
precios a tan altos niveles.
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• Llega PérezJaén a San Lázaro
Nos dicen que la diputada panista Teresa Jiménez formalizará en los próximos días
su licencia para enfocarse en las elecciones de este año, en las que competirá por la
gubernatura de Aguascalientes, cobijada por la coalición Va por México. Su curul en
San Lázaro será ocupada por María Elena PérezJaén, excomisionada del antiguo
lfai que en los últimos meses ha exigido que la UNOPS rinda cuentas por la estrategia
de compra de medicamentos que derivó en un desabasto en 2021. La bancada albia
zul, encabezada por Jorge Romero, le dio la bienvenida durante su reunión plenaria
que se llevó a cabo en el CEN de la Ciudad de México. Los legisladores confiaron que
su perfil fortalecerá los asuntos de transparencia a tratar en el siguiente periodo, nos
comentan.

• Congelan guerra fría morenista en el Senado
Finalmente no llegó la sesión de gritos y sombrerazos entre los integrantes de la
bancada morenista en el Senado de la República. La crisis que amagaba con llegar
a su punto culminante y sacudir la coordinación de la fracción quedó ayer desacti
vada. Los bandos que iban a chocar optaron por desmontar la artillería que tenían
perfilada uno contra el otro. La tarde de ayer, se desmanteló la comisión especial de
Veracruz y los asuntos que atendía fueron enviados a dos comisiones, por acuerdo
de la Junta de Coordinación Política del Senado, que encabeza Ricardo Monreal, la
de Gobernación y la de Derechos Humanos. Unas cuantas horas después el senador
César Cravioto anunció en las benditas redes que "debido a que el objetivo de la
reunión de mañana era discutir el tema de la comisión sobre Veracruz y ésta ha sido
disuelta hoy los 31 senadoras y senadores que convocamos a dicha reunión, hemos
decidido cancelarla". Uf.

*Gobernadores en Guanajuato
Los que ayer presumieron la reunión que tuvieron fueron los gobernadores de Gua
najuato, Diego Sinhue Rodríguez; de Tamaulipas, Francisco García Cabeza de
Vaca; de Jalisco, Enrique Alfaro, y de Coahuila, Miguel Riquelme. Todos difundie
ron una de las dos fotos que se tomaron en la entidad que gobierna el primero una
con cubrebocas y otra sin cubrebocas como para que se viera la sonrisa y todos, nos
cuentan, que escribieron en sus cuentas correspondientes en las benditas redes, muy
sincronizados, que se trató de una "buena plática" y una "reunión de amigos". El que
abundó un poco más fue Diego Sinhue, quien escribió: "Siempre es un gusto recibir
a los amigos aquí en Guanajuato y poder tener una muy buena charla con ellos".

•Que no atrasarán los pagos
Resulta que fue el Insabi la dependencia que ayer se comprometió a pagar en tiempo
y forma el dinero de las licitaciones a las farmacéuticas que adquirieron las claves
para surtir los medicamentos en México. Esto, durante la apertura de la oferta de
adquisición de los distintos lotes de fármacos requeridos para la segunda mitad del
año, un proceso que encabeza nuevamente la UNOPS, a pesar de otros concursos que
no han concluido satisfactoriamente. De acuerdo con los farmacéuticos afectados,
el año pasado durante la adquisición, el instituto se retrasó con los pagos, por lo que
las empresas no pudieron producir a tiempo los medicamentos y se presentó un re
traso que contribuyó al desabasto de insumos médicos en el país y generó múltiples
protestas por parte de los pacientes que no han recibido sus medicinas. Así que si lo
prometido es verdad, en una de ésas sí llegan las medicinas, nos comentan.
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El miedo de una jueza
vaqueiro.julio@gpnail.com

Ultimamente, muchas de nues

tras entrevistas son por Zoom.
En otros tiempos tal vez hubié

ramos ido hasta su despacho de la Su
prema Corte en Washington D.C. La jue
za Sonia Sotomayor tiene fama de ser
muy social y disfruta de dar entrevistas.

Pero estamos en pandemia. Por suerte existe Zoom.
Sonia Sotomayor es la única magistrada latina en el

máximo tribunal de los Estados Unidos. El expresidente
Barack Obama la nombró en 2009 y es una de tres jueces
progresistas que actualmente hay en la Corte. (En total
hay nueve, por ahora la mayoría son conservadores). La
posición es vitalicia y permite la posibilidad de moldear el
destino del país para las próximas generaciones.

Pero no conforme con eso, la jueza Sotomayor me
contó en esta entrevista para Noticias Telemundo, que,
cuando ella asumió el cargo, pensó en lo que quería que
fuera su legado, más allá de la Corte. Y concluyó que que
ría escribir cuentos para niños.
"Escribir libros infantiles puede ser más difícil que es

cribir opiniones legales en la Corte", me dijo. "En estos
cuentos hay que ser concisos y buscar la palabra exacta.
La precisión y la brevedad son difíciles de lograr".

Sólo Ayuda es el cuarto libro para niños que Soto
mayor escribe. Comienza con una pregunta: ¿cómo vas
ayudar hoy?
"Quiero que las nuevas generaciones nos ayuden a

cambiar el mundo", explicó.
En la entrevista hablamos de su libro y de otras cosas.

Pero no es fácil. A una jueza de la Corte Suprema se antoja
preguntarle sobre los casos que están frente al tribunal;

los grandes debates existenciales que atraviesa este país.
Ahí están el aborto, el derecho al voto, la lucha contra la
pandemia (recientemente la Corte negó a Biden la posibi
lidad de hacer que la vacuna sea obligatoria para los tra
bajadores de grandes empresas), el control de armas, la
inmigración, entre otros asuntos. Se antoja preguntarlo,
pero no sirve de mucho. Si ella habla públicamente sobre
una cuestión que en el futuro puede presentarse ante el
tribunal, está obligada a retirarse de las deliberaciones
Así que todos esos temas son prohibidos.

Aunque siempre hay, desde luego, una forma de abor
darlos sin comprometerla. Como dirían los clásicos: "todo
se puede preguntar". Qué se responde y qué no, queda en
la cancha del entrevistado. La jueza Sotomayor, por ejem
plo, prefirió no responder a mi pregunta sobre el tamaño
de la Corte. Le expliqué que algunos demócratas creen
que debe haber más jueces, como una forma de buscar
mayor balance en el tribunal, que actualemnte tiene
una mayoría conservadora. Ella quiso evitar el duelo de
partidos.

Así se supone que debe ser. La Corte está por encima
de la política pasajera que domina Washington. La Corte
es legalidad, permanencia y continuidad.

Sí, me dijo, sin embargo, cuál es el problema que más
le preocupa de Estados Unidos: el futuro de la democra
cia; la falta de confianza que actualmente hay en el go
bierno y en las instituciones.
"Si los más jóvenes no se interesan en nuestro sistema

democrático", aseguró, "vamos a perder al país".
NOTA: La entrevista se dio justo un día antes de que

otro juez de la Corte, Stephen Breyer, anunciara su reti
ro. Tiene 83 años. Es una oportunidad para que el presi
dente Biden nombre a un nuevo miembro que tendrá la
responsbailidad de escribir el destino de Estados Unidos
desde una silla privilegiada. En campaña, Biden prometió
que nominaría a una mujer afroamericana. La primera en
la historia. Las expectativas son altas.
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El testamento político,
una metáfora

"Un testamento es un regalo extraño"
John Steinbeck

Los testamentos se encuentran

regulados en el Código Civil, la
cual es una materia de índole lo

cal; es decir, cada estado de la Repúbli
ca tiene su propio Código Civil y, por lo
tanto, su propia regulación en materia
de testamentos, aunque imperan en
general los principios del Código Civil
(CC) delaCDMX.
De acuerdo con el artículo 1295 del CC, se define el

testamento como: "Un acto personalismo, revocable y
libre, por el cual una persona capaz dispone de sus bie
nes y derechos, y declara o cumple deberes para después
de su muerte". Se puede observar que el testador sólo
puede disponer en su testamento de sus bienes y de
rechos, y puede declarar deberes para después de su
muerte, pero es potestad del obligado cumplirlos.

Por su parte, el artículo 1281 del CC define lo que
es la herencia de la siguiente forma: "Herencia es la
sucesión en todos los bienes del difunto y en todos los
derechos y obligaciones que no se extinguen por la muer
te". Es decir, que no todos los derechos que tiene una
persona en vida se pueden transmitir después de su
muerte, hay derechos personalísimos que se extin
guen al morir, entre ellos los derechos políticos, como
el votar, y los cargos públicos.

El testamento tiene para su otorgamiento ciertas

formalidades, el artículo 1511 del CC lo define: "Teste
mentó público abierto es el que se otorga ante notario, de
conformidad con las disposiciones de este Capítulo". En
la CDMX, actualmente, todo testamento se debe de
otorgar ante notario, de lo contrario toda disposición
testamentaria es nula.

De acuerdo con lo anterior, podemos observar que
el término "testamento político" legalmente no existe,
por ello, lo que mencionó el Presidente Andrés Manuel
López Obrador, de que había hecho un testamento y al
cual durante su recuperación de Covid le hizo algunos
cambios, agregando disposiciones para la sucesión
presidencial, en caso de que muriera, las cuales son
nulas si no las hizo ante notario, mediante el otorga
miento de un nuevo testamento.

Como se puede observar en las disposiciones del
CC, las personas en lo particular no pueden modificar
por ellas mismas sus disposiciones testamentarias, se
requiere hacerlo ante notario. En el caso del Presiden
te AMLO, además, tenemos que tomar en cuenta que
por tener un hijo menor de edad, el testamento tendría
que declararse válido ante un Juzgado de lo Familiar,
en donde se la debe de dar vista al Ministerio Público
para proteger los derechos del menor de edad.

Las instrucciones que el Presidente AMLO haya
puesto en su testamento, para el caso de que fallecie
ra, suponemos que son instrucciones para elegir a su
sucesor, son únicamente disposiciones potestativas,
sin ninguna validez ni fuerza legal, son disposiciones
del orden moral, y las personas obligadas pueden o no
cumplirlas.

Si bien, el llamado testamento político, jurídica
mente no tiene ninguna validez, moralmente las per
sonas obligadas a cumplir las disposiciones estableci
das pueden hacerlo libremente.
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Doblan "radicales"
a Monreal en el Senado

Reclamos, críticas y amagos de se
nadores "radicales" de Morena en
remover a Ricardo Monreal como

coordinador de su bancada por haber
integrado una Comisión Especial para
investigar abusos, encarcelamientos, des
apariciones y violaciones de derechos
humanos en Veracruz, sin consultarlo con
ellos, lograron que la Junta de Coordina
ción Política de la Cámara alta, que presi
de, declarara la desaparición de la misma,
lo que, sin embargo, negó que sea una de
rrota personal, al anunciar que continuará
su lucha por las víctimas en esa entidad.
La víspera de esa determinación, el senador y

líder de Movimiento Ciudadano, Dante Delgado,
anunció su renuncia a la presidencia de esa Comi
sión y arremetió contra sus colegas morenistas que
se opusieron a que se investigara al mandatario ve
racruzano, Cuitláhuac García, al que tachó de "au
toritario e incompetente" por el encarcelamiento de
decenas de opositores, entre ellos el emecista José
Manuel del Río Virgen, secretario técnico de la Juco
po y hombre de confianza de Monreal.
DE ESTO Y DE AQUELLO...
Tras los diferendos y presiones de un grupo de se
nadores de Morena al iíder de su grupo parlamentario,

al parecer amainados por lo apuntado al principio de
esta columna, el secretario de Gobernación, Adán Au
gusto López Hernández, asistirá mañana al inicio de
las sesiones plenarias de los integrantes de la Cámara
alta, en el que se acordarán los asuntos que se aborda
rán a partir del próximo martes, al inicio del segundo
periodo ordinario de la 65 Legislatura.
Sin embargo, habrá que ver si al grupo de "radicales"
de Morena, los "duros" de ese partido en el recinto del
Paseo de la Reforma, que anticipadamente festeja
ban el tropiezo legislativo del líder de su bancada por
integrar la Comisión Especial en el caso de Veracruz,
les basta la desaparición de ésta, o si van a cumplir la
encomienda de insistir en el relevo de Monreal, en el
marco del anticipado proceso de sucesión presidencial.
Si esa advertencia presidencial de que quienes
se interesen en adquirir Banamex 110 deberán tener
adeudos fiscales, comprometidos a pagar el impuesto
que corresponda, se cumple, algunos de los que an
ticipadamente anunciaron que participarían en esa
compra, se verán obligados a desistir para evitarse
problemas y consecuentes escándalos en los que se
verían involucrados.

Dos jugosos e ilegales negocios han proliferado al
amparo de la impunidad y hasta complicidad de algu
nas autoridades federales y estatales: uno, el tráfico
de migrantes, y otro, el de venta de vacunas supuesta
mente antiCovid, que, en el primer caso, sólo cuando
los transportes en los que son apiñados se accidentan
y aquellos mueren, merecen atención, y en el segundo,
cuando se descubre que las dosis son falsas.
Sólo presiones, exigencias personales o compromi
sos familiares, explicarían la insistencia en sostener
algunas propuestas diplomáticas.
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Rezago educativo por Covid

Con la suspensión de clases pre
senciales en todos los niveles

de educación y la necesidad de
transitar a una modalidad a distancia

por motivos sanitarios, comenzó el
enorme reto para millones de estudian
tes de poder continuar con sus estudios
aunado al esfuerzo y sacrificio de do
centes y madres y padres de familia.

A inicios de la pandemia, difícilmente alguien pudo
haber hecho un pronóstico medianamente acertado
sobre la duración de la modalidad de clases a distancia.
Si bien la autorización para regresar a las aulas se dio
desde mediados del año pasado —recién se concluyó
el programa de vacunación al personal de institucio
nes educativas—, la realidad es que, a la fecha, miles de
escuelas no han vuelto en su totalidad al esquema de
clases y actividades anteriores a la pandemia, aunado a
que millones de madres y padres de familia lian optado
porque sus vástagos continúen en una modalidad híbri
da o virtual, para minimizar el riesgo de contagio.

Ante este hecho, e, incluso, apenas transcurridos
unos cuantos meses de las medidas educativas emer

gentes, se tuvo la certeza de que, entre las repercusi ones
más severas que dejaría la pandemia, sería deserción
escolar y rezago educativo, pues no existía programa de
educación —público o privado— que aguantara un es
quema de educación a distancia tan prolongado —por
cerca ya de dos años—. O, al menos, no en nuestro país,
pues simplemente no hay infraestructura suficiente

para poder llevarlo a cabo de manera adecuada.
No hay manera de equiparar la calidad de educación

recibida a distancia con respecto a la presencial. Así lo
confirman los escalofriantes datos revelados en días
recientes por Eduardo Backlioff — presidente del Con
sejo Directo de Métrica Educativa y extitular del extinto
Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación—,
que señalan que la emergencia sanitaria ha provocado
un rezago educativo de hasta tres grados escolares, con
repercusiones aún mayores entre los sectores de pobla
ción más vulnerables.

Es evidente la urgente necesidad de que el alumna
do vuelva a las aulas cuanto antes, para no prolongar
más estas brechas. Sin embargo, los datos surgen en
medio de la ola más reciente de contagios, provocada
por la variante Ómicron, y con prácticamente la totali
dad de la población menor a 18 años de edad —en pocas
palabras, todos los estudiantes de educación preescolar,
básica y media— aún sin ser contemplados por las auto
ridades sanitarias de nuestro país, dentro de los esque
mas de vacunación contra el Covid19.

Estos datos se suman a la información recabada me
diante una encuesta conducida por el Inegi en marzo
del año pasado —con resultados igualmente alarman
tes—, sin que se cuente todavía con información más
puntual y detallada por parte de la Secretaría de Edu
cación Pública, sobre los efectos que la pandemia ha
dejado en el estudiantado de nuestro país.

Aunado a las carencias y deficiencias que nuestro
endeble sistema educativo lia padecido por décadas,
los datos confirman los nocivos efectos que la pande
mia ha dejado en la formación de miles de estudiantes
en México.

Politólogo por el ITAM. Experiencia en consultoría política y ámbito
electoral. Analista político.
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Medios, redes e intimidad
A querer o no, una de las condiciones de

los medios es meterse en la intimidad

de la vida de la gente. Desde hace tiempo
no son sólo los medios, las nuevas tecno
logías han profundizado esta tendencia,
la invasión se ha agudizado.

Detrás del celular existe una infinidad de posibilidades.
Los usuarios hemos hecho de la tecnología una extensión
de nuestras vidas. No es sólo un instrumento de trabajo y de
comunicación, es también una extensión de lo que vemos y,
a través de ello, una expresión de quién somos.

Por los celulares pasan las denuncias, el juego, la informa
ción y la comunicación, hasta llegar a sentir la pérdida, robo
u olvido del celular como una situación de brutal impacto, es
una extensión de nuestra vida.

Cada vez somos más conscientes de lo que significa esta
herramienta, a sabiendas que a través de ella entramos a
nuestros entornos y a los ajenos.

Podrán ser cuestionados aspectos que rodean a las "nue
vas tecnologías", pero se debe partir que su desarrollo, con
todo lo que conlleva, es parte de su condición, la cual es ya
una forma de vida que no se ve cómo frenar, lo que si cabe
es debatirla.
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Las grandes discusiones sobre el tema no han logrado dar
un segundo paso, porque en medio de ello interviene una
gran cantidad de intereses económicos y políticos, a la vez
que los debates pasan evidentemente por espacios funda
mentales como los derechos y las libertades.

Muchas personas han vivido brutales pasajes en sus vidas
sólo porque a alguien se le ocurrió grabarlas en un instante,
lo cual se convirtió en momentos que difícilmente se supera
rán y olvidarán, en lo personal como en lo colectivo.

La prensa del espectáculo es la que se lleva en esta diná
mica la crítica, y al tiempo también lo que llaman "éxito".
Se busca ganar la audiencia a través de difundir la vida de
personajes a los que se les identifica como "famosos" en
cualquier circunstancia de su vida. Entre más comprometi
dos los encuentren, más controversia provocan y más rating
alcanzan.

La prensa de espectáculos no es la única en esmerarse
y regocijarse por buscar a personajes en evidencia, existen
tendencias similares en otros ámbitos. Muchos escándalos

políticos han pasado por las redes y los medios, lo cual ha
sido fundamental para denunciar y saber de hechos que de
otra manera no hubiéramos conocido.

Hemos entendido y aprendido que estamos expuestos
a que un celular nos haga virales. Al final no importa si la
grabación es parcial, editada o trae truco. Lo que importa es
lo que se ve y lo que queda en la mente de quien lo ve, la
imagen que construye y la opinión que genera.

La invasión a la intimidad resulta inevitable. Cualquier
situación por la que pasemos es susceptible de ser conocida
por la sociedad. Sin embargo, así como se presentan graba
ciones que merecen la crítica y el cuestionamiento, también
se tiene que considerar la importancia que tienen imágenes
que han sido de enorme relevancia social y política, para co
nocer asuntos de gran envergadura.

No es un fenómeno que se circunscriba a cierto tipo de
sociedades, porque la condición de los medios y las redes
nos llevan a escenarios de esta naturaleza.

Ayer que el Presidente hizo referencia a cómo los medios
llegan a invadir la vida privada, nos llevó a darle vueltas a
un asunto que está entre nosotros por todas partes, que es
una constante y que no necesariamente nos detenemos a
pensarlo para tratar de entender hasta dónde es posible, en
su dimensión.

Un personaje como el Presidente, que a diario se encuen
tra en el debate con las redes y los medios, es lógico que esté
bajo el escrutinio cotidiano, y más si va a jugar béisbol, aun
que sólo vaya a fildear que no a batear; puede no gustar, pero
no hay por donde quejarse.

• RESQUICIOS
Habrá que seguir la denuncia de dos ciudadanos en contra
del afamado vocero presidencial. El asunto está en curso y
probablemente el funcionario tendrá que declarar. Quizás
sea la primera de varias visitas a los tribunales.

UN PERSONAJE

como el Presidente,
que a diario se en

cuentra en el debate

con las redes y los
medios, es lógico que
esté bajo el escrutinio

cotidiano, y más si
va a jugar béisbol,

aunque sólo vaya a fi
dear que no a batear;
puede no gustar, pero

no hay por donde
quejarse
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Lfue el presidente del
INE, Lorenzo Córdova, se
convirtió en el invitado espe
cial más cotizado en las reu

niones plenarias de los grupos
parlamentarios de oposición
previas al nuevo periodo ordi
nario de sesiones en la Cámara
de Diputados, a partir del 1 de
febrero, pues ayer participó y
se llevó no solo las palmas, sino
un absoluto respaldo en el cón
clave de los panistas, mientras
que este viernes estará en la en
cerrona del PRD en Cancún pa
ra exponer su visión sobre una
eventual reforma electoral y la
intentona de extinguir al orga

nismo autónomo a su cargo.

poco a poco algunos
dirigentes de Morena comen
zaron a deslindarse de la Con
vención Nacional fechada pa
ra el 5 de febrero, entre ellos
miembros de la Comisión de
Honestidad y Justicia, pues
tienen reservas sobre el even

tual efecto que tendrán sus
acuerdos en los órganos par
tidistas. Desde el propio CEN
dicen que son representantes
de "los sectores resentidos o

marginados", que han perdido
ante militantes mejor posicio
nados en las encuestas, los que

convocaron a algo que en todo
caso servirá para medir su mo
lestia, pero no tiene validez ni
reconocimiento, sin mayor
consecuencia que "el derecho
de ejercer el pataleo".

vaya final el que de
para a las denuncias de quie
nes confiaron inocentemente

en la comisión senatorial para
investigar abusos en Veracruz,
promovida por Ricardo Mon
real después del encarcela
miento de su colaborador José
Manuel del Río Virgen, pues
la rebelión en la bancada mo

rena y la deserción de Dante

Delgado concluyeron en que
los expedientes vayan a parar a
la CNDH, donde nada anuncia
ni deja especular que se les va
ya a atender.

si usted vio una trági
ca ironía en la muerte por acci
dente automovilístico del actor

Paul Walker, estrella de la sa
ga Rápidos y furiosos, en 2013,
qué le parece el episodio ayer
de Facundo Rosas, ex comi
sionado de la PF, que atropello
a una mujer en Copilco y acabó
recluido en un penal federal,
pero por sus nexos con elope
rativo Rápido y furioso.
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Los Salieris de Gatell

Osea, si el elegante, fino y culto sector opositors
puede demandar al doctor Gatell alegando
con los ojos desorbitados y echando espuma
por laboca que es como el doctor Mengele pe
ro menos humanista, entonces, en un supon,

cualquier ciudadano suficientemente informado con todo
comedimiento podría demandar, por ej emplo, a los ex pre
sidientes Fox y Jelipillo, por propagar información falsa
sobre la covid19, las vacunas y los procesos de vacunación

pues, con toda probabilidad, contribuyeronalahisteriaco
lectivay a una desinformación peligrosísima, ¿no?

Digo, no se me acalambren, culebras, no se calienten, plan
chas de la oposición; no es que vayaapasar, pero pienso en que
quizá alguienunpoco hasta el queque de sus abusos mediáti
cos pudiera demandar alos notables virólo
gos de ocasion como Brozo, el Tmi illo teñe
broso,yLoret,porsoltarmásfakenevvspan
démicasquelosvaticiniosapocalípticosque
ha desatado alegremente la virólogaodon
tólogamientrasejercíadedoctoracorazón
vía zoom sin tener las debidas credenciales
niparaponernichiquiadoresocuritas.
No es que conozca a nadie que ande en

esas, pero si, como dicen los ufólogos, hay
vida en otras galaxias, no dudaría que debe haber personas
realmente existentes que quisieran demandar alos nota
bles intelectuales de la Eh, la BOA, incluyendo a su inspi
rada poeta preferida, Lilly Téllez, por anunciar sin algo de
pudor con sarcástica sonrisa en esos labios que quieren be
sar en Dos Bocas, que las vacunas rusas te iban a convertir

en Stalin y en Laika al mismo tiempo. Todo con una base
científica de especialistas como Miguel Bosé y Eric del Cas
tillo, apoyaban esa tesis francamente cuestionable donde
la Sputnik no estaba hecha para nuestro temperamento
tropical, pues la dudosa fórmula comunista estaba hecha,

según ellos, más bien para el corazón de
piedra corazón de Vladímir Putin.
No quiero ni imaginar cuántos com

patriotas se infectaron y terminaron
hospitalizados solo por hacerle caso a
los Salieris del doctor Gatell.

Y lo peor es que al pasarse al Team
Coronavirus como Chumel Torres, la
Rabadány el subjefe Diego, los grandes
científicos de la anticuatroté, tampoco

es que hayan salido ala palestra a reconocer sus pifias cada
vez que revistas especializadas como Lancet les ponían un
soplamoco, mucho menos a combatir a los antivacunas ni
alos falsos doctores House. Ni eso.

Ojalá que no demanden a los opositores, a leguas se ve
que obraron de buenafe.^™
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Luis García Montero
Gamés ha descubierto un poeta. Gil no conocía al ensay ista español, cuya Poesía
completa (19802017) apareció en Austral en 2018. Ha escrito doce libros de

poesía y Gil conectó con él, es decir, es afín a esos poemas...

Gil cerraba la semana sin gota
de esperanza, se sabe que la
esperanza gotea. Así camina
ba sobre la duela del amplí
simo estudio. Aunque usted

no lo crea, Gamés ha descubierto un poe
ta. Podría decir que lo conocía desde hace
tiempo como hacen muchos lectores y co
mentaristas, pero mejor ponerlo así: Gil no
conocía a Luis García Montero (1958) cuya
Poesía completa (19802017) apareció en
Austral en 2018. García Montero ha escrito
doce libros de poesía y Gil conectó con él,
es decires afín a esos poemas. Miren:

"El Lugar del Crimen"
Más allá de la sombra /te delatan tus oj os, /y
te adivino tersa, / como un mapa extendido
/ de asombro y de deseo. / Date por muerta /
amor,/esunatraco./Tuslabiosolavida

Yo te ofrezco la magia //esconderme tu bo
ca / detrás de las muñecas / hacer tu des

nudez / invisible en mis hombros / ¡Desa
parezcas tú! /Debajo de mi espalda/ sal
gan sólo tus manos en forma de palomas
// y atónita / preguntes / en qué parte del
acto / pudiera estar el truco.

Elogio tus escándalos /y la lluvia de azufre
que convocas/ola dulce política que son tus
ilusiones,/ visibles como labios en la duna
/tendida de otros labios. // Porque el cuer
po conoce una memoria / que no es la reali
dad ni son los sueños // Recuerda: // detrás
de cada gesto conservamos un nombre.

Soy más feliz que yo, no es mi costumbre. /
Tuve miedo a saberlo.

Raras veces resisten dos soledades juntas
las palabras.

Y tus mejores versos parecían decisio
nes, determinados actos sin prudencia;
sentías al hacerlos el temor de los sue

ños sin retorno / el lápiz que dibuja esa
región oscura de la que uno siempre va
volviendo.

Como un gallo estridente / me despierta el
teléfono. / Dos de la madrugada Hay noti
cias de ti.

Por ella / la reina de los bares, / la reina de
los mares de ginebra,/llenos de tempestad.

Porque el tabaco escribe soledad, / versos
de opaco amor mientras detiene / ese mo
mento exacto de sentarse, de ver los vasos
muertos en la mesa, la habitación con sue
ño y la inquietud dolida / de la puerta ce
rrándose /ya por última vez, en esta noche.
(...)
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"Canción Verlaine"

Esta lluvia no tiene corazón, / noche
donde caerse //¦ Se la ve caminar desti
tuida, / como la solitaria sombra del ex
tranjero, / con lasa ventanas de perfil,
pisando / arena de su propia lej anía. //
No tiene corazón donde caerse, / Sólo
palabras ciegas / que disuelven los nom
bres y no sirven / para contar la inútil
fundación desusviajes.//Lalluvia sin
relatos no comprende que viene el pa
sado. Yo la veo / caminar el silencio de
la piedra, / deslizarse buscando / el eco
de una luz almacenada / en un bar que
esté abierto.
(...)

"Palabras con su futuro"

La vida nunca fue precisamente / un li
bro abierto. / He gastado la mía en cono
certe /y entenderme contigo. / Ya no quie
ro más deudas desiguales. / prometo no
insistir. Solo te pido / el tiempo de acabar
con esta copa/y está noche sinfín, / en paz,
tranquilo.

"Una mañana"

Los años hablan mucho, / y mientes más
que hablan. / Pero un día despiertan des
fondados / con la sinceridad en el espejo, /
y dicen lo que saben sin saber lo que dicen.

Como todas las semanas de ómicron, Gil
toma la copa con dos amigos verdaderos en

una terraza. Gamés sirve una modesta cas
cada ámbar en el vaso corto con dos rocas y
pone sóbrela mesa estos versos de García
Montero:

"Yo sé que esta semana no fue fácil / de
tenerse en un lado de la calle. / Si la melan
colía quiso bajar del coche, / nadie acep
tó sus pobres movimientos / de pasajera
enferma. / El mundo lleva prisa, suena el
claxon/de los que van atrás".

Güs'enva

"La vida nunca fue
precisamente / un libro
abierto, / He gastado la
mía en conocerte"
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Blindaje e inmunidad

Las ejecuciones de tres periodistas
por razones de su oficio en un pe
riodo de dos semanas en este mes

han despertado indignación generalizada den
tro y fuera de México, que es el país más peli
groso para el oficio que sustenta a la libertad de
expresión. El 10 de enero, en Veracruz, fue ulti
mado José Luis Gamboa Arenas. El pasado do
mingo, en Tijuana, fue ejecutada Lourdes Mal
donado. Cinco días antes, en la misma ciudad,
Margarito Martínez. El enoj o aumenta porque
en marzo 26 de 2019, en la mañanera del pre
sidente López Obrador, Lourdes le manifestó
el temor por su vida. Ella enfrentaba un litigio
laboral contra una empresa del ahora ex gober
nador Jaime Bonilla, disputa que ganó días an
tes de su artero asesinato.
Como suele suceder en los temas incómodos

para el Presidente, su respuesta fue condenar
al pasado neoliberal como la causa profunda de
las desgracias de México, sin advertir la grave
dad de la situación. Tres asesinatos de perio
distas en entidades gobernadas por su propio
partido; un comprometedor señalamiento ha
cia un ex gobernador muy próximo a él, y una
denuncia y demanda de protección dirigida a
él y en su propio espacio. Pronto enmendó. La
reacción fue tardía e insuficiente.
No es la primera vez. López Obrador ha per

dido contacto con la realidad. Rehén del es

pejismo de popularidad que revelan las en
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cuestas, se siente inmune
al error y a la justa crítica.
La ineficacia de la oposi
ción formal y del escrutinio
crítico al desempeño presi
dencial le da un pernicioso
blindaj e y lo hace propenso
al yerro y al exceso. El país
demanda de su Presidente

resultados, no retórica. En
el caso de Lourdes Maldonado dos días hubie
ron de pasar para que reaccionara.
Por Enrique Irazoque Palazuelos, responsa

ble del Mecanismo de Protección para Perso
nas Defensoras de Derechos Humanos y Perio
distas de la Segob, sabemos que han sido ase
sinados 52 periodistas en lo que va del actual
gobierno. Lo que hace del país el más peligroso
para esta actividad. De las denuncias, cuatro de
10 se asocian a políticos y autoridades munici
pales o locales; el resto, al crimen organizado.
Ofrece la cifra de horror: nueve de cada 10 per
manecen impunes.
Se le ha señalado al presidente López Obra

dor, desde muchas partes y de variadas ma
neras, que su actitud de recriminar y hostigar
públicamente a periodistas y medios propicia
la agresión y la violencia contra ellos. La in
tolerancia oficial acompañada de impunidad
social difícilmente habría de cambiar. La exi
gencia de justicia del gremio y de la sociedad
debe significar un nuevo punto de partida que
reivindique el respeto y el derecho a la vida, y
obligar a las autoridades a cumplir su elemen
tal responsabilidad de garantizar la seguridad
de toda persona y de quienes son imprescindi
bles en el ejercicio de la libertad de expresión.
El derecho a la justicia es la exigencia central
para periodistas y para cualquiera amenazado,
agredido o asesinado.
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Echeverría,
un recuerdo

17  ..
¦ cheverrm cumplió cien
H j años. Acabo de recordar
J1 ¦'¦'] queeljueveslOdejuniodel
año 1971 fui a tomar clase al Instituto

Francés de América Latinay más tarde
al cine con mi madre. Vimos Anónimo
Veneciano<, la película de Enrico María
Salerno, en el cine Ritz que estuvo en
la calle de Yucatán, cerca de Amster
dam, de Insurgentes, de la librería de
la UNAM y no sé de cuántas cosas más
que han desaparecido.

grupo paramilitar. Sí, Los Halcones.
Armados con varas de bambú, kendos
y rifles de alto poder.
En esa ciudad todavía no existía, por

cierto, el Circuito Interior, Melchor
Ocampo era una calle con un camellón
alto como una valla. En un momen
to culminante de la historia de amor,
Tony Musante le confiesaasu exmujer
que padece una grave enfermedad, un
cáncer incurable. Mi madre salió triste
y molesta del cine, como si supiera leer
el destino en las señales de su mano.

  Mi hermana llegó
a casa después de la
9 de la noche. Contó
su historia. Un grupo
de amig°s corrió a re
fugiarse a la Normal
perseguido por Los

Halcones. Saltaron las puertas cerra
das de la escuela. Les disparaban por la
espalda. Un j oven corría con ella hom
bro con hombro en el patio del plan
tel. De pronto, lo perdió de vista. En la
carrera, volteó y lo vio en el suelo, heri
do. Lo llevaron a un salón. Murió en sus
brazos. El tiempo vuela. Echeverría ha
cumplido cien años y nadie lo juzgó.

Una love story a la italiana que
transcurre en Venecia. Florinda Bo

lkan y Tony Musante en los papeles
principales se gritan como locos y
ofenden con insultos italianos. La ver

dad es que la película me estaba fasti
diando en la oscuridad, a los diálogos
de reproche siempre le seguían pala
bras de amor, y viceversa, y la Bolkan
no enseñaba los pechos ni de chiste.
Mi madre en cambio parecía metidí
sima en el dramepsicologique.
La manifestación en apoyo alahuel

ga de hambre de los
estudiantes de la Uni
versidad Autónoma
de Nuevo León salió
del Casco de Santo

Tomás. El plan maes
tro de los organiza
dores indicaba que recorrerían Carpió
y la Avenida de los Maestros para des
embocar en MéxicoTacuba. Mientras
Florinda Bolkan besaba a Tony Musan
te, los granaderos bloquearon las calles
adyacentes a la marcha. Cuando Flo
rinda Bolkan admitió que aún amaba a
su ex marido, los granaderos abrieron
sus filas y detrás de ellos apareció un
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La historia y su
derecho de admisión

Los hay tan pendejos
que encallan en dique seco.

Florestán

Í7
H «< lpresidenteLopezObradorhizoayer

¡ la mayor defensa que haya hecho de
_l L_ ÁI un integrante de su gobierno, al afir
mar que es una dicha contar con el doctor Hugo
López Gatell en la pandemia.
Y aunque no lo comparto, lo entiendo: al final,

la historia juzgará su rol ante la peor epidemia de
los últimos cien años, no a su segundo.
López Gatell se ha caracterizado en acompañar

más al PresidentedelaRepública que alas víctimas.
De él es aquella afirmación en marzo de 2020

de que en un mes se superaría, o que llegara 60
mil muertos sería un escenario catastrófico, o
que la fuerza del Presidente es moral, no es una
fuerza de contagioyla realidad le derrumbó to
do: ni se ha superado lapandemia, su escenario
estratégico de 60 mil muertes se ha multiplicado
por cinco, van más de 300 mily López Obrador se
contagió dos veces en menos de un año
Creo que se equivoca porque, insisto, al final la

historia, que es muy celosa en su derecho de ad
misión, no juzgará al subsecretario, sino al Presi
dente de la República.
Y defender, como defiende, a López Gatell, en

el tiempo no le dará para salir airoso de su rol an
te esta pandemia. Estamos en niveles de muertos
nunca pensados, muertos que al final son los que
la historia cuentay cobra.
La historia ignorará a López Gatell, pero no a

López Obrador.

RETALES
1. MENORES. O los científicos de Estados Uni
dos, la Unión Europea y la OMS están mal o Ló
pezGatell es el del error. Lo digo porque mien
tras aquellos están por la vacunación de menores
a partir deloscinco años, aquí no se ha vacunado
a ninguno de menos de 15 por decisión del sub
secretario más defendido del presidente López
Obrador. Como dijo la vocera de su vocero, el
tiempo, (y los muertos) pondrán a cada quién en
su lugar;
2. M ONREAL. Hoy es un día clave para la vital
unidad de Morena en el Senado de la República,
donde los duros del movimiento están más lope
zobradoristas que López Obrador y amenazan
con una división que es lo menos que el Presi
dente necesita, sobre todo ante sus tres reformas
fundamentales: energética y electoral este año y
Guardia Nacional el que viene. Quizá es tiempo
de una señal presidencial hacia el líder del Sena
do, o quizá no si se da el rompimiento, del que el
principal damnificado será el mismo Presidente,
no Monreal; y
3. VOTO. No se puede entender al CIDE sin el
Banco de México que fue su principal impulsador
en 1974. Por eso tampoco se puede entender que
su gobernadora, Victoria Rodríguez, haya ordena
do que se abstuviera en su asamblea de asociados,
lo que es un voto a favor, para cambiar sus estatu
tos, pasando por encima del Consej o Académicoy
de su propia trayectoria No es la mej or señal pa
ra el inicio de una gestión autónoma del Banco de
México cuando se sigue línea de gobierno.

Nos vemos el martes, pero en privado
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El Tren Maya
frente a la
Historia

\. ¦ \ e reía Edmundo O'Gorman
i ""X j de que alguien pudiera escri
IC. W bir la escena de un campesi
no europeo del siglo XVII que se des
pidiera de su mujer diciéndole: "Adiós,
me voy ala guerra de los Treinta Años".
Desde que empezó su presidencia el

presidente López Obrador se ha estado
yendo a la Cuarta Transformación.
Antes de que tomara su primera de

cisión como presidente ya estábamos

en un cambio mayúsculo, continua
ción y climax de los tres que había teni
do el país: la Independencia, la Refor
ma, la Revolución.
Antes de ser presidente, el futuro

presidente ya era un sucesor del cura
Hidalgo, Padre de la Independencia,
de Benito Juárez, Procer de la Refor
ma, y de Francisco I. Madero, Mártir
de la Revolución.
Desde el arranque, en su discur

so, López Obrador
se equiparaba con
los personajes emble
máticos de las gran
des transformaciones

del país y nosotros los
mexicanos éramos ya
losbeneficiarios de la decretada Cuarta
Transformación de nuestra Historia.
El Presidente despidió en estos días

al responsable del Tren Maya, Rogelio
Jiménez Pons, porque no pudo cum
plir con lo que esperaba de él la gran
transformación decretada, sino que
hizo del Tren Mayaunbatidillo de so
brecostos y árboles talados.
El Presidente explicó su decisiónhis

tóricamente: "Podemos querer mucho
a una persona pero si... no internaliza de
que estamos viviendo un tiempo históri
co, un momento estelar de la historia de
México, (si) está pensando que es la mis
ma vida rutinaria del gobierno, que to
do es plano, que no importa que se pase
el tiempo, pues entonces no está enten
diendoque es un cambio profundo".
No quiero pecar de exégeta ni de in

crédulo, pero acaso lo que le pasó a Ji
ménez Pons es que,
efectivamente, él no
está viviendo en un

tiempo estelar de la
historia de México,
sino en el tiempo ru
tinario del México de

siempre donde se planean mal y salen
mal las obras públicas.
Jiménez Pons no pudo mudarse a

ese lugar decretado de la historia de
México donde la Cuarta Transforma
ción ya sucedió, el Tren Maya fue un
éxito y el presidente López Obrador ya
está inscrito, junto con Hidalgo, Juá
rez y Madero, en el muro de las grandes
transformaciones de la patria.
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El testamento
de Stalin

oinciden los historiado

i res Sheila Fitzpatrick, Si
A mon Sebag Montefiore,

Michael Kerrigan y Nicolás Werth en
que el equipo cercano de Stalin, Los
Cuatro que a veces eran Los Seis y
otras Los Ocho, dej aron morir al diri
gente soviético víctima de un colapso,
sin prestarle la atención médica ade
cuada de inmediato, preocupados
más por la guerra intestina y la lucha
por el poder entre ellos, cubriéndose

borraron de los libros y hasta el triunfo
en la Segunda Guerra le escatimaron.
Fitzpatrick apunta en El equipo de

Stalin (Crítica, 2016): "El adjetivo 'es
talinista', que antes se aplicaba con ge
nerosidad a todos los proyectos y lo
gros soviéticos, desapareció de golpe
del vocabulario (...) A tres semanas de
la muerte de Stalin, se produjo una am
nistía para los presos no políticos, que
supuso liberar a más de un millón de
personas". Se puso fin a la guerra de
Corea, empezó a hablarse de disten
  sión con Occidente

y se reanudaron re
laciones con Israel y
Yugoslavia.
En Llamadme Sta

lin (Crítica, 2017),
Montefiore hace una

relación de los 40 nombres y apodos
que llevó en vida el dictador y plantea:
"Hasta el último día, Stalin intentó en
todo momento glorificar su pasado y
ocultar sus primeros errores. El culto a
la personalidad se puso al servicio de su
descarada vanagloria".
En cuanto murió, su equipo enterró

el testamento.^™

la espalda y esperando adivinar mo
vimientos ofensivos.

Temerosos de que se les acusara
de haberlo envenenado, cuando ha
bía sufrido una hemorragia cerebral,
Jrushov, Beria, Malenkov, Bulganin,
Kaganóvichy Ordzhonikidze (Mólo
tovy Mikoyán estaban señalados ya de
"desleales"), o la mayoría de ellos, mo
vieron al viejo líder a un sofá y duran
te las primeras doce horas lo único que
hicieron fue tiempo para velar armas y
asegurarse de no ser apuñalados por la
espalda. Stalin murió
cuatro días después.
Dice Kerrigan en

Stalhv.óhombre de
acero o asesino en

masa? (Edimat Li
bros, 2019): "Si de
pendía de Jrushov y sus camaradas,
no quedaría ningún recuerdo de Sta
lin. La 'dcsestalinización' no se limitó
a rescindir las medidas legales del di
funto ni a invertir sus políticas. Se re
bautizaron ciudades e instituciones

que habían recibido su nombre y se re
tiraron estatuas. Su nombre se eliminó
discretamente del himno nacional". Lo
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La liga de
Ricardo Monreal

T1
erminadalaelecciondeme
dio término hace unos me

ses en donde Morenay sus
aliados ganaronlamayoríadel Congreso,
pero no la calificada; les fue bien en gu
bernaturas, pero en CdMx perdieron al
caldíasy votos que consideraban suyas, el
Presidente de laRepúblicaylíderdelpar
tido decidieron —tal vez por la influencia
de algunos— en responsabilizar a Ricar
do Monreal, con quien se habíaplaneado
buena parte de la estrategia electoral El
castigo solo fue el distanciamiento.

Nofue Monreal elúnico castigado, co
mo se hapublicado lo suficiente también
se llevó la suya Arturo Herrera, ex secre
tario de Hacienda, a quien bajó de la no
minación para ir al Banco de México por
haber, haciendo su trabajo, dado dinero a
gobernadores de oposición en donde ha
bía elecciones.
En esos días el Presidente abrió la

competencia por la candidatura de Mo
re ñapara laPresidenciaen2024 y, aun
que nombró a mu
chos, desde entonces
ha quedado claro que
su preferida es Clau
dia Sheinbaum quien,
a su vez, ha cambiado
su estrategia mediáti
ca para hacerse la más lopezobradorista
delmontónde corcholatas.
Monrealpor su parte ha dedicado su ac

tividadenlosmediosacombatirlaideadel

Presidente,yporlo tanto de ladirecciónde
Morena, que la decisión sobre la candida
tura se haga por encuestas y ha advertido
en más de una ocasión que Morena podría
romperse en lo que llamó guerra anticipa
da. Y estiró laliga más de una vez.

Del gobernador de Veracruz vino la
primera respuesta con el arresto, sin más
pruebas que unos dichos, de su mano de
recha en el Senado por supuesto asesina
to. El gobernador ya había inventado lo
de ultrajes a la autoridad para meter ala
cárcel a quien se le pegara la gana
Monreal estiró un poco más la liga y

propuso la creación de una comisión es
pecial para Veracruz que se llenó de que
jas de víctimas de la fiscalía estatal, que

estáfuerade control.

Un grupo de senado
res morenistas aliados de
Sheinbaum amenazaron
con remover a Monreal

del liderazgo. Ayer Mon
real anunció que no ha

brá comisión, pero que los casos serán ana
lizados por otras vías. Primer round.
EnPalacioNacionalsabenquelaener

géticadifícilmente sale sinMonrealycon
Morena di vid ida. Cosa que Monreal sabe.
El zacatecano va midiendo hasta donde

puede estirar laliga
Muy pronto para declarar ganadores

en esta bronca a la que le faltan muchos
episodios. Saquenlas palomitas.
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Mucha dicha
fuera de la ducha

Al doctor Carlos Castillo Salgado, direc
tor del Observatorio de Salud Pública
Global de la Universidad John Hopkins,

lo decepciona uno de sus prominentes ex alumnos, en
tre otras razones porque redujo atristes 475 las ¡26 mil!
unidades de monitoreo de pandemias con que contaba
México antes de propalarse la devastadora nueva peste.
De cara al desastroso desempeño de H ugo López Ga

tell como zar an ticovid, el profesor se arrepiente de ha
ber aprobado su doctorado en epidemiología En altísimo
contraste, el presidente López Obrador considera "una
dicha" contar con ese funcionario.

Al comentar la denuncia penal por el probable deli
to de homicidio por omisión (y los demás que resulten)
presentada por los deu dos de dos víctimas de covid, el
mandatario descalificó alos demandantes:
"No sólo es una injusticia, sino una actuación de ma

la fe, de odio (...). Están obnubilados, es irracional por
completo, pero es tanta la descomposición, la inmora
lidad de los conservadores (...), producto del rencor, del
odioy de la politiquería (...). No sólo sonlos que denun
cian, son los de arriba, y mucha gente que es suscepti
ble de manipulación...".
Y defendió al acusado:
"Los servicios prestados a la sociedad por el doc

tor Hugo LópezGatell han sido excepcionales (...).
Es una dicha el que contemos, en una circunstancia
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tan difícil, con un profesional
con tanto conocimiento sobre

la materia, es de los mejores
especialistas en pandemias del
mundo. Es una autoridad y es
unamente decente, un hombre
honesto, un auténtico servidor
público (...). Me consta que es
un profesional responsable (...).
Se le va a dar todo el apoyo jurí

dico (...), pero también el apoyo político y moral (...).
Es la defensa de un compañero...".
Hace dos años el aludido, conocido también como

Doctor Muerte, dej ó ver algunos bochornosos detalles
que explican la decepción que le causa a su arrepenti
do mentor en aquella prestigiosa universidad privada:
El 16 de marzo de 2020 Delia Escobar, de UnoTV,

preguntó en la mañanera cómo se protegería de covid
a López Obrador y alas muchas personas que trata
ra. Fue entonces cuando LópezGatell dio su preocu
pante ínfima talla:
AMLO, dijo, "es una persona y, como persona, hay

que respetarla igual que a todos, y todos sus derechos
de privacidad. Nadie tiene por qué estar acosando al
señor licenciado Andrés Manuel López Obrador co
mo persona (sic), esa es su privacidad, aunque sea una
figura pública (...). Cuidar al jefe del Estado igual que a
otro personal estratégico también es responsabilidad
nuestra (...). Afortunadamente goza de buena salud y,
aunque pasa de los 60 años, no quiere decir que es de
especial riesgo (...). Casi sería mejor que padeciera co
ronavirus porque lo más probable es que él, como la
mayoría de las personas, se va a recuperar espontánea
mente y va a quedar inmune...".
Y se arrastró:
"La fuerza del presidente es moral, no es una fuerza

de contagio (...). Entonces, no, no tiene por qué serla
persona que contagie a las masas o al revés..."
Sí, Chucha, cuánta dicha
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Morena abandona a las víctimas
Lo dicho., el Senado se convierte en
arena política para ajustar cuentas al
interior de la bancada mayoritaria.
La desaparición de la Comisión Es

pecial para examinar los abusos de
autoridad en Veracruz se explica por
la decisión de varios de sus integran
tes de cambiar sus objetivos.
Ya no buscaban proteger a las víc

timas, sino de blindar al gobernador
siguiendo instrucciones precisas del
titular de un poder distinto al Legis
lativo, el Ejecutivo federal.
El senador Ricardo Monreal

asumió el golpe, reconoció la
nueva correlación de fuerzas y
dijo que él seguirá con la de

fensa de las víctimas de los

abusos del gobierno veracru
zano.

La batalla sigue. El siguiente en
contronazo puede registrarse en la
reunión de plenaria de este fin de
semana. La orden, se perfila, es no
tomar prisioneros.

Hasta la cocina
La crisis de seguridad en Quintana
Roo es una rendija por la que se co
larán al país agentes del FBI, de la
DEA y de la policía canadiense.
La balacera en Xcaret, lo que pu

so al descubierto, obliga a México a
franquear la entrada a los agentes

extranjeros para ver si ellos pueden
desenredar la madeja.
Después del episodio del gene

ral Cienfuegos el gobierno mexica
no exigió la salida de los agentes de
la agencia antinarcóticos. Eso quedó
atrás. No más alardes de dignidad.
Ahora no queda otro reme

dio que dejarlos meterse hasta
la cocina.

Hasta el momento ni el gobierno
federal ni el estatal han articulado
una contraofensiva para parar en se
co a las bandas del crimen organiza
do que actúan con desfachatez colo
sal en Quintana Roo. ¿Estarán espe
rando que agentes foráneos les sa
quen las castañas del fuego?

El Tribunal se mira al espejo
Ni los actores políticos ni las insti
tuciones son dados a la autocrítica.
La regla es que busquen afuera o

en el pasado las causas de sus pro
blemas. La excepción es que se mi
ren al espejo para cambiar lo que no
funciona y fortalecerse desde el in
terior.
El TEPJF está inmerso en un

ejercicio para analizar su evo
lución y diseñar acciones que
permitan fortalecer su labor.
Hay que aprovechar las lecciones

para acercarse a los objetivos de con

tar con una justicia electoral más in
cluyente y dialogante, una adminis
tración de la justicia electoral más
abierta y eficiente.
El ejercicio de autocrítica del Tri

bunal debe ser emulado por muchas
otras instituciones.

Operativo de campo
Los activistas de Morena consiguie
ron, dando tumbos, juntar las firmas
ciudadanas suficientes para seguir
adelante con la consulta de Revoca
ción de Mandato.

Con el propósito de corroborar la
autenticidad de las firmas, se efec
tuó un operativo de campo por me
dio de un ejercicio muestral, los re
sultados arrojan irregularidades sus
tantivas.
Se consideraron 850 ciuda

danos para la muestra y se vi
sitaron sus domicilios. De ese

total, 205 no aparecieron por
ningún lado a pesar de que se
les buscó varias veces.

De los 645 ciudadanos que sí se
pudo entrevistar 161 manifestaron
que no proporcionaron su huella o su
firma para respaldar la consulta. Es
casi el 25 por ciento de la muestra.
La consulta sigue, las irregula

ridades se quedan. ¿Quién se hace
cargo?»
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Superación personal
El camino para superarnos pasa por una
cabal comprensión de nuestro presente y
de nuestra realidad, porque reconocien
do en qué punto nos encontramos, po
dremos trazarnos una línea a seguir pa
ra el logro de nuestros objetivos.
Es como si participáramos en una

carrera de competencia. Sólo podremos
iniciar desde el punto de partida y es
importante saber en dónde se encuen
tra dicho punto, para participar en ella
y hacer el recorrido que se requiere pa
ra triunfar.

En cuanto a mí, como participante,
debo estar consciente de quién soy y de
cuáles son las aptitudes reales con las
que cuento para lograr la victoria, por
que si mis aptitudes no son las correc
tas no podré lograrlo. Debemos ser ob
jetivos con nosotros mismos, porque si
quiero conquistar el campeonato de bas
ketball pero mi estatura es de 1.60 o me
nos, es improbable que pueda salir avan
te en un equipo donde los requerimien
tos normales son de 1.80 para arriba y
así sucesivamente en cualquier otro ám
bito, salvo honrosas excepciones.
Por ello, es importante evaluarnos

y conocer nuestras virtudes y defectos,
así como nuestras aptitudes y deficien
cias, e irnos enfocando hacia la realiza
ción de nuestras aspiraciones sin echar
las culpas hacia nadie más por nuestras
derrotas. Ya sean padres, familia, maes
tros, amistades u otras personas que ro
dearon nuestra vida en el pasado. De ni
ños éramos indefensos y de muy jóvenes
inexpertos, pero cuando la persona cre
ce y adquiere conciencia propia, ya es
su toma de decisiones personales la que
le conduce al éxito o al fracaso en todos
los órdenes.
Creo que debemos empezar por la

aceptación total de nuestros padres,
pues ellos han vivido su propio tiempo,
el cual era diferente del actual. En ge
neral, nuestros padres han hecho lo me
jor que han podido con los conocimien
tos y recursos que tenían.
Por supuesto hablo de las familias

normales y funcionales en las que nin
gún hijo debería tener autoridad pa
ra juzgar la conducta de sus padres, y
mucho menos debería tener derecho a

echarles la culpa de sus propios defec

tos o fallas.
Saber que ellos trataron de dar su

mejor respuesta ayuda a sentir tranqui
lidad, a dejar de juzgar y a tener más
comprensión y compasión con ellos y
con uno mismo.

Todos en la vida diaria tenemos que
resolver infinidad de problemas y hacer
elecciones constantemente que nos evi
ten situaciones negativas posteriores. Por
ello, cuando se nos presente un problema
hay que tratar de erradicarlo de fondo,
es decir, acabarlo de raíz, porque si no
el problema se vuelve una cuestión des
gastante en nuestras vidas cada vez que
resurge, abrumándonos y acumulándo
se con los problemas siguientes, restán
donos la energía creativa. Hay que saber
que los problemas no se acabarán nunca,
pero tampoco las soluciones.

Todo nos abarca y lo que criticamos en
otros también nos acompaña. Lo que les
pasa a los otros también nos afecta. Por
ello, nuestros juicios jamás pueden ser del
todo objetivos. El único juicio que debe
mos estar llevando a cabo día tras día, es
el de nuestro propio comportamiento •
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Se llamaba Helen Thomas y la
verdad fue un gusto conocer
la. Ella era una veterana en

tre los periodistas de la Casa
Blanca y yo un simple repor

tero del Tercer Mundo. Era una mujer
madura y gozaba su condición de "front
row"; es decir, la primera fila en la si
llería de la sala de información, don
de se realizan los anuncios y las con
ferencias.

Su decanato en la prensa acredita
da ante el Ejecutivo, le otorgaba —en
tre otros— el privilegio de la primera
pregunta.
Había "cubierto" las actividades pre

sidenciales desde los tiempos de Ken
nedy Más de 50 años en la primera lí
nea.

Una mañana, Bill Clinton, después
de trotar con una cauda de reporteros,
les dijo a los periodistas entre bromas
y veras: ustedes no quieren correr con
migo para acompañarme, están espe
rando un tropezón para verme caído
de bruces, ese es su interés.
Helen asintió. Así son las noticias.
Por eso la misma mujer, conocedo

ra de las acciones y reacciones de diez
presidentes de los Estados Unidos, les
dijo en una conferencia a los alumnos
preguntones:
"If you want to be loved, don't go

into this business (si quieren que los
quieran, no se metan a este negocio)".
Así son las cosas y para quien no lo

sepa, una mañana cualquiera, en la
cual el presidente de cualquier país,

hasta de este, realiza sus actividades
con plena normalidad, no verá esta ru
tina reflejada en las páginas de los dia
rios, pero si lo encierran en un hospital
para practicarle un cateterismo y des
pués de eso nos sorprende con la redac
ción de su testamento, eso sí es noticia
y lo seguirá siendo durante varios días.
No entender eso es no entender es

ta profesión, ni este oficio ni cómo se
maneja la información en el mundo.
Por eso, por la incomprensión, el des
precio y el aprovechamiento unilate
ral, las relaciones entre el presidente
López Obrador y este gremio están por
los suelos.
Y si para colmo su gobierno no im

pulsa medidas de justicia ante el asesi
nato de tantos profesionales de la co
municación, las cosas suenan simple
mente peor. Y se van a agravar.
Estos comentarios presidenciales del

jueves pasado son una muestra de có
mo se amplía la grieta entre los me
dios y el poder. No todos los medios,
pero sí todo el poder del presidente,
cuya inconformidad ya pasa por todos
los campos de la incordia.
Chayoteros, corruptos, neolibera

les, momias silenciosas, conservado
res, apátridas, intrusos, irrespetuosos.
Todo eso han sido los periodistas para
el presidente. Esta queja es último bo
toncito en el muestrario:
"...Ayer fui a caminar, porque me

recomendaron los médicos, y ahí van
a tomarme foto y llevan cámaras, to

da una invasión a mi poca, escasa in
timidad.

"Desde que empecé a ir, porque me
recomendaron los médicos que camine
20, 30 minutos, que vaya yo fortale
ciéndome, allá en el campo donde voy
se subieron a un edificio, a un banco y
desde allá me estaban tomando, y era
con teléfono de estos convencionales.
"Pero ayer desde que salí, hago una

hora a donde voy, voy y regreso, pero
ya eran cámaras. Y hay que aguantar,
hay que respetar, pero sí se pasan.
"Y si fuese un reportaje sobre la re

cuperación de salud o si están viendo
cómo voy avanzando para salir ade
lante, no, es la imagen de que ya es
toy arrastrando los pies, chocheando.
Ya los médicos me dijeron que estoy al
100..."
Más allá de la dificultad de adivi

nar la chochez (un estado intelectual
de deterioro cognitivo producido por la
edad, cercano a la demencia senil) por
la ligereza del paso, consecuencia mus
cular, en todo caso, resulta evidente la
molestia presidencial.
Tiene su razón, pero son gajes de los

oficios.
Del suyo y del nuestro. El tiene de

recho de sentirse acosado por los me
dios y los medios de seguirlo hasta el
cansancio. Cansancio de ambos. Pero...

Durante años, cuando era un aspi
rante al poder, el presidente se quejó
de la indiferencia de los medios a sus
empeños políticos. Se decía (en los me
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dios), víctima de un cerco informativo
de los mismos medios.
Hoy, desde la primera magistratu

ra, cuyo escenario cotidiano consis
te en un saturar y dominar todos los
medios, para atiborrarlos de informa
ción mañanera con su sola presencia,
o desde su atalaya magnífica, regañar
los por mentirosos o insidiosos, se que
ja de vulneraciones de su privacidad.

Y eso es muy relativo.
Quien ha divulgado imágenes ho

gareñas (nada tan íntimo como la ca
sa), ha sido él. Apenas hace unos días
se divulgó una fotografía de su esposa
abrazándole la cabeza tras regresar del
hospital militar al Palacio Nacional y
tan sentimental escena no fue lograda
por ningún paparazzo, excepto si Jesús
Ramírez fuera uno de estos fotógrafos
inclementes.

Pero el presidente piensa así.Y tiene
sus motivos.

También dice:

. .Y hay que aguantar, hay que res
petar, pero sí, se pasan..."
En fin, el señor presidente tiene sus

ideas. A veces no se entienden, o algu
nos no las entendemos, como cuando
dice de López Gatinflas:

".. .Creo que no sólo es una injusticia
(la acción judicial en su contra) , sino
es una actuación de mala fe, diría de
odio; no se toma en cuenta que en los
servicios prestados a la sociedad por
el doctor Hugo LópezGatell han sido
excepcionales.
"Es un profesional de primer orden,

serio, es una dicha el que contemos en
una circunstancia tan difícil con un
profesional con tanto conocimiento so
bre la materia, es de los mejores espe
cialistas en pandemias del mundo..."

No, pues así, me doy*

ti
...Ayer fui a caminar,

porque me
recomendaron los

médicos, y ahí van a
tomarme foto y llevan

cámaras, toda una
invasión a mi poca,
escasa intimidad

rr

EL presidente López Obrador en Palacio Nacional.
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SUBE Y BAJA

Xiomara Castro
Presidenta de Honduras

Se convirtió en la primera mujer de Hondu
ras en llegar a la más alta magistratura de la
nación centroamericana. Doce años de lucha

y doce años de resistencia. "Hoy inicia el Go
bierno del pueblo", fue su saludo.

Andrzej Duda
Presidente de Polonia

Con una extensión de 186 kilómetros y una al
tura de cinco metros, Polonia comenzó la cons
trucción de un muro en una parte de la fronte
ra que comparte con Bielorrusia, esto con la fi
nalidad de controlar el flujo migratorio ilegal.
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Usar la cocaína como atracti
vo turístico llevó a la ruina

a Acapulco como destino de
grandes ligas. Sigue funcio
nando porque la lealtad de los

chilangos y mexiquenses a la bahía más
bella del mundo es a prueba de balas, pe
ro ya no está en el circuito de los destinos
internacionales importantes y del glamour
ni hablamos.

Siempre ha habido forma de conseguir
sustancias ilegales en el puerto, el proble
ma detonó cuando la cocaína apareció en
la Costera Miguel Alemán. Ante las pin
gües ganancias todo mundo le entró. Auto
ridades, policías, dueños de antros, taxis
tas, había para todos. El modelo de drogas
al alcance de cualquier turista funcionó un
tiempo. Su éxito fue su condena. Traficantes
de grupos antagónicos comenzaron a dispu
tarse el mercado a sangre y fuego. Acapulco
terminó siendo un lugar donde "los cadáve
res se broncean en la playa", como escribió
en uno de sus cuentos Juan Villoro.

La pregunta que recorre el Caribe mexi
cano en los últimos días es si los destinos
turísticos de Quintana Roo correrán la
misma mala suerte que Acapulco y termi
narán siendo un destino de medio pelo pa
ra turistas mexicanos que no les temen a
las balaceras. Me parece que están a tiem
po de impedirlo, pero tienen que tomar
medidas drásticas a partir de un principio
básico: la cocaína atrae ganancias, pero
también disparos. Van juntos. Conforman
un tándem.

Es un error llevar la

droga a los camastros de
los turistas y servirla co
mo quien sirve un moji
to, una margarita o una
cerveza, porque detrás
de la droga aparecen tar
de o temprano los sicarios ajustando cuen
tas encima de las bañistas en bikini. Ven
der en la Quinta Avenida o en las discote
cas, facilitarles a los adictos su consumo, es
un sueño de opio que termina en pesadilla
de plomo. Como es un negocio rápido, que
dó dicho, todos lo entran.

¿Cuál es la situación en Quintana Roo?
Según notas de la prensa local varios de los
grupos delictivos dedicados al narcomenu
deo tienen en sus filas ex policías que co
nocen el terreno, conocen a sus ex colegas
uniformados con quienes alcanzan acuer
dos y no se tientan el corazón para jalar el
gatillo. Hay un camino de regreso, pero la
sociedad en su conjunto tiene que poner
se de acuerdo para recorrerlo. La comuni
dad empresarial turística de Quintana Roo
puede y debe encabezar el rescate.

En Acapulco la delincuencia organiza
da tuvo un triunfo cultural porque la gen

te comenzó a ver natu

ral que un amigo o un
familiar anduviera en

malos pasos, nadie se
sorprendía. Sobra decir
que a la venta de droga
siguen perversiones co

mo sexo con menores de edad. Es un grave
error darles a los clientes lo que piden. Si
los turistas quieren droga o chamaquitos
hay que decirles que no, decir que sí hace a
la sociedad cómplice. Que los turistas adic
tos o pederastas se queden en la Isla del Pa

dre, en Estados Unidos, como lo hicieron
los insufribles Spring breakers.

Es importante reparar que la crisis de
seguridad en Quintana Roo detona justo
al arranque del proceso electoral. Este año
hay elecciones y las bandas del crimen or
ganizado pueden serlos grandes electores.
Es un riesgo enorme y no veo que las au
toridades federales y estatales lo estén ca
librando de manera adecuada. Es un ries

go, pero también una oportunidad de que
los ciudadanos elijan el camino correcto
en las urnas. No tienen derecho de equi
vocarse. Ellos conocen a los candidatos y
candidatas, saben de qué pie cojean, si de
todas formas los eligen que se atengan a
las consecuencias»

Acapulco terminó siendo un lugar
dondeílos cadáveres se broncean en
la playa", como escribió en uno de

sus cuentos Juan Villoro.

it
La pregunta que recorre
el Caribe mexicano en
los últimos días es si los
destinos turísticos de

Quintana Roo correrán la
misma mala suerte que

Acapulco

ff
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De los números grandes de incidencia
delictiva que reporta de manera cíclica la fiscal
capitalina ERNESTINA GODOY, poco se
destaca que el asalto en transporte público en
municipios limítrofes con la CdMx ha
repuntado 55% en el último año, de acuerdo
con datos del Grupo Multisistemas de
Seguridad industrial, presidido por
Alejandro Desfassiaux, Grupo que
además alerta sobre la

peculiaridad por la que están
optando los delincuentes para
cometer delitos: ladrón que emplea
una metralleta para asaltar combis
en Coacalco, "amas de casa"
armadas que cometen asaltos en
Tlalnepantla, hombres que portan
máscaras de luchadores po
de la AAA para atracar
automovilistas en la colonia

Portales; así como otros estilos
"sui generis", como el robo a un y
banco del Centro Histórico por hombres
disfrazados con trajes de sanitización y los 112 hurtos a tiendas de conveniencia
realizados por un solo individuo en las alcaldías Cuauhtémoc, Coyoacán y Benito
Juárez. Creatividad mexicana mal encauzada.
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Ir a la mañanera y hacer preguntas a
modo reditúa. Quizá no informativa
mente pero si en cargos públicos como
el que ayer obtuvo Nuria Fernández,
periodista y activista de La Karakola,
como nueva encargada del Sistema Na
cional para el Desarrollo Integral de la
Familia. "Ella va a ser la próxima direc
tora del DIF la estamos promoviendo
porque es puro corazón, es una mujer
buena, una mujer de buenos sentimien
tos, de convicción, honesta", dijo el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador
en su conferencia matutina, quien ya ha
promovido antes a comunicadores dó
ciles a puestos como diplomáticos, fun
cionarios públicos y candidatos de
Morena.

Haciendo gala de poca transparencia, el
Instituto Federal de Telecomunicacio

nes, a cargo interinamente del comisio
nado Adolfo Cuevas Teja, dejó a todos
en vilo el pasado miércoles con su dis
cusión sobre si autorizaba operar a Cla
ro TV, dejando que el vacío informativo
se llenara con rumores y fuentes "cer
canas al proceso". Al final hubo consen
so en que se repondría todo el protocolo,
ya que los estudios en cuestión databan
de más de tres años, siendo que durante

la pandemia el mercado de televisión
creció 23%, lo que alteró el equilibrio de
participantes. ¿Rigor académico o sólo
pateando el bote hacia delante?

El presidente López Obrador ha dicho
que somos amigos de todos los pueblos
del orbe, pero en los hechos la Cancille
ría ha hecho su trabajo de diferenciar a
los que son todavía más amigos. Marce
lo Ebrard estuvo ayer en la toma de po
sesión de Xiomara Castro, como presi
denta de Honduras. Ya el titular de Re

laciones Exteriores habla visitado por
anticipado al entonces presidente elec
to de Chile, Gabriel Boric. Todo lo cual
contrastó con las confusiones de último

minuto con la representación mexicana
a la toma de posesión de Daniel Ortega
en Nicaragua, marcando con el tamaño
del enviado las reservas ante la reelec

ción del dictador de ese país.
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En Seguridad Alimentaria Mexicana empiezan a
prepararse para lo que será una verdadera tormen
ta, en la que vendrán señalamientos de corrupción
contra funcionarios clave de la administración de

Ignacio Ovalle, quienes están dejando en estos días
sus posiciones para intentar mantener a flote el or
ganismo para cuando el agua llegue al cuello. Desde
las oficinas de la Secretaría de la Función Pública y,
sobre todo, de la Auditoría Superior de la Federa
ción empiezan a surgir datos de irregularidades se
rias en Segalmex dentro de la Cuenta Pública del
2020, con montos que superan por mucho los tres
mil millones de pesos que el órgano contralor ob
servó durante 2019.

Los millonarios desfalcos se harían públicos
por Ley en el día hábil más cercano al 20 de fe
brero, cuando la ASF de David Colmenares entre
gue en la Cámara de Diputados los Informes de
Besultados correspondientes al ejercicio 2020.
De ahí, el siguiente paso serán las denuncias en
materia penal. En este contexto es que se dan las
destituciones esta semana de Bernardo Fernán

dez Sánchez, ahora exdirector de Operaciones de
Liconsa; Manuel Lozano Jiménez, quien se de
sempeñaba como director Comercial, y Carlos
Antonio Dávila Ainerena, el ya depuesto director
de Asuntos Jurídicos.

El primer personaje se identifica como la pieza que
incrustó en Segalmex el exconsejero Jurídico de la
Presidencia, Julio Scherer Ibarra, mientras que los dos

últimos son gente cercana al propio Ignacio Ovalle. Sí,
uno de los mejores amigos del Presidente, el que le dio
su primer trabajo en la administración pública. De ese
tamaño deben estar las cosas. Se espera que en los
próximos días salga también del emproblemado orga
nismo Miguel Carrillo Villarreal, por el momento di
rector del programa Precios de Garantía, es decir, el
encargado de subsidiar los precios para la compra de
los granos básicos, con una bolsa que cada año ronda
los 10 mil millones de pesos.

Sobre Carrillo Villarreal hay señalamientos de los
propios productores subsidiados, quienes aseguran
que los funcionarios de esta área les solicitaban efecti
vo para entregarles los recipientes en los que debían
entregar los granos. En específico, se denunció a un
personaje de nombre Carlos de León Reséndiz, encar
gado de la operación de esos programas.

A poner orden llega Juan Francisco Mora Anaya,
quien asumirá a la vez las direcciones Comercial y de
Operaciones de Liconsa. Hablamos de un personaje
con mucha cercanía al titular de la Función Pública,
Roberto Salcedo Aquino, una dependencia que prácti
camente tomará el control de esta oficina; la misma
que el presidente Andrés Manuel López Obrador soñó
como una especie de renacimiento de la Conasupo
salinista y que, efectivamente, reprodujo e incluso su
peró todas sus prácticas de corrupción.
Lo anterior significa también que a Ignacio

Ovalle se le retira totalmente el control de su or

ganismo, aunque, por la amistad, seguirá apare
ciendo en el directorio.
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Se estrena May
Primera aparición pública como responsable de la
construcción del Tren Maya tendrá Javier May. Será
este fin de semana durante la gira que realice el
presidente López Obrador en el sureste mexicano.
La instrucción al funcionario es pisar afondo el
acelerador para terminar la obra en diciembre de
2023. El mandatario ya no quiere retrasos.

Votación remota
Mientras algunos dan por descontado que Ricardo
Aldana cercano a Carlos Romero Deschamps, será
electo el próximo lunes como líder del sindicato
petrolero, crecen las versiones de que el Sistema
Remoto de Votación Laboral, a aplicarse en esa
elección, también se usará para los comicios del
gremio educativo. ¿Lo aceptará la CNTE? Ya veremos.

Se apunta Cervantes
Le platicamos hace unos días que el actual presidente
del Consejo Coordinador Empresarial, Carlos Salazar
Lomelín, entregará el cargo a mediados de marzo.
El asunto viene a cuento porque ya se registró para
sucederlo Francisco Cervantes, ex presidente de la
Coneamín. Se habla también de Bosco de la Vega, pero
nos dicen que aún lo consulta con la almohada

Le piden declinar
Al menos 10 de las grandes cadenas hoteleras en
lúlum rechazan un nuevo periodo de David Ortiz
Mena y su Comité Directivo al frente de la Asociación
de Hoteles, por otros tres años. Ya le pidieron declinar
a reelegirse, pues pone en riesgo inversiones por
300 millones de dólares. Además, está enfrentado al
presidente municipal, Marciano Dzul Caamal
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Salto de altura
Eso del chapulineo, nos dicen, sigue dando frutos. El
más reciente ejemplo es la senadora Martha Cecilia
Márquez, quien tras ser una de las más ácidas críticas
de la 4T cuando formaba parte de la bancada panista,
se lanzó a los brazos de la fracción del PT, porque le
negaron la candidatura a Aguascalientes. Su brinco la
llevó hasta la Mesa Directiva, como secretaria.
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No se toma en cuenta que los servicios
prestados a la sociedad por el doctor Hugo
LcpezGatell han sido excepcionales. Es un
profesional de primer orden, serio. Es una
dicha el que contemos, en una circunstan
cia tan difícil, con un profesional con tanto
conocimiento sobre la materia". Eso dice

el Presidente. Eso piensa López Obrador del subsecretario
de Salud. Por eso lo tiene donde lo tiene. Por eso lo defiende

como lo defiende. Por eso seguirá donde está, aunque desde
su posición haya provocado un terrible daño al país.

LópezGatell ha fallado en todo cuanto ha pronosticado
y equivocado calculando lo mismo pie os que no llegaron,
que aplanamientos inexistentes. Ha mentido una y otra vez
sin ruborizarse, ha presentado información incompleta e
intentadojustificar lo injustificable

México atraviesa la cuarta ola de la pandemia, la cifra ele
muertes reconocidas por la Secretaría de Salud es de 304
mil 802, aunque expertos y la propia información pública

hablan de, al menos, el doble, pero
el subsecretarioy responsable de la
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estrategia no deja de dar bandazos.
El 29 clefebrero de 2020, aseguró

que el nuevo coronavirus era "in
distinguible de un catarro". Dos días
después, el 2 de marzo, comenzó su
batalla contra el cubrebocas: "los cu

brebocas no sirven". Al otro día: "no hay
necesidad de hospitales especiales".

El 24 de marzo, recomendó, ante los primeros síntomas,
no ira hospitales para "no saturarlos". A inicios de 2021 supi
mos que 70% de quienes van a recibir atención llegan 12 días
tarde, en promedio. El 20 cíe abril de 2020 decretó el inicio clel
aplanamiento de la curva. El 16, se aventuró a pronosticar que
para el 25 ele junio la epidemia habría "concluido en el Valle
de México". Nada ele eso sucedió. El 1 de mayo aseguró que
el pico ele la pandemia llegaría el 6 ele ese mes "y después
comenzará a descender". Luego, el 11 ele junio, estimó que el
pico sería la semana clel 15.de junto. Tampoco atinó.

El 4 ele junio reviso sus pronósticos ele muertes. Dijo que
"el mínimo eran seis mil, otro escenario era ocho mil, otro 12
mil 500, y teníamos así hasta 30 mil, e incluso un escenario
muy catastrófico que podía llegara 60 mil". Hoy México supera
los 300 mil decesos. La lista ele yerros es larga.

Mintió aplanando la curva. Mintió proyectando el pico.
Mintió hablando clel fin ele la pandemia en el Valle ele México.
Mintió sobre que no se necesitarían hospitales especiales.
Mintió señalando que el nuevo coronavirus era más leve que la
influenza. Lo suyo es la mentira. Vaya, hasta su equipo mintió
y ocultó su hospitalización cuando dio positivo a COVID19.

A ese cúmulo ele fallas habrá que agregar la negligencia
que implica negarse a vacunar a menores ele 5 a 12 años,
pese a que la ÜMS lo recomendó ya. Ha fallado en todo. No
es confiable. Los errores son incontables. Pero el Presidente

sigue arropándolo; lo apapacha. Y aunque López Obrador
lo diga, no, no es una "dicha" contar con el subsecretario.

Lo suyo
es ¡a mentira.

Miente como

respira

M.LOPEZSANMARTIN@CMAIL.COM / ffiMLOPEZSANMARTiN
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ogelio Jiménez Pons se convirtió en
Reí chivo expiatorio del fracaso de una

ele las obras emblemáticas de la 4T: i

Tren Maya.
Su despido fulminante y la forma

en la que el presidente Andrés Manuel
López Obrador (AMLO) se refirió a él no

dejan lugar a dudas sobre la molestia que hay en Palacio
Nacional por el poco avance de la obra. "Podemos querer
mucho a una persona, pero si no se aplica (...) entonces no
está entendiendo de que una transformación es un cambio
profundo, es una revolución ele las conciencias".

Dicho lo anterior, aseguro que habrá Tren Maya, a pesar
de los pesares; aunque le pongan obstáculos. Lo cierto, sin
embargo, es que los obstáculos se los puso la propia 4Ty
nadie se puede decir engañado.

Gobiernos estatales, grupos ambientalistas, indígenas
y empresarios advirtieron sobre las complicaciones del
proyecto. Y las advertencias se hicieron realidad.

El 16 de junio de 2020 se publicó la Manifestación de
Impacto Ambiental en su modalidad Regional (MIAR) para
los tres primeros tramos. Para el tramo 4 del Tren Maya,
señalaban que el trazo de la vía del tren se construirá en
su mayor parte (poco más de 90 por ciento) sobre el carril
vehicular de la autopista 180 ? KantunilCan
cún.yasíreducirían los daños ambientales.

Además, AMLO dijo en 2018 que "no se iba
a tirar ningún árbol", pero desde que se pu
blicó la Manifestación c!e Impacto Ambiental,
en el tramo Palenquelzamal, se contempló
retirar seis mil 637.

La MIA contabilizó 11 mil 94 individuos ve

getales que fueron removidos en la fase 1 del
proyecto, incluidos los seis mil 637 árboles, y
entre la flora afectada se encontraban especies protegidas
o en peligro de extinción. Pero eso no es todo. Existen serios
reclamos porque, por el cambio de ruta del Tren Maya,
en el tramo Canci'n Playa del Carmen y la cancelación de
trabajos, se talaron 22 mil árboles.

El nuevo director de Fonatur, Javier May, dijo que los
árboles no fueron talados, sino reubicados,y q ue cue nta n
con 500 millones de árboles para resarcir el daño.

¿Qué va a pasar con la vida silvestre y el Tren Maya?
Los expertos advierten que se contaminarán más los

ecosistemas de la región.
inpedirá el libre desplaza miento de al menos 94 especies

de animales que corren el riesgo de ser atropellados; además
de que les afectará la contaminación, la vibración y el ruido.

¿Y las expropiaciones?
Tras el anuncio de expropiación de 198 predios en

Quintana Roo, Toni Chaves, dirigente de hoteleros en la
Riviera Maya, dijo que la modificación en el Tramo 5 es
inviable, pues pasa donde hay plantas tratadoras ele agua
y recles de fibra óptica. La ruta del Tren Maya debió ser
modificada por socavones y por la inconformidad de los
hoteleros que reclamaron daños a la carretera 307, pues
es la única que permite el acceso a los dos polos turísticos.

Todo eso sin contar aún los dañosal patrimonio arqueo
lógico de la zona, vestigios quedan cuenta de una herencia
milenaria que bien podrían quedaren el olvido como miles

de especies vegetalesy animales que serán
sacrificados por un capricho presidencial.

División en Morena. Este fin de semana se lle

va a cabo la plenaria de Morena en el Senado,
y, más allá de revisar la agenda legislativa, lo
que pondrán sobre la mesa es la coordinación
de Ricardo Monreal. Cada vez son más las

voces que ven fuera al zacatecano. De hecho,
César Cravioto, líder de la disidencia, ya ten

dió puentes con otros partidos, entre ellos el PAN, con el
fin tomar las riendas del partido guinda en la Cámara alta.

Lo que busca es garantizar una mayoría para que las
iniciativas de la 4T sigan avanzando sin contratiempos, cosa
que está por verse, porque los 60 senadores ele Morena
están divididos a la mitad, y no se sabe cómo quedaría la
correlación de fuerzas en caso cíe un rompimiento total.

• ••

Y como dice el filósofa... Nameacuerdo: "Hemos Im
provisado y así estamos. Un país maduro no improvisa:
previene".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ

La ruta del tren

debió ser

modificada por
socavones
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HOY NO ME
ACOMPAÑARON...

n la reunión de la Junta de Coordinación

Política del Senado, el ánimo no era el mejor.
| j Ricardo Monreal [Morena] estaba con

tra la pared, enfrentaba una rebelión —en
cabezada por César Cravioto, operador c!e
Claudia Sheinbaum—en su propio y ripo
parlamentario.

Dante Delgado (MCj había presentado su renuncia a
la presidencia c!e la Comisión Especial que investigaba las
violaciones de derechos humanos en Veracruz.

Los coordinadores de la oposición (PRI, PAN, PRD, PT, MCy
Grupo Plural) estaban conscientes que enfrentaban no sólo a
un grupo de senadores que apoyaban al gobernador ele Vera
cruz, Cuitláhuac García, sino "al Poder de los tres Palacios":
el ele Palacio Nacional, el del Ayuntamiento y el de Cobián.

Si querían "salvar" a Monreal —como coordinador de
la fracción y presidente c!e la Jucopo— habría que deponer
las armas.

Bajoese escenario, se reunieron ayer a puertas. El panista
Julen Rementería lamentó abiertamente la situación en que se

encontraban, habló de "amenazas"
lanzadas, por parte de miembros
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del Senado, "para brindar lealtad" al
proyecto de una persona en lugarcle
respetar la Constitución.
Miguel Ángel Osorio Chong,

del PRI, no sólo mencionó la falta de
respeto a la ley por parte del man
clatario veracruzano, sino lamentó la
forma "cínica e intolerante" con que

Cuitláhuac se expresó de la renuncia ele Dante, así como de
sus burlas al poder legislativo,

?el laclo perreclista, Miguel Ángel Mancera sostenía que la
detención arbitraria de José Manuel del Río visibilizó una serie

de casos que ocurren en Veracruz, y consideró "un exceso"
del gobernador haber mandado "notarizar" el Acuerdo cíe la
Jucopo que creó la Comisión Especial para, en su momento,
denunciara los firmantes.

Dante Delgado recordó entonces la creación de la Comi
sión Especial en torno a la muerte de Rafael Moreno Valle.
Tiempos semejantes (diciembre de 2018): durante un receso,
y acordada por la Comisión Permanente, sin pasar por el pleno.
"Pero ahora se rasgan las vestiduras".

Por más que se dijera, la decisión final era sabida: desa
parecer la Comisión Especial. Concluir sus trabajos. Los 90
casos registrados irán a la CNDH.

"Lo que busco es hacer caso a un grupo de mi propia
bancada que no está de acuerdo con la comisión. No puedo
actuar de manera prepotente y por eso expresé, en la Junta
de Coordinación Política, que hoy estoy a la mitad. Hoy no
me acompañaron todos auna decisión. Soy muy claro y muy
humilde en decir que no me acompaña el grupo, tengo una
actitud de respeto..", comentaría Monreal a salir de la reunión.

GEMAS: Obsequio del senador Ricardo Monreal: "No le
conviene a Morena dividirse a la mitad, ni al Presidente de
la República tener una fracción parlamentaria a la mitad".

Los 90 casos

registrados
irán a

la CNDH

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM / ©MARTHAANAYA
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A poco rueños de un mes de haber asumido el
cargo, muchos alcaldes se preguntan por contratos
con empresas fantasma que no fueron observados

a andanada de críticas en contra del actuar

del Órgano Superior de Fiscalización
del Estado de México (OSFEM) "arrecia".
Y es que muchos alcaldes se preguntan
dónde estaba este ente flscalizador cuan

do alcaldes morenistas saqueaban las
arcas municipales.

Muchos han referido que, a poco menos de un mes de
haber asumido el cargo, se han encontrado con un sinnúmero
de contratos irregularidades que tienen que ver con la con
tratación de servicios a empresas fantasmas que causaron
un detrimento considerable en las arcas municipales y que
nunca fueron observados por el OSFEM.

En este espacio, en junio pasado, dimos cuenta de la de
nuncia que realizaron miembros de la policía cieToluca, que
exigían fuera investigado el contrato que el entonces alcal
de morenista, Juan Rodolfo Sánchez Gómez, celebró con
CA Soluciones Financieras S.A. de C.V. (Casofin) por el
arrendamiento de transportación terrestre desde 2019 hasta
diciembre de 2021.

El contrato abarcaba 400 vehículos que, a decir de los
denunciantes, presentaron deterioro
y fallas que no fueron atendidos. El
convenio que en su momento acusa
ron con irregularidades fue el DGA/
RM/048/2019, adjudicado tras la
licitación LPNPHIATRP072019.

Habrá que ver qué tanto les fun
cionan a los exalcaldes Los Halca

nes que dejaron incrustados en las
administraciones entrantes disfra

zados de síndicos o regidores para cubrir sus corruptelas.
AL TIEMPO

EL DATO: Después de que hace una semana el gobernador
Alfredo Del Mazo Maza diera a conocer a través de sus redes

sociales haber dado positivo a la C0VID19,estejueves asistió
al Segundo Informe de Desarrollo Estratégico del presidente
del Tribunal Superior de Justicia y del Consejo de la Judi
catura cíel Estado cíe México, Ricardo Sodi Cuéllar, a quien
reconoció por su trabajo al frente del Tribunal y lo calificó
como un hombre dedicado a servirá la justicia.

LA DE HOY: Al instalar el Consejo Municipal de Seguridad
Pública, la alcaldesa Romina Contreras Carrasco afirmó que
la atención de la seguridad pública será su principal ocupación
durante su administración, por lo que asumirá esta tarea con
determinación, firmeza y rumbo para que Huixquilucan siga
siendo un municipio seguro y próspero, y se continúe posi
cionanclo como un referente a nivel nacional en esta materia.

La edil señaló que su gobierno no bajará la guardia, ni
relajará las estrategias implementadasen el municipio, ni su
contundencia, pues consideró que la atención de la seguridad
en las comunidades genera un auténtico "piso firme" para
lograr una verdadera gobernanza y la paz social, además del
progreso y desarrollo comunitario.

REFLEXIÓN: Que importante es respetar y mantener la
palabra dada, más cuando nadie nos obliga a ello, sin em
bargo, sabemos que una vez que la clamos, hay que cumplir
con lo que ella involucra. HASTA LA PRÓXIMA.
Habrá que ver
qué tanto les
funcionan
Los Halcones
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• Belinda ayudó a una
pareja, cuando envió un
video sobre una sorpresa
que le tenía preparada un
hombre a su novio, quien
le pidió matrimonio en
una sala de cine en la que
proyectaron su historia.

m
V VJr

Mi MALA

• En Aguascalientes,
la ¡nfluencer Gigi fue
detenida por el delito de
omisión de auxilio, pues
iba de copilota cuando
su pareja, en estado de
ebriedad, atropello y ase
sinó a Andrés Luévano.

• Alejandro Esparza,
exdirector de enla

ce empresarial de la
alcaldía Cuauhtémoc, fue
aprehendido luego de ser
acusado de corrupción
de personas menores de
edad y de abuso sexual.
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I escritor, periodista e investigador Martín
Moreno publicó su libro Bartlett el impune.

De entrada, yo le tuve que preguntar si
alguien, estilo Claudio X. González, le había
pagado por sacarlo de forma tan coyuntural,
justo cuando se está volviendo a discutir
la reforma cíe la Reforma Eléctrica. Como

ya me conoce lo cábula, evidentemente no se molestó, sino
que soltó la carcajada.

Piense que está interesante, por ejemplo, aquí se va a usted
enterar de qué Bartlett no puede realmente entrar a Estados
Unidos ni para sacarse la foto con el ratón Miguelito, porque
allá no le han perdonado el asesinato del Kiki Camarena y que,
en su momento, Bartlett no haya investigado lo suficiente.

Ahí nos cuenta cómo nofue realmente Bartlettel que acunó
la frase ele "se nos cayó el sistema", sino Elias (su mano de
recha de aquellas épocas del 88). Y asegura que en persona
le pidió al señor Moqu/oque levantara una denuncia judicial
contra el entonces director del Instituto Electoral, para tener
un chivo expíotorioante la remcinbarcimba. No sé qué piense
de esto doña Tatiana Clouthier, pero ella incluso le dijo a mi
cabecita de algodón que nunca se sentaría en la misma mesa

que Bartlett.
Me impresiona que el señor Mo

reno sitúa al señor Bartlett como

el segundo hombre más poderoso
(políticamente hablando] en la ac
tualidad, y eso sólo por debajo de mi
profeta de Macuspana.

Y lo más canijo, porque bien decía
José Alfredo que "no había que llegar
primero, sino saber llegar" y sobre

todo mantenerse.., ¡imagínense, seguir en el ojo durante
siete sexenios!

Al preguntarle por qué el Presidente en turno tendría que
juntarse con algunos impresentables como este polític, Martín
Moreno me contestó que los presidentes manipulan pero
también son manipulados,y que al venir ele una misma época
política (allá en la década ele los 70] BartlettyAMLO manejan
una serie ele "ideales afines", como por ejemplo, que la riqueza
del país la administre el Estado y no los particulares.

De esta forma puede haberle cantado al oído a Andrés
Manuel. Ahora bien, enfocándome en mi señor Presidente,
quien se volvió treriding topic para quienes le mandábamos
mensajes ele apoyo, mostrándonos muy contentos ante los
buenos resultados porsu revisión del corazón. Y porsupuesto
también estaban los derecho/ros, quienes sacaban lo peor
ele sí, deseándole incluso la muerte.

Sepan que él tiene un "testamento político" porque tie
ne un "proyecto ele nación". No al estilo Zedillo que hizo un
"proyecto"..., pero para cuando se jubilara. Primero salva los
bancos con el Fobaproa y luego se vuelve prácticamente
accionista ele Citigroup

No... Andrés Manuel lo que quiere es que este proyecto de
nación siga su paso y deja instrucciones ele cómo hacerlo,
porque está pensando en sus gobernados, aunque les duela
a sus detractores. Lo único que me deja inquieta es saber si
algunos ele estos personajes "clave" en su testamento, podrían
ser del calibre ele Bartlett. Tengo miedo.

¡Imagínense,
seguir en el ajo
durante siete
sexenios!
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AQUI EN EL
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Avanza desactivar desaparición de Poderes
Le comenté que con la renuncia de Dante Delgado a la Comisión para

el caso de violaciones en Veracruz, por la encarcelación del brazo
derecho de Ricardo Monreal, dejaría sin efecto seguir la sesión pro

gramada para analizar su construcción.
Bueno, el jueves por la tarde noche el líder del Senado, Monreal anun

ció la desaparición de esta comisión porque el acuerdo de los manda
más de Morena decidieron que era innecesario.

Lo grave de esa comisión es que sería la antesala para llevara
Veracruz a la desaparición de poderes, ese fue el tema que levantó ám
pula al grupo del gobernador y de Sheinbaum.

En un conclave para cerrar el tema, se reunieron con Monreal el vi
cepresidente, José Narro, César Cravioto, Antares Vázquez, con la presi
denta del Senado, Olga Sánchez Cordero para darle salida a esta maraña
que estaba repercutiendo al interior de la bancada.

Que tanto peso tendría esa instalación de Comisión para Veracruz
que generó un pleito de los contras a Monreal que buscaron darle golpe
de Estado para quitarlo de la coordinación, es decir mermarle el power
como líder de los senadores.

Es un pleito que va direccionado a la sucesión presidencial del
2024 entre los grupos de Claudia Sheinbaum contra Monreal y Marcelo
Ebrard. Esa comisión fue en represalia porque el gobernador de
Veracruz, Cuitláhuac García encarceló a Juan Manuel del Río Virgen, bra
zo derecho de Monreal.

Para aplacar el pleito en el Senado, del Palacio Nacional salió la orden
de arreglar esos pleitos internos y mandar el mensaje de unidad, porque
en nada abona al partido y al proyecto del Presidente.

La renuncia de Dante Delgado se derivó de esos arreglos para des
activa la sesión programada de los senadores de Morena contrarios a
Monreal, en consecuencia regresa todo a la normalidad.
PERFILAN A ALDANA DIRIGIR PEMEX

El próximo lunes se realizarán las elecciones para elegir al líder
del Sindicato Petrolero, y le púedo adelantar que no habrá
sorpresas pues las preferencias sin duda se inclinan a Ricardo Aldana,
ex tesorero del gremio.

La realidad es que los otros 24 candidatos no lograron tener pre
sencia en todas las secciones sindicales y el conocimiento sobre sus
propuestas se limitó a sus centros de trabajo o localidades. La buena
noticia para los trabajadores es que la llegada de Aldana les permitirá
a Petróleos Mexicanos contar con un dirigente, que en base a su expe
riencia con capacidad para mantener la paz laboral en una época en que
la paraestatal debe evitar los conflictos laborales para dar viabilidad a
su recuperación financiera. Rescatar PEMEX es la tarea de los petrole
ros que, a decir del Presidente son ellos clave para lograrlo.
CRITICAN A GOBERNADORA DE BC POR USO DE HOSPITALES EN EU

En Baja California le llovieron criticas a la gobernadora Marina del Pilar
Avila por hacerle el feo a las clínicas del ISSSTE y favorecer a hospitales
de Estados Unidos, que por su cercanía decidió brincar la frontera para
el nacimiento de su hijo.

Desde luego que el grueso de esa población fronteriza que accede a
los hospitales mexicanos, no da crédito de esos privilegios, toda vez el
problema critico que impera en el sistema de salud que ha sido el reto
del Presidente Lépez Obrador por recuperar la calidad de servicio.
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CRITICAN A GOBERNADORA DE BC POR USO DE HOSPITALES EN EU

En Baja California le llovieron criticas a la gobernadora Marina del Pilar
Avila por hacerle el feo a las clínicas del ISSSTE y favorecer a hospitales
de Estados Unidos, que por su cercanía decidió brincar la frontera para
el nacimiento de su hijo.

Desde luego que el grueso de esa población fronteriza que accede a
los hospitales mexicanos, no da crédito de esos privilegios, toda vez el
problema critico que impera en el sistema de salud que ha sido el reto
del Presidente Lépez Obrador por recuperar la calidad de servicio.

IMSS, POR CORTAR CADENA DE CONTAGIOS
Sin embargo en el IMSS su director general, Zoé Robledo la
principal preocupación fue ofrecer dar respuestas contundentes
y organizado ante la pandemia para la atención a cualquier persona
que de positivo a esta enfermedad del COVID y buscar con ello
cortar la cadena de contagios..

Se busca con esta estrategia brindar atención médica especializada
y al mismo tiempo ofrecer herramientas digitales que permitan realizar
trámites en beneficio de trabajadores y derechohabientes.
RESPALDO A LOS HABITANTES DE LA MAGDALENA CONTRERAS

En la Alcaldía Magdalena Contreras, los habitantes constataron que su
voz sí es escuchada. Luego de realizar diversas protestas para rechazar
que en el pueblo de Magdalena Atitic se hiciera un desarrollo inmobiliario
y un campo de golf disfrazado del Proyecto Ecológico "La Cañada", por
el Grupo Frisa; el Alcalde Luis Gerardo "El Güero" Quüano garantizó que
se respetara la decisión de los ciudadanos, pero además, se compro
metió a que siempre se realicen mesas de trabajo para que se consulte
a la gente sobre los proyectos que se realizarán en su entorno y se res
peten los usos y costumbres.

Jachavez77@yahoo.com
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RADIOPASILLO
Una dicha tener a LópezGatell

"Es uno de los mejores de México".
"Es una dicha que contemos en una circunstancia tan difícil

con un profesional con tanto conocimiento sobre la materia".
Así se expresó de nuevo Andrés Manuel López Obrador del

subsecretario de Salud, Hugo LópezGatell Ramírez, a quien ha
calificado, incluso, como el mejor funcionario del mundo.

Esto, luego de que un juez ordenara investigar al zar
anticovid por su presunta responsabilidad en la muerte de
cientos de miles de mexicanos por la epidemia del virus que
azota al mundo desde hace ya casi dos años.

Otra vez contra los periodistas

Y López Obrador volvió a criticar a los periodistas y a los medios
de comunicación, a dos días de que se llevaran a cabo marchas
y protestas en 27 estados de México y en la CDMX por el
asesinato de comunicadores y reporteros.

En Tijuana, Baja California, fueron ejecutados Lourdes
Maldonado y Margarito Martínez, mientras en Xalapa, Veracruz,
fue asesinado José Luis Gamboa.

Los tres en enero, que aún no termina.

Son 52 asesinados desde 2018

Y lo hizo el mismo día en que Alejandro Encinas, subsecretario
de Derechos Humanos, Población y Migración de la Secretaría
de Gobernación (Segob), reconoció la impunidad al informar
qüe de 52 periodistas asesinados en este gobierno, sólo hay

cinco sentencias.

Una impunidad superior al 90 por ciento.
Tenemos que cerrar filas entre todos los órdenes de

gobierno para encarar este flagelo, para defender el derecho
a la libertad de expresión y el derecho a defender todos los
derechos humanos, dijo.

Desaparece comisión Veracruz

Dante Delgado Rannauro renunció el miércoles a la comisión

para el caso Veracruz. Ayer fue declarada formalmente extinta.
Y la rebellón en contra de Ricardo Monreal Ávila,

coordinador de los senadores de Movimiento Regeneración
Nacional (Morena) y presidente de la Junta de Coordinación
Política (Jucopo), se frenó como por arte de magia.

El golpista César Cravioto, enviado por Claudia Sheinbaum
a bajar a Monreal a como diera lugar, anunció en twitter que la
reunión urgente convocada para este viernes se cancela.

"Debido a que el objetivo de la reunión de mañana era
discutir el tema de la comisión sobre Veracruz y ésta ha sido
disuelta hoy; los 31 senadoras y senadores que convocamos a
dicha reunión, hemos decidido cancelarla", publicó.

La comisión pretendía hasta desaparecer poderes en
Veracruz, donde Cluitláhuac García fue colocado por López
Obrador como gobernador, luego de que fuera detenido el
secretario técnico de la Jucopo, José Manuel del Río Virgen,
operador de Monreal Ávila, acusado de asesinar a René Tovar,
candidato de Movimiento Ciudadano, candidato a la alcaldía de
Cazones de Herrera.

radiopasillo@ova.com.mx
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REDES M "] Aí.1
DE PODER fflf

Historial omiso

Por primera vez en la historia del
Legislativo, el Poder Judicial,
a través del Tribunal Electoral
intervino en las decisiones inter

nas del Congreso de la Unión al
ordenarle establecer una norma

tiva para incluir al Grupo Plural y
a Movimiento Ciudadano en la

Comisión Permanente Y aunque
hubo acusaciones de afectar la di

visión de Poderes y las competen
cias de cada uno, lo cierto es que
son bien conocidas las omisiones

que realiza el Congreso a los
mandatos del Poder Judicial, in
cluidas las órdenes de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación

Para muestra, un botón, desde
2018 el Legislativo no ha podido
regular el uso de la cannabis
pese a que la SCJN declaró que la
prohibición absoluta de la planta
es inconstitucional porque atenta
en contra del libre desarrollo de la

personalidad.

Versiones a modo

Nos hacen ver que las quejas de
algunos militantes y exasperan
tes de Morena a una candidatura

respecto a la no entrega de la
información sobre las encuestas

internas, además de no estar
fundadas, resultan sospechosas
a estas "alturas del partido". Hay
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que recordar que, tan solo para
la definición de las candidatu

ras a gubernaturas, la dirigen
cia nacional se reunió con los

aspirantes previo a dar a conocer
los ejercicios, además de que
los videos en donde se detalló

cada una de las encuestas siguen
públicos por consulta, e inclusive
los documentos se compartieron
en distintos grupos de la prensa
que cubre a Morena y entre los
equipos de los aspirantes. Enton
ces pues sí había forma de que
se consultara lo deseado. ¿Cuál
es la intención de cuestionar un

proceso en el que hubo acuerdos
y lineamientos para todos?

Secuelas de la división

Después de que al menos 29 sena
dores externaron su negativa a que
la Comisión Especial senatorial
para investigar probables abusos
de autoridad en Veracruz desa

parezca, en aparente coordinación
con actores políticos externos al
Senado ya se empiezan a vislum
brar algunas secuelas. Esta posible
división de los legisladores de
Morena dejaría, en principio, en
desamparo a quienes han denun
ciado abusos en la entidad. ¿Qué
intereses podrían tener algunos le
gisladores más que cuestionados,
como Napoleón Gómez Urrutia,
para subirse a esta pugna?
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C1 :SAR NO SE DIO POR
ENTERADO Y EJEMPLO

A SEGUIR

El alcalde de Apodaca, César
Garza, despreció el arranque del
operativo de seguridad de la Zona
Metropolitana de Monterrey. Su
ausencia es más que evidente.

No existe ningún pretexto para
no acudir a este evento, más cuan
do el municipio que gobierna tuvo
un aumento muy considerable
en percepción de inseguridad, de
acuerdo con el Inegi.

No cabe duda de que la
reelección no garantiza a la
ciudadanía la seguridad, al menos
en Apodaca; así lo exhiben las
cifras de este organismo. Gaiza
va por su segundo trienio y
parece no importarle el tema de
inseguridad.

Habrá que recordarle a César
que la coordinación no sólo entre
las policías municipales, sino

entre los alcaldes, resulta muy
importante en el combate a la
seguridad.

El presidente municipal de
San Nicolás, Daniel Carrillo, fue
otro de los ediles que despreció
este operativo. Veremos si no se
arrepiente cuando aumente la
inseguridad en tierras nicolaítas y
comience a pedir coordinación o
apoyo de la Guardia Nacional.
MAS OFICIALES DE ESOS

El elemento de Tránsito de

Monterrey, Angel Valles,
escoltó con su patrulla a
cuatro perros que corrían por
la Carretera Nacional, una vía
de alta velocidad y con más
tráfico vehicular. La acción

del uniformado fue grabada
por un conductor y subida

a redes digitales, donde se
ganó el reconocimiento de los
ciudadanos.

Valles protegió a los perros
hasta ponerlos en un lugar
seguro y, con esto, evitó que
fueran atropellados. Este
hecho se da en un contexto de

reclamos de organizaciones
civiles a la Secretaría de

Medio Ambiente, de Alfonso
Martínez, por la falta de apoyo
para combatir las denuncias
de maltrato animal en la

entidad.

Ojalá Martínez aprenda,
al menos un poco, de la
sensibilidad que mostró
Valles. Y obviamente no

sólo el titular, sino todos los
integrantes de la Dirección de
Bienestar Animal.

César Garza, alcalde de Apodaca, noaeudió al operativo de seguridad de la Z
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La ignorancia que
rodea al Presidente
Al presidente Andrés Manuel López Obrador se ¡g

agota el tiempo y no quiere verlo. Es entendible
que quiera tener a su alrededor alas personas en

quien confía plenamente, y más cuando se lian removido
tantos intereses. Pero es inexplicable por qué, esos en
quien confía tanto, lo "Ttafttté'ié'ncn nti estado de ceguera
e ignorancia

Las personas muy bien informadas dicen que elpro
blema es que el Presidente no quiere escuchar. Es posible
que esa sea la razón, pero es tiempo que escuche y que
escuche bien, y que sus áreas de inteligencia lo doten de
información veraz, confiable y de alto nivel. Los ataques
a tres periodistas gn menos de 10 días o los ocurridos en
Quintana Roo; la violencia en Zacatecas, Veracruz, Gue
rrero, Michoacán Chiápas y parte de la frontera norte, no
son sólo delitos del fuero común ni peleas entre grupos
criminales,Más bv*i, gruposfárticos están desafiando al
Estado, asi lo observan desde Estados Unidos.

¿Quién en Palacio Nacional le habrá dicho al Presiden
te que seria suficiente con dar el pésame y deslindarse del
asesinato de la periodista Lourdes Maldonado, y que la
Federación no tenía nada que atender del tema? El o los
funcionarios que no le dieron el panorama completo a
López Obrador, de la situación y sus efectos para referirse
al tema y actuar desdeel domingo en que ocurrió, quizá
deberían ser despedidos.

Hace muchos años, por lo menos unos 20, los nuevos
cuadros de varios de los grupos criminales comenzaron a
estudiar en importantes universidades mexicanas, euro
peas y estadounidenses. Aseguran investigadores que co
menzaron poco a poco a prepararse para integrarse:en las
estructuras sociales, económicas y, por qué no, políticas del
país. Sus relaciones se extendieron eso explicaría la pre
sencia de los mexicanas in casi todos los continentes ha

ciendo negocios, pero también la presencia de integrantes
de las mafias colombianas, italianas,rusas, coreanas, chi
nas, americanas o canadienses, en territorio mexicano.
Otros grupos criminales no prepararon así a sus cuadros,
pero se especializaron en rutas, productos ó se entrenaron
en capacidad de fuego y se asociaron con otros grupos na
cionales y extranjeros, lo que extendió y fortaleció su poder.

¿Tan malo es el sistema migratorio y en más de tres
años él gobierno lopezobradorista no ha podido limpiarlo,
que es incapaz de detectar el ingreso de personajes que
son buscados en otros países? ¿Tan limitada es la inteli
gencia que realizan las fuerzas federales que son incapa
: ees de alertar délos escenarios violentos en las entidades?

¿Tan mal trabajo interno realizan que no han advertido
al Presidente de la seria preocupación que existe en la
Unión Europea, el gobierno estadounidense o de los or
ganismos internacionales, porto que consideran focos de
inestabilidad política y criminal? La respuesta, ante los:
hechos, es sí. Son matos.

Es tiempo de escuchar. Asesinar periodistas sí es res
ponsabilidad del Estado mexicano, que está obligado a
proteger y garantizar el ejercicio libre y seguro de infor
mar, para que una sociedad tenga la posibilidad de tomar
decisiones de manera informada. Los tres niveles de go
bierno tienen responsabilidad y en especial para López
Obrador, que le interesa tetter un legado, debería intere
sarle tener un sistema de inteligencia capaz de prevenir
y resolver, no dereaccionat No son hechos lócales o cir
cunstanciales, al menos las agencias estadounidenses,
consideran que el escenario es más peligroso, incluso
hablan de intentos de deseStabilización contra el Estado.

Si es así, el tiempo se agota para López Obrador para ver
lo y actuar. •
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EL CUAU SE QUEDA SOLO

Este viernes es el informe de

gobierno de Cuauhtémoc
Blanco en Cuemavaca, en el
Centro Cultural Teopanzolco
que fue construido por el

adversario preferido del ex futbolista,
Graco Ramírez mientras que los libros
con los números de la gestión, los que se
pueda, serán entregados al H. Congreso
de Morelos. Bueno, la situación es esta:
Pasó de ser el consentido de Palacio Na

cional al individuo al que no le toman ni
las llamadas, ya no está presente en los
actos de la lefatura de Gobierno de la

CDMX y Claudia Sheinbaum no lo quiere
tener cerca. Desde hace al menos tres

semanas ha solicitado aodiencia con el

titular de la secretaría de Gobernación,

Adán Augusto López, y éste le ha negado
la cita, aunque sabemos que su equipo
tiene reuniones que sirven para ir mi
diendo el asunto. La denuncia de Alberto

Capella no le ayudó en nada y todo su
gabinete está listo para salir corriendo de
la oficina.

Por cierto, por pura curiosidad,
en el Congreso de Morelos es
tán armando la estrategia legal
para armar una comisión espe
cial para revisar la cuenta pú

blica, en especial, los recursos que supues
tamente se destinaron al DIF estatal, la idea

es hacer una auditoria y revisión de las
cuentas que presenta el gobierno estatal.

A propios y extraños sorpren
dió el presidente Andrés Ma
nuel ayer en la mañana
cuando dijo que recorrería el
país con motivo de la Refor

ma Eléctrica. La Cámara de Diputados lleva
a cabo los foros del Parlamento Abierto pa
ra la Reforma Eléctrica donde se exponen
diversos puntos de vista en torno a la pro
puesta; pero nos informan que la medida
no va ganando adeptos sino al contrario,
perdiendo apoyo y por eso mismo la ima
gen presidencial sale a buscar el apoyo so
cial ¿Alcanzará para su aprobación? El PRI
ha dicho que el tema se debatirá hasta des
pués de las elecciones estatales.
Quienes deberían poner sus

barbas a remojar son los
empresarios Ricardo He
naine y Dennís Stevens,
pues luego de que se diera
le el primero armó tremen

da trifulca en el restaurante Nostos, pro
piedad del segundo, volvieron a relucir
sus trapos sucios: desde la investigación
de la Unidad de Inteligencia Financiera
(UIF), hoy a cargo de Pablo Gómez,
contra el ex dueño del equipo de fútbol
Puebla, así como la indagatoria que
abrió al alcalde de Miguel Hidalgo, Mau
ricio Tabe, contra Stevens por el pre
sunto amaño para hacerse de un contra
to para la instalación de cámaras de vi
deo vigilancia.
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TEXTUALES
VACÚNATE POR TI Y TODOS
ADALBERTO VILLASANA

Es un deseo generalizado el salir lo más pronto
posible de la pandemina, pero requiere de la
participación de todos. El SARSCoV2 conti
nuará su evolución y habrá nuevas variantes,
pero con la vacunación se espera que ómicron

ceda pronto.
Hay que resaltar que sin vacunarse el virus tiene la

oportunidad de seguir mutando y haya variantes de
preocupación, de ahí la importancia de la medida, ade
más de continuar con el uso de cubrebocas, lavado de
manos constante y mantener sana distancia, entre otras
acciones.

El pasado miércoles, la Secretaria de Salud federal in
formó que 76.7 millones de mexicanos cuentan con es
quema completo de vacunación.

Tenemos que resaltar que en la Ciudad de México se
estableció una nueva marca al aplicar un millón 39 mil
484 vacunas contra Covid19 a adultos de 50 a 59 años y
rezagados en ocho días.

Existió una gran participación de este sector de la po
blación que tomó conciencia de la situación sanitaria y la
importancia de la medida para retomar actividades eco
nómicas y académicas.

Se vacunó con su tercera dosis o refuerzo a 900 mil

844 adultos de 50 a 59 años de un millón 78 mil 512 perso
nas totales, lo que representa el 84 por ciento de este ran
go de edad con su esquema completo en su turno original.

Además, se aplicaron 27 mil 183 dosis contra CO
VID19 al mismo número de adultos rezagados de 60
años y más; y la inmunización 26 mil 948 personas reza
gadas con primera dosis de y de 30 mil 60 personas reza

gadas con segunda dosis. Asimismo, se aplicaron un total
de 54 mil 449 vacunas a docentes y personal de salud.

José Alberto Campillo Balderas, especialista de la Fa
cultad de Ciencias (EC) de la UNAM, afirmó: El coronavi
rus SARSCoV2 llegó para quedarse y seguirá presente,
pero ahora esperamos que produzca una enfermedad
más leve, con síntomas característicos de un padeci
miento respiratorio.

Todo humano debe ser vacunado, no importa si es ni
ño, adulto, de México o Tanzania, con un sistema inmuni
tario débil o no. Hasta que 85 por ciento de la población lo
esté, tendremos la llamada "inmunidad de rebaño", dijo.

Un factor que en ocasiones no se considera y es im
predecible, es el humano porque si usamos el cubrebo
cas mal puesto, si no nos lavamos las manos, si no hay
ventilación en espacios cerrados, etcétera, damos opor
tunidad a que los virus y sus mutaciones tengan alguna
ventaja.

Campillo Balderas mencionó que también hay una
"cañera" de las variantes por ver cuál se transmite más o
cuál es más virulenta. Con su sistema inmunitario las

personas juegan un papel relevante y las contrarrestan,
por eso es tan importante vacunarse.

Textualmente hay que decirlo: Este coronavirus conti
nuará suevolución; habrá nuevas variantes, eso es seguro,
esperemos que no sean de preocupación. Ante este pano
rama hay que continuar con las medidas de prevención
sobre todo la vacunación, con la cual esperamos que ómi
cron ceda pronto. Por favor, vacúnate por ti y por todos.
@TXTUALes
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Oportuno llamado
a la unidad de

las y los
@MorenaSenadores
Otro día de intensa activi

dad política en el Sena
do de la República, a

partir de la reunión de la Junta
de Coordinación Política que
preside el senador Ricardo
Monreal Ávila, que entre diver
sos acuerdos decidieron dar

por concluido el trabajo de la
Comisión Especial para Vera
cruz.

Le platicaba ayer que el se
nador jarocho, Dante Delgado,
de MC, anunció su renuncia a la
presidencia de dicha Comi
sión, que en poco menos de
tres meses logró documentar al
menos 90 casos de abusos de

autoridad en aquella entidad,
(des) gobernada por Cuitlá
huac García.

Las presiones de una treinte
na de senadores morenos ha

brían logrado echar abajo esta
Comisión, no así la determina
ción del senador Monreal

Avila, quien anunció que se
guirá personalmente comba
tiendo al mal de gobierno de
Veracruz y en otros estados en
donde haya abusos de poder.
En otro más de sus ya acos

tumbrados videomensajes, el

siempre ecuánime senador
Monreal Ávila afirma que la
única manera de que los legis
ladores del movimiento "sigan
haciendo historia" es con uni

dad, pero también con humil
dad, sencillez y serenidad, y
enfocados en todo momento en

el bien colectivo, en la socie
dad y en el pueblo.
Nos parece que es un oportu

no llamado a las y los senadores
de Morena, aunque en nuestra
particular opinión hay muchas
y muchos de ellos que son co
mo las maderas corrientes,
"liornas no agarran el barniz".
Aprovecho ese canal de co

mún para reiterar que la banca
da realizará su VIII Reunión

Plenaria el próximo fin de
semana, los días 29 y 30 de
enero, y que ahí se deliberará
con libertad, pluralidad y tole

rancia.

Las decisiones sobre la

agenda legislativa de la frac
ción mayoritaria en el Cámara
de Senadores se tomarán por

mayoría, repitió una vez más
el coordinador de los senado

res, quien ha recibido el abier
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to respaldo por parte de algu
nos de sus compañeros, princi
palmente de la presidenta del
Senado, Olga Sánchez Cor
dero, quien una vez más dijo
que es un excelente operador
político.
Retomando el mensaje de

Monreal, quien dijo que así,
iremos caminando y así hemos
de seguir haciendo historia,
porque frente a las batallas
legislativas que nos quedan,
la única forma de salir adelan

te será con unidad, pero tam
bién con humildad, con senci
llez, con serenidad; pensando
en todo momento en el bien

colectivo, en la sociedad, en el
pueblo
De entrada, resultó que, en la

vida pública y privada, lo que
más importa es mantener la
congruencia, que cuando se
lucha por principios no debe
de haber temor de nada y
cuando se lucha por la justicia
no hay tregua que lo justifique.
"Cuando se tiene dignidad, se

tiene todo. Los ideales no pue
den ser temporales, por eso hoy

tenemos que mantener nuestros
principios, la dignidad, la con
gruencia, la firmeza en los anhe
los y aspiraciones; sostenerla no
es fácil, pero siempre son mejo
res los resultados cuando se

actúa de esta manera".

El líder de Morena refrendó

su compromiso con la justicia,
"porque, aunque no sea tan
fácil luchar contra las adversi

dades, lo más importante es
proteger, caminar, acompañar
a los inocentes, luchar por los
desprotegidos, por las humi
lladas; escuchar y actuar para
enderezar entuertos y corregir
agravios".
Por cierto, un ufano Cuitlá

huac García, arremetió, ooo
tra vez, contra los senadores

Ricardo Monreal y Dante Del
gado, una vez que se enteró de
la disolución de la Comisión

que lo investigaba.
Lo que no dice, ni reconoce, es

qué va a hacer con los 90 expe
dientes que obran en poder las
comisiones que sí existen y ope
ran de verdad en el Senado de la

República. ¡Ah! ¿verdad?
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Escenario 2022: Según Electoralia,
ya existe una tendencia para conocer a
los ganadores de las seis gubernaturas
que se disputarán el próximo 6 de junio
y crucial para la permanencia o destitu
ción de los dirigentes del PAN, Marko Marko Cortés,Cortés, y PRI, Alejandro Moreno,

líder del PAN,quienes junto con su similar del PRD, Je
sús Zambrano, formalizaron la 'Alianza y el periodista
va por México' solo en cuatro de los Federico La
seis estados donde se renovará el poder Mont
Ejecutivo como son Durango, Hidalgo,
Tamaulipas y Aguascalientes. La entidad hidrocálida es
gobernada por Martín Orozco, quien en 2016 obtuvo 203 mil
417 votos contra 189 mil 852 de la candidata PRIPanal

'Aguascalientes Grande y Para Todos', Lorena Martínez
Rodríguez, quien impugnó la elección ante el Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), debido a la
intervención de la jerarquía católica en favor del albiazul. En
su sexenio, el gobernador saliente (que rompió con su diri
gencia nacional porque Marko Cortés reconoció abiertamen
te: "Solo podemos granar en Aguascalientes", diversificó la eco
nomía y la reconversión productiva del campo además de la
transformación de la movilidad y un gobierno transparente
como la seguridad pública con corporaciones confiables.
Según Acción Nacional, "el gobernador Martín Orozco dejará
un legado que recuperó el tejido social como fortaleció la uni
dad de las familias". Caso contrario al exgobernador Luis
Armando Reynoso Femat, procesado por la probable comi
sión del delito de defraudación fiscal equiparada durante los
ejercicios fiscales 2012, 2013 y 2014. La exPGR logró que un
juez de Distrito Especializado en el Sistema Penal Acusatorio
del Centro de Justicia Penal Federal lo consignara.
Alternancia: Ante el caótico gobierno de Reynoso
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Femat en 2010, la alianza PRIPanalPVEM recuperó Palacio de
Gobierno con el senador Carlos Lozano de la Torre un cua

dro formado por los senadores Ricardo Monreal y Manlio
Fabio Beltrones, quien por dos puntos superó a Martín
Orozco. A cinco meses de la nueva elección, el PAN nominó
como su abanderada a Teresa Jiménez Esquivel cercana al
CEN de Marko Cortés, quien superó al senador Antonio
Martín del Campo. El proceso interno albiazul fue resuelto
por el dirigente nacional Marko Cortés y la secretaria gene

ral, Cecilia Patrón Laviada. Los responsables de
cerrar las negociaciones fueron el presiden
te de la Comisión Política, Santiago Creel,
como su similar de Elecciones, Armando
Tejeda Cid. No se descarta que Creel
sea el sucesor de Cortés. El resultado se

Marko Cortés, con la aspirante a gobernadora
de Aguascalientes, María Teresa Jiménez

resolvió a través de una tercera encuesta,
para determinar cuál de los dos aspiran
tes se registraría como precandidato
para la contienda interna, que favoreció
a la diputada Jiménez Esquivel. En
2010, en un recorrido preelectoral del
senador Lozano de la Torre, sostuvo que El dirigentelos municipios de Aguascalientes, Jesús

nacional deMaría y Calvillo "al ser los que cuentan
con mayor número en el padrón electoral Fuerza por
definirán la elección y alternancia en México,
nuestro estado". Recordó la enorme divi

Gerardo Islas
sión en el PAN que ofrecía espacios para

Maldonadola segunda alternancia que siguió a 1998
cuando el empresario albiazul Felipe González se impuso al
líder cenecista Héctor Hugo Olivares Ventura. Paradójica
mente esas tres localidades son las que, en las últimas cinco
elecciones, registraron una participación menor (50 por cien
to) de acuerdo con datos del Instituto Estatal Electoral.
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Agenda Morena: El senador por Zacatecas, José Na
rro Céspedes, rechazó una remoción en la Junta de Coor
dinación Política (Jucopo), pues la aprobación de las tres refor
mas impulsadas por el presidente Andrés Manuel López
Obrador; políticaelectoral, eléctrica y Guardia Nacional
demandan el cierre de filas. No descartó una "profunda dis
cusión sobre las prerrogativas a los partidos políticos que resul
tan groseras" para lo cual recordó la frase lapidaria del expre
sidente Ernesto Zedillo. "El PRI nos sale muy caro en el presu
puesto. A partir de la reforma de 1996 los tiempos oficiales fue
ron distribuidos de manera más equitativa entre los partidos que
previamente erogaban enormes cantidades de recursos en los
medios de comunicación". Preguntamos al senador José
Narro: ¿Qué hay respecto a la reforma de la Guardia
Nacional? "El presidente AMLO fue claro al señalar que no
quiere que la Guardia Nacional pase a cualquier institución y se
pierda, por ello planteó que debe formar parte de la Secretaría
de la Defensa ". Reconoció que entre las reformas más impor
tantes que se concretaron están las becas y apoyos sociales,
pero también son cruciales la eléctrica y electoral. La primera
fortalecerá a la Comisión Federal de Electricidad (CFE)
para que los usuarios domésticos no paguen más que las gran
des corporaciones por el servicio de luz. El presidente fue for
zado a la reforma constitucional del sector porque aún sin
publicarse la ley secundaria, algunos jueces empezaron a
otorgar amparos, ante lo cual no quedó otro escenario que
presentar una reforma de carácter constitucional para así
resarcir el daño que ocasionó la contrarreforma energética,
asegurar el control de precios de los energéticos y no afectar
la economía popular. ¿Regresamos al tiempo estatista de
los expresidentes López Portillo y Echeverría? "No signifi
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ca nacionalizar ni estatizar solo darle su lugar a
la CFE que tendrá 54 por diento del merca
do y 46 por ciento restante, lo tendrán las
empresas particulares para que exista
una verdadera competencia. Que aquí no
suceda lo de Texas, donde todas las líne
as están privatizadas"...
Fuerza por México: Sumó su

registro 17 en el país, al recibir el próxi
~mo martes 1 de febrero por parte delCarlos Lozano
Instituto Estatal de Sudcalifornia su

de la Torre, constancia. Cuenta con regidurías en
exgobernador de todos sus ayuntamientos y una curul

ante el Congreso local.Aguascalientes
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TSJ
EL gobernador ALf redo deL Mazo rei
teró sus respetos aL poder Judicial
y al Legislativo, durante eL informe
deL presidente del presidente deL
Tribunal Superior de Justicia Ricar
do Sodi. Ahí nuevamente aseguró
que los tres órdenes de Gobierno,
Los tres Poderes de La Unión, suman
esfuerzos con eL objetivo común de
fortalecer y renovar, en todos Los
niveles, eL acceso a La justicia.

Ernesto Nemer secretario General

de Gobierno del Estado de México,
señaló que pasar a semáforo ama
rillo en el Estado de México fue una

medida responsabLe del gobernador
Alfredo Del Mazo, para reducir
contagios por Covid19 y resaltó
que más de 20 rniLlones de vacunas
que se han aplicado en el estado.
Ernesto Nemer acudió aL informe

de Ricardo Sodi, presidente deL
Tribunal Superior de Justicia, aLque
por cierto no acudió eL presidente de
la Junta de Coordinación Política de

La LXI Legislatura, Maurilio Hernán
dez, pues no olvidemos que no han
cerrado Los acuerdos por eltema
presupuestal, por aqueLlo del adeu
do, que los morenistas no quieren

mover de 5900 millones de pesos.
Los que sí estuvieron presentes en
el informe fueron los coordinadores

deL PRI Elias Rescata y el del PAN
Enrique Vargas del Villar

En Ecatepec continúan Los arrestos
contra La gente que arroja basura en
la vía pública, lo que ha Levantado
buenos comentarios para eL alcalde
Fernando Vilchis Contreras, quien
además puso en acción brigadas de
Limpieza por todo eL municipio para
mejorar la imagen urbana.

La alcaldesa de Huixquilucan Romi
na Contreras. es una délas presi
dentas mexiquenses que arrancó
con obras e importantes acciones
desde su primera semana de gobier
no. Esta vez, aL instalar eL Consejo
Municipal de Seguridad Pública,
reiteró su compromiso de dar priori
dad a este tema, para proteger a las
famiLias de Huixquilucan. Contreras
Carrasco tomó protesta al Secreta
rio deL Ayuntamiento Abel Huitrón
de Velasco como vicepresidente de
éste órgano, así como a Graco Artu
ro Ramírez Garrido como secretario

técnico.
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Esténtor Político
Miguel Barbosa en caída
libre; es el peor gobernador
morenista que nadie quiere
Miguel Ángel Casique Olivos

Su afiliación al PRI, de 1977 a 1994, no lo lle
vó a cumplir con sus expectativas a un puesto
de elección popular, por lo que tuvo que re
nunciar y se unió al PRD; desde ese momento,
se convirtió en un político sin principios, una
veleta que al ir de un partido otro, se vaticina
ba a un Miguel Barbosa como un mal y sober
bio gobernante. En el año 2000 fue electo para
el cargo de Diputado Federal por la vía pluri
nominal de su nuevo partido, del cual también
fue Senador en 2012.

En 2017 rompe con el PRD, sumándose a
la campaña de Andrés Manuel López Obra
dor, entonces candidato a la Presidencia de la
República por su propio partido, Morena. Bar
bosa buscó la gubernatura en las elecciones
de julio de 2018, pero perdió contra la exgo
bernadora Martha Erika Alonso Hidalgo que,
trágica y misteriosamente, murió junto con su
esposo Rafael Moreno, a escasos meses de to
mar el poder.

Después, el Congreso Local nombró a un
gobernador interino y posteriormente apro
baron la convocatoria para elecciones ex
traordinarias a realizarse el 2 de junio de 2019.
Barbosa confirmó el 7 de febrero que buscaría
participar, nuevamente, abanderado por More
na y de donde resultó ganador; obviamente,
con todo el espaldarazo económico y político
de Palacio Nacional, ya había bastante dinero
para la compra de votos. El I 3 de junio final
mente el INE le entregó la constancia que lo
acreditaba como gobernador electo.

Es así como el estólido Miguel Barbosa, uno
de los políticos más rancios de la historia mo
derna, se ha convertido en uno de los peores
gobernadores en todo México. De acuerdo
con una encuesta realizada por Arias Consul
tores y Revista 32 en marzo de 2020, a casi
un año de su llegada a Casa Aguayo, los pobla
nos reprobaban su combate a la corrupción, la
entrega de apoyos sociales, economía, salud y
seguridad, de la mano con otros mandatarios
moren istas.

La ola de malos resultados ha crecido de

manera constante y difícilmente se puede ver
un acierto del gobierno morenista de Puebla.
La amenaza, represión y persecución políticas
las ha convertido en sus mejores herramien
tas para mantenerse en el poder; además, son

pruebas fehacientes de la intolerancia a la
crítica y a la indiferencia cuando de exigir
le resultados se trata. Barbosa, en palabras
de sus gobernados, destruye a Puebla y lo
está convirtiendo en una entidad insegu
ridad, con más pobreza y miseria nunca
antes vistas.

Arias Consultores, en su evaluación que
hizo del 22 al 28 de diciembre del 2021,
hace no menos de un mes, ubica a tres go
bernadores de Morena como los peores:
David Monreal, de Zacatecas; Cuitláhuac
García, de Veracruz y el poblano Miguel
Barbosa, quien apenas tienen 13.5% de
aprobación contra un 72.7 de poblanos
que rechaza y desaprueba su gestión y un
13.8% le es indiferente la forma de gober
nar del morenista. Por ejemplo, a la pre
gunta de ¿Crees que tu gobernador dice
la verdad o miente?, el 83.7 por ciento (8
de cada 10 poblanos) asegura que Bar
bosa Huerta es un mentiroso; y cuando
se pregunta ¿Cómo se considera que se
encuentra la entrega de apoyos a secto
res vulnerables?, el 26.1% dice que bien,
contra un 54% que dice mal y un 19.9%
que no lo sabe; en la realización de obra
pública el 77.8% (8 de cada 10 poblanos)
dice que está mal. Uno esperaría que al
menos en su "gran bandera" de gobierno

de ¡El combate a la corrupción! los datos le
favorecieran, pero no, resulta que el 84% de
los encuestados asegura que no se ha hecho
nada en este terreno.

En materia de seguridad la inconformidad
social ha generado escándalos nacionales,
en este rubro la encuesta destaca que el
90.8% (9 de cada 10 poblanos) asegura que
hay un Puebla inseguro. Recordemos que
en febrero de 2020 fueron asesinados tres
estudiantes de medicina de la Benemérita

Universidad Autónoma de Puebla (BUAP)
y de la Universidad Popular del Estado de
Puebla (UPAEP) en el municipio de Huejo
tzingo; ante la inacción del gobernador y la
Fiscalía del Estado, miles de estudiantes de
todas las universidades de Puebla marcha

ron por la ciudad, paralizando la movilidad
en la capital poblana, sumándose a ellos con
ductores de UBER que también exigieron el
esclarecimiento del asesinato de uno de sus

compañeros. Ese estallido social enfureció
al mandatario que solo salió a responder
con un "ustedes no me van a enseñar", cul
pando a gobiernos pasados, igual que su jefe
político nacional, AMLO, haciendo mutis.

Pero el olvido hacia sus gobernados tam
bién ha sido la otra cara de su mala adminis

tración.Tras el paso del huracán "Grace"
miles de familias resultaron damnificadas

y sin apoyos. El campo poblano, resintió
pérdidas económicas que llevó a la esca
sez de productos en todas las regiones de
la entidad, elevando sus costos y haciendo
imposible su adquisición. Las denuncias
que clamaban por ayuda fueron muchas
y el gobierno, nuevamente, inmuto, indo
lente e insensible ante la tragedia humana.

Hoy se da otro hecho que tiene una to
tal desaprobación de la sociedad. Un bebé
que fue exhumado en la Ciudad de Mé
xico resultó tirado en la basura del penal
de San Miguel. ¿Qué pasó?, ¿Quiénes son
los responsables?, ¿Qué dice el gobierno?
Muchas incógnitas, pero lo único que hace
el gobierno es amenazar a periodistas y
activistas que, gracias a la presión social y
los medios de comunicación, han obliga
do a apresurar las investigaciones de esta
historia que tiene paralizado y conmocio
nado a Puebla y a todo México. El se decía
experto en seguridad, pero a la hora de
actuar, esa pericia y experiencia han brilla
do por su ausencia. Miguel Barbosa es el
gobernador que nadie quiere y ya todos
esperan la oportunidad para que se vaya
de Puebla.

La ambición de poder y de control po
lítico se suma a la fallida política del more
nismo. Los pleitos legales, otro ejemplo, en
la Universidad de las Américas de Puebla

(UDLAP) tienen la marca del Estado. En
síntesis, buscan el control absoluto para
afianzar su poder y ganar nuevamente
la gubernatura en 2024. Sin embargo, el
desgaste político saldrá muy caro; la po
blación del país y en especial la de Puebla
comienza a repudiar a los gobernantes
morenistas. Esa soberbia e ignorancia para
gobernar de Barbosa, uno de los hombres
más cercanos al presidente, dejará claro
el fallido experimento de la 4T en Puebla.

Por lo pronto, alguno de sus asesores
más cercanos debería decirle a Miguel
Barbosa que la inconformidad social es
cala, que no es bueno jugar con lumbre
porque se va a quemar debido a que la
situación del país no está como para se
guirse sintiendo un dictadorzuelo; que la
realidad, tarde o temprano, lo golpeará
y los poblanos no le van a perdonar nada
porque muy rápido están cobrando cons
ciencia del desastre político, de las viola
ciones a la ley, de las represiones políticas
y su pésima forma de gobernar que lo lle
varán directito al bote de la basura de la

historia, donde ya nunca más podrá salir.
Por el momento, querido lector, es todo.
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[ ¿SERÁ? [
Apoyo con apoyo se paga
Llama la atención que la asistente aLas Mañaneras como
representante del espacio "La Karakola", Nuria Fernández,
haya sido designada como la nueva titular del DIF por el
presidente Andrés Manuel López Obrador. Y cómo no, si
cada que le daban la palabra iniciaba con una cantidad de
alabanzas hacia el primer mandatario, que hasta él mismo
sonreía. Este nombramiento recuerda al del bloguero pro4T,
Paul Velásquez, como candidato a diputado. ¿Seguirá
Lord Molécula como titular de alguna dependencia? ¿S erá?

Sindicalismo sin trampas
Las autoridades laborales del país, encabezadas por María
Luisa Alcalde Luján, tendrán en sus manos que la demo
cracia pueda llegar al sindicato de Pemex pues, ante las
denuncias de irregularidades, como permitir que cercanos
a Carlos Romero Deschamps compitieran sin cumplir los
requisitos, y otras anomalías que puedan sumarse durante
lajornada electoral, la STPS podría invalidar todo el proce
so y organizar elecciones sin trampas .¿Será?

Amigos y rivales
Hay malestar en el panismo de Durango con la designación
del candidato de la alianza PRIPAN ; basta recordar que
Esteban Villegas compitió y perdió hace seis años contra el
actual gobernador del estado, José Rosas Aispuro. En cam

paña, el enfrentamiento entre el panismo y el priismo llegó
hasta límites insospechados, por lo que es normal que los del
blanquiazulno aceptenla designaciónybusquenrefugio
con Patricia Flores Elizondo, candidata de MC y antigua
jefa de la Oficina de la Presidencia con Felipe Calderón.
¿Será?

Voto electrónico

Dicen que en el Instituto Nacional Electoral se seguirá
promoviendo el avance en el uso de las urnas electrónicas
paralas votaciones; esto, luego de que la consejera Carla
Humphrey asegurara que los casi 17 años de experiencia
que tienen los organismos locales en esa materia permiten
que el voto digital sea más que una prueba piloto en los futu
ros comicios. Segúnla propuesta, la innovación tecnológica
podría significar ahorros presupuéstales considerables
para el organismo, además de que se facilitarían las tareas
de recibir y contabilizar sufragios en los distintos procesos
democráticos. ¿Será?

La buena vida

Quienes no la pasan mal, a pesar de que hay quien asegura
que ese partido está por desaparecer, son los dirigentes y
legisladores del PRD, pues realizarán su plenaria en Can
cún, en un hotel nada barato... ya no recuerdan cuando la
hacían en un balne ariodeMorelosoenla colonia Roma.

¿Será?
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Los partidos siguen sin
entender la crisis de seguridad

De manera irresponsable, los parti
dos políticos están contribuyendo
a profundizar la crisis de seguridad
al desvincular la selección de sus

candidatos del tema central de la seguridad
pública y sus efectos en la seguridad interior y
la seguridad nacional.
EnMichoacán, Guerrero, Zacatecas, Sina

loa, Tamaulipas, Estado de México y Quin
tana Roo, oficinas federales y estatales de
gobiemosyel INE dejáronlas puertas abiertas
para el involucramiento más directo del cri
men organizado en la captura de estr ucturas
políticas territoriales y del Estado.
La irresponsabilidad de todos los partidos

ha llevado a la desvinculación de la política
y la seguridad, pero en los espacios legis
lativos proliferan las críticas a la política
de seguridad del Gobierno federal. Varios
partidos han permitido la penetr ación en

sus filas de los intereses criminales, a pesar
de advertencias y señalamientos a tiempo
para impedir la expansión política del cri
men organizado.
Ahora mismo las elecciones de goberna

dor en Qirintana Roo, Tamairlipas y Oaxaca
en junio pr óximo deber ían pasar por filtros
de seguridad más estr ictos para impedir la
participación de las organizaciones delicti
vas, pero se han comenzado a colar candi
datos que se dicen admirador es de narcos
criminales como Joaquín El Chapo Guzmán
Loera.

El INE incumplió sus funciones de super
visión estricta de candidaturas, a pesar de
evidencias concretas publicadas sobre situa
ciones de involucramiento del cr imen organi
z ado a favor de algunos candidatos y algunos
partidos; hoy, el error se está repitiendo en las
elecciones en seis entidades de la República.

La crisis de seguridad nunca será superada
si no hay voluntad de participación de par
tidos e instituciones públicas para cerrarle
espacios al crimen or ganizado.
ZONAZERO

La crisis de seguridad en Estados Unidos es
muy grave: un policía fue asesinado en Nueva
York con un arma modificada par a convertir
su car gador de diez balas a un aditamento cir
cular que permite el almacenamiento de cua
renta. Estas armas se han utiliz ado en güeñ as
como las de Afganistán y han sido producidas
por empresas estadounidenses y europeas,
sin que las autoridades asuman decisiones
inmediatas que impidan su proliferación. Los
cargadores adicionales cuestan menos de 100
dólares y se venden por internet.
LasoRfní(J1^®|3.¡sS8ÍKiS;Wr¡PS;c0tttBT6taS,'Srt;
independientesy no reflejan necesariamente

elpuRSiSeVistiSe 24 HORAS.
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La generación sola

Hace dos años, sería una locura

pensar que una reunión social
causara tanta ansiedad o que
fuera, para mucha gente, un

mito. Sin embargo, nos encontramos aún en
esta situación interminable. Mientras los me

dios cunden en el pánico de nuevo, el mundo
sigue intentando girar. Es increíble haberle
dado un luto indefinido a fiestas, reuniones o
un modo de vida "normal". S obre todo, siento
dolor en la generación joven.
Cuando antes se nombraban los veintes

como momentos de locura o de sentar ca

beza, a muchas personas la pandemia nos
obligó a envejecer, de cierto sentido.
Un día de estos platiqué con una tía acerca

de este tema, en donde ella destacaba un punto
muy cierto: para ella, una mujer con ciertos
privilegios, la vida no había cambiado muehc >;
antes de lapandemia casino salía, y ahora eso es

prácticamente igual. Esa respuesta la he escu
chado de mucha gente adulta, porque sus sali
das a comer o reuniones pequeñas son posibles.
Sin embargo, la época del descubrimiento

se pausó. Hay mucho discurso acerca de abra
zar la incertidumbre, pero a veces pareciera

que no hay tanta por abrazar. Fuera de saber
cuándo este modo de vida realmente termi
nará, mucha de nuestra convivencia social
es exageradamente planeada. El conocer
extrañxs ya es un hecho insólito, o incluso
interactuar más de cerca con nuestra gente,
por el impedimento generado mediante el
teletrabajo, o porque cada persona ya está
muy enfocada en sus vidas.
Las oportunidades de socializar son cada

vez más bizarras, o deben venir de un esque
ma muy organizado. Las fiestas son esporá
dicas, muy controladas o de plano con "solo
gente local". ¿Cómo ser una persona soltera
y conocer realmente a la gente, entonces?
O incluso quienes tienen pareja, y de pronto
se cansan una persona de la otra, ya existen
menos posibilidades para huir de esa verdad.
Claro, no estamos en la cuarentena extrema;
sin embargo, las reuniones sociales adquie
ren un poder sagrado, porque por variante x,
y o z ya no ocurren tan a menudo.
Aunque tenemos herramientas tecnológi

cas para estar en contacto con las demás per
sonas, las relaciones fuertes pueden quedar
se reposadas en los recuerdos, o se pueden
perder debido a la confusión, falta de calidez

y frialdad de las interacciones por zoom, la
sana distancia o el cubrebocas.

La salud mental pende de un hilo. La sole
dad va en incremento. ¿Será posible encon
trar una forma de estar cercanos? Es una pre
gunta que nos hemos hecho durante casi dos
años, pero seguimos sin resolver el esquema
de una manera complaciente. Porque, si nos
dejamos de preocupar, estamos cruzando la
línea, pero si nos preocupamos de más, cae
mos en la histeria total.

Mucha gente privilegiada aprovechó para
retirarse, encontrar introspección paraliberar
se de las cadenas internas. Sin embargo, tanto
tiempo con núes trámente puede ahogarnos.
¿Cuál es la solución? ¿Trabajar hasta des

fallecer? ¿Dar por muertas las ilusiones de
un mundo libre? ¿O seguir tratando de no
dejarse llevar por las consecuencias lamen
tables del Covid?

Estamos en un tiempo de soledad. Lo malo
es que no todxs la quieren, y muchxs ni siquie
ra la necesitan. Pero vivir en pantallas y con
demasiado miedo es perderse de los placeres
de estar vivo.

La5ópinioneS.éxpres&gJM)flóscólflínfiiÍ{aS's*j.
i independientes y no reflejan necesanamenteel punto

•BES) sta (Je 24 HORAS.
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Otro apretón
a organismos
autónomos

La compactación del Gobierno, se
dice, es congruente con la política de
austeridad impuesta por el presiden
te Andrés Manuel López Obrador,

pero no deja de llamarla atención que ahora
se centre en 16 organismos desconcentrados
que perderían su autonomía de gestión.
Entre ellas, sin minimizar la importancia

del resto, la desaparición de la Secretaría Eje
cutiva del Sistema Nacional Anticormpción.
Setratadeunainidativaqueserá enviada por

el Ejecutivo al Congreso en los próximos días, a
menosque sufiltradón detenga el trámite.
No se conocen bien a bien los motivos de

la iniciativa que jurídicamente fusionará
16 organismos desconcentrados como la
Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados
(Comar)  con diversas secretarías.
La Comar, por ejemplo, era un órgano des

concentrado de la Secretaría de Gobernación

pero, de acuerdo con el proyecto, será anexa
da al Instituto Nacional de Migración (INM).
El Pr esidente ha dicho en reiteradas ocasio

nes que existen organismos o dependencias
que duplican funciones y por lo tanto debe
rían fusionarse o desaparecer.
Dentro de este argumento está también la

decisión de compactar el aparato burocrá

tico, como se ha venido haciendo desde que
asumió el poder en diciembre de 2018 y aun
que se pensó que ya no había más personal de
donde recortar, si se aprueba dicha iniciativa
habrá un nuevo reajuste.
Por otra parte, no es entendible cómo es

que se pretenda desaparecer a la Secretaría
Ejecutiva del SNA cuando precisamente el
combate a la corrupción es labandera de esta
administración.

La Secr etaría Ejecutiva ha dado buenos re
sultados, pero su autonomía de gestión pare
ce ser el elemento que incomoda al Ejecutivo.
Ya veremos si después de las críticas al

proyecto, el Presidente lo mantiene en sus
términos.

Al final de cuentas, corresponderá al Con
greso aprobar o no dicha iniciativa que, tra
tándose de modificaciones a diversas leyes,
requiere sólo del voto mayoritario, que sí lo
tiene Morena en ambas Cámaras.

• • • •

Sorprende que en la agenda de la reunión
plenaria de la bancada de Morena no estén
incluidos los nombres del secretario de Ha

cienda, Rogelio Ramírez de la O, ni el del
fiscal Alejandro Gertz Mañero.
O los funcionarios estaban muy ocupa

dos para explicar a los senadores del partido
presidencial las delicadas situaciones econó
micas y de inseguridad, o fueron los propios
legisladores morenistas quienes decidieron
no arriesgarlos a alguna pregunta incómoda.
Morena se ha negado a aprobarla compare

cencia de Gertz ante el pleno cameral, a pesar
de las reiteradas peticiones de la oposición.
Y a Ramírez de la O le quieren evitar la pena

de justificar el poco cr ecimiento, la inflación
disparada y las advertencias de especialistas
en el sentido de que la economía va en camino
de la recesión.

• • • •

Por cierto, luego de que el propio Ricardo
Monreal anunciar a el fin de la Comisión Es

pecial creada para investigar el abuso de po
der en Veracmz, el grupo ultra de Morena se
quedó sin materia para discutir hoy,
Eso y la revelación de que al menos una

decena de los 30 legisladores que se habían
comprometido a una preplenaria con la in
tención de objetar y desechar dicha comi
sión, deberían haber sido suficiente motivo
para abortar la reunión.
Las opi niales exptfi'&aÉBsjaf los SSffiWStis sBft
i independientes y no reflejan necesariamente

ftpunteíevistasie 24 HORAS.
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La atención médica calidad Dinamarca inicia en Tlaxcala

Al frente de las instalaciones aparecen
dos logotipos.
El de la S SA de Jorge Alcocer y del

Insabi de Juan Ferrer, ahora con Covid.
Ninguna institución federal aportó recur

sos para las unidades de Hemodiálisis y de
Cirugía, Endoscopía y Mínima Invasión.
Tal vez es un mérito endosado por cortesía

de la gobernadora Lorena Cuéllar, quien
sin decirlo pone un mensaje a gobernantes
mexicanos:

La medicina de alta calidad sí es posible.
Esta es la historia:
Tras tomar posesión en septiembre, Lore

na ordenó un centro hospitalario para ejem
plo de América Latina.
Se dio un plazo de 100 días para levantar el

Centro de Atención Especializada en Salud y
Bienestar (CAESB).
Lo inauguró el martes y, junto con el di

rector del IMSS, Zoé Robledo, certificó la
existencia de aparatos de punta, únicos en el
subcontinente.

TODO ALEMÁN EN 240 MILLONES
Los equipos sorprenden.
Máquinas de anestesiaDrügerAtlanASOO.
Lámparas de quirófano Polaris 600 y un

sistemaMovita para suministrar luz, gas y oxí
geno alas estaciones de ffabajo quirúrgicas.

Un quirófano para cirugías oculares con
rayos láser.
EnlaUnidad de Cirugíahayuna especie de

báscula cuya vocación crea esperanza: en un
minuto hace diagnóstico del cuerpo humano,
peso, masa muscular, corazón, calidad de la
sangre, hígados, etcétera.
Los exámenes de varios días o semanas en

60 segundos de computadora subraya el em
presario Eduardo Kuri. La decisión médica
puede ser instantánea.
Lo más moderno para diálisis:
La Unidad de Hemodiálisis tiene 15 má

quinas con capacidad para 13 mil sesiones
anuales explica Kuri. Y subraya:  todas ya
en servicio.

La gobernadora Lorena Cuéllar se emo
ciona:
Vamos a construir más unidades. El si

guiente objetivo es hacer 10 clínicas para la
prevención de males renales, sobre todo de
niños.

"Un problema grave. Si hay prevención no
llegan a la intervención quirúrgica ni rezagos
como el de Tlaxcala, que es de 9 mil en este
momento", refuerza Kuri.
Impactante todo, ¿pero cuánto costó?
240 millones, edificio y máquinas certifica

dos por EDGE, del Banco Mundial, para darle
sustentabilidad... Seguiremos trabajando y

en un año queremos llegar a cero carbón, sin
emisiones.

Esto no es propaganda, es información:
Ojalá hubiera gobernantes con obras así, rápi
das, de bajo costo, gratuitas y con tecnología
de punta.
COLOSIO SE PROYECTA

1. Luis Donaldo Colosio Riojas toma en
serio su cargo y su proyección.
Ha aglutinado a diez alcaldes de la zona

metropolitana de Monterrey y juntos han
lanzado la campaña Operativo Monterrey
Seguro2022.
A las fuerzas locales se han agregado los

mandos de la VII Zona y la IV Región milita
res para una estrategia ambiciosa y de largo
alcance.

Colosio y demás ediles atacan una cala
midad no sólo de Nuevo León, sino del país
entero cuya inseguridad sube con la política
de abrazos.

Y 2. La opacidad golpea a las víctimas del
metrazo de hace casi un año.

Las aseguradoras no reciben la informa
cióny no pueden indemnizar porque cuando
piden información la respuesta es: está re
servada.

El ocultamiento apunta a Recursos Mate
riales de Administración del gobierno capi
talino, donde despacha Yesica Luna Espino.
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• Golpe a la transparencia. Para ahorrarse 123 mi
llones de pesos, el presidente Andrés Manuel López
Obrador alista una reforma para desaparecer la Secre
taría Ejecutiva del Sistema Nacional Anticorrupción.
Junto con esta idea va por otros 15 organismos como
el Inapam, el de los adultos mayores, Conapred, para
combatir la discriminación, y el Conapo, cuyas fun
ciones pasarán a diversas secretarías de Estado. A ver
si no le sale más caro el caldo que las albóndigas. Por lo
pronto, el golpe a la transparencia es de antología.

• El CIDE con la cartera abierta. José Antonio
Romero Tellaeche llegó primero como interino a la
dirección del CIDE y desde entonces, por ahí de no
viembre, pues no tuvo reparo en mantener los gastitos
del organismo y, nos dicen, no le tembló la mano para
firmar cheques por lo que lleva gastados millones. Y
ahora que ya lo legitimaron, pues a usar el presupues
to, que para eso es.

• ¿Herencias neoliberales? De los 645 entrevistados
por el INE, 484 manifestaron sí haber proporcionado
su firma o huella para respaldar la revocación de man
dato, que corresponde al 75.04%, es decir, el resto que
supuestamente habían firmado por la revocación de
mandato, dijeron no haberlo hecho... raro, ¿no?

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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MAESTRO, CONCLUYE HOY LA PASARELA DE
ASPIRANTES A DIRIGIR EL STPRM

Candidatos sindicales presentaron sus propues
tas, no faltaron tales por cuales con sus ideas muy
funestas,

AMLO pidió una elección sin fraudes, simula
ción, amenazas o bloqueos.
Y como será votación electrónica, nada de "a ver,
te ayudo a prender tu celular" o "mira, apriétale
aquí". Que cada trabajador ejerza el lunes su voto
libre y secreto.
Córdova dijo que la consulta de revocación será
el 10 de abril, pero que el dilema es cómo se rea
lizará porque faltan recursos.
Ah, cómo chi...lla Lorenzo con su cantaleta, que
cumpla el mandato popular y judicial, y ya. Se toma
muy a pecho el lema del instituto, pero lo distorsio
na: "Mi INE nos desune".

La CFE reveló que con Peña se blindaron

contratos con más de 6 empresas para ta
par la compra de gas para 17 termoeléctricas
inexistentes.

La operación fue fantasmal, pero el destino de las
ganancias no, y urge averiguar dónde quedó. Cold
well, Virreygaray, Enriquecido y demás implicados
merecen una crujía contigua a la de Lozoya.
Pese al III Tribunal Unitario de la CDMX, el
juez José Artemio Zúñiga ratificó prisión pre
ventiva justificada a Lozoya.
El buen arbitro se ajustó toga y birrete, y falló
contra Emilio argumentando "riesgo de fuga" (y
no precisamente a comer Pato Pekín a Lomas Vi
rreyes), echando por la borda las triquiñuelas de
la defen$a y el magi$trado que ca$i lo libera.
Facundo Rosas, excolaborador de García Lima,
fue detenido por atrepellar y matar a una mu
jer en la CDMX.
Si no cayó por ratero, sí por asesino.
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REALIZAN ALIANZAS DE PODER

Mientras diversos líderes de opinión y me
dios de comunicación se tragan las "notas"
más absurdas del país como el pleito de
"Alfredo Adame" hay cosas más importan
tes que analizaren el país, incluso pregun
tarnos ¿Quién será el futuro presidente o
presidenta de México?

Desde hace unas cuantas semanas te

advertí que se siguen generando alianzas
de poder para lograr posicionar a diver
sos candidatos en las elecciones del 2024 y
aunque muchos piensas que las elecciones
más importantes fueron las del 6 de Junio
del 2021; no es así.

Desde que Tatiana Clouthier llegó a la
Secretaría de Economía, me sigo pregun
tando si algún día ofrecerá una conferencia
de prensa para hablar de los embates eco
nómicos que sigue viviendo nuestro país o
de lo contrario, la misión de ponerla en ese
puesto simplemente es para ganar prestigio

e informar al ejecutivo de posibles proble
mas que son necesarios maquillar.

En el famoso "audio de Alfredo Adame"

se menciona que Marcelo Ebrad podría
postularse como el siguiente presidente
de nuestro país y considero que no es tan
descabellada la idea pues estamos más que
conscientes que está generando puntos
a nivel internacional que le están dando
cierto prestigio que seguramente usará en
unos cuantos años.

Hace unas cuantas semanas recuerdo

haber charlado con dos personas cerca
nas a la bancada de AMLO y justamente
me comentaron que tanto Clouthier co
mo Marcelo eran las puntas de lanza más
fuertes de MORENA para poderlos cata
pultar a la presidencia sin embargo esto
aún sigue siendo incierto.
Estoy más que seguro que Claudia

Sheinbaum también está generando pun
tos para ser tomada en cuenta sin embar
go como te lo he confirmado en más de una
ocasión; AMLO no la quiere y difícilmente
podría volver a confiar en ella, aunque esto
le cueste su hipocresía ante los medios de
comunicación. Guarda esta columna que
en unos cuántos años tendremos una de

las campañas presidenciales más reñidas
en la historia de nuestro país donde estoy
casi seguro que tendremos una presiden
ta que rompa la historia de nuestro país y
propicie que México tome un rumbo que
para muchos puede ser incierto.
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EVELYN, UNA GRAN SOLUCION PARA
EL ESTADO DE GUERRERO

La Mtra. Evelyn Salgado Pineda, Gober
nadora del Estado de Guerrero, presentó
su informe sobre sus primeros cien días
al frente del Poder Ejecutivo, estando pre
sentes los ámbitos legislativo y judicial de
la entidad suriana.

Por circunstancias electorales, la Mtra.
Evelyn realizó una campaña sumamente
breve, donde los obstáculos no se hicieron
esperar; lidió contra infinidad de descalifi
caciones, entre las que destacan la supues
ta inexperiencia por su juventud.

Referente a lo anterior, desde el inicio
mostró carácter, decisión y siempre dis
cursos frescos, de entendimiento general;
jamás permitió trasfondos políticos que

pudieran empañar sus ideales. Evelyn es
clara, exacta y congruente con las políti
cas del actual gobierno federal. Se enfren
tó a incomodos planteamiento, que lejos de
reducirle en sus relaciones familiares, die
ron pauta a una nueva personalidad, con la
cual, a los cien días de gestión, demostró fe
hacientemente que los guerrerenses no se
equivocaron. Arrasó en las urnas y desde
entonces, los resultados de su trabajo dia
rio son excelentes.

Durante su informe precisó avances en
el renglón educativo; también se refirió al
tema de la salud, destacando el reclamo de
centros adecuados y medicinas suficien
tes, todo sobre la base de que Guerrero
mantiene un retraso en diversos sectores.

Relativo a la seguridad, señaló la urgente
necesidad de incrementar su plan, con la
participación ciudadana. En lo cultural,
fue debidamente atendido con un sinnú

mero de eventos, sustentados en la gran
riqueza de las diversas regiones dignas de
aplauso y en particular hizo un reconoci
miento por su respaldo absoluto a los me
dios de comunicación.

Evelyn una gran solución para Guerre
ro de resultados ciertos.
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Esta semana comenzó, en la Cámara
de Diputados, el Parlamento Abierto
de la Reforma Eléctrica, para analizar
la iniciativa mandada por el Ejecutivo
Federal. Desde la Cámara de Senadores

aplaudimos la creación de estos foros
diseñados para analizar la iniciativa.
Además de la reunión inicial, donde

se escucháronlas opiniones de diversos
gobernadores y la jefa de Gobierno respecto
a la Reforma; también se analizaron
los siguientes temas: Resultados y
problemáticas de la Reforma de 2013,
Redes eléctricas y garantía de consumo
y certificados de energías limpias. De
esta forma, los mayores exponentes
en materia energética de este país,
incluyendo investigadores, académicos,
economistas, empresarios, abogados, etc.;
con los legisladores; que continuarán en las
semanas posteriores; discutiendo acerca
de elementos que no deben dejarse de
lado en la discusión de esta iniciativa; La

priorizacíon de metales como el litio para la
transición energética, la garantía de precios
justos para la ciudadanía, buscar nuevos
modelos de explotación, que se favorezcan
de nuestra riqueza natural, para lograr
reducirlas emisiones.

Alo largo de las jornadas se ha
destacado la necesidad de fortalecer el

sistema eléctrico y; sobre todo, garantizar
la sustentabilidad energética, respetando
en todo momento los compromisos
internacionales del sector respecto a la
transición energética, pero sin dejar de
lado los intereses propios del país.
Los encuentros formales e informales de

dirigentes y legisladores federales del PAN
y el PRI con el titular de Gobernación,
Adán López, a mediados de diciembre
pasado, aceleraron los acuerdos parala
organización de los foros de parlamento
abierto para la reforma eléctrica en la
Cámara de Diputados.
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Su triste mirad a y el
cuerpo maltratado es el
reflejo del abandono que
han sufrido en las calles de
la Ciudad de México. Les
llaman de varias formas:

"perros de azoteas",
"Callejeros" o "Perros de
dueños Irresponsables".
En algunos casos, son

perros que se pierden por
el descuido de sus dueños,
en otros casos (muchos de
ellos evidenciados enredes

sociales) documentados por
organizaciones como Amor
sin Raza, Adóptame Méxi co,
Albergue: San Cristóbal,
Casa Lulix, La Carnada
Nitin Neza, Salvando
Huellitas Peludas, Milagros
Caninos y La Casa del
Mestizo, son abandonados

por sus dueños.
Estos peluditos pasan a

formar parte de los cerca
de 210 mil animales, entre
perros y gatos que se
encuentran en situación

de calle y que, de acuerdo
a datos de la secretaría
de Medio Ambiente de la

CDMX, cerca de 30 mil
perros son sacrificados en
las llamadas "perreras".

Es por ello que los
diputados capitalinos están
proponiendo un registro de
mascotas y la obligatoriedad
de que tengan un chip, a fin
de evitar que, en caso de
extravío, estos no puedan
ser localizados o en caso

de abandono, pueda ser
sancionado el dueño

irresponsable.
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Una gran sorpresa de parte de
la Suprema Corte de Justicia
al admitir a trámite la demanda

  presentada por legisladores del PAN,
PRI y PRD en contra del Presupuesto de Egresos
de la Federación 2022, por considerar que el
gasto destinado a algunos temas específicos fue
disminuido, violando el principio constitucional
de no regresividad de derechos, al recortar
recursos en temas básicos para el ejercicio de
algunos derechos humanos.

Es de recordar que la decisión de aprobar
el presupuesto federal es facultad exclusiva
de la Cámara de Diputados, en donde el
partido oficial, Morena, y sus aliados tienen
una amplia mayoría para aprobarlo y así lo
hicieron, sin cambiarle nada respecto de la
propuesta del gobierno de la llamada Cuarta
Transformación,

Por eso llama la atención que la Suprema
Corte haya aceptado revisar el presupuesto
2022, pero, sobre todo, resulta sobresaliente que
la decisión de atraer la demanda haya estado a
cargo del ministro Juan Luis González Alcántara

Carrancá, a quien se presume muy cercano al
actual gobierno federal, pues fue propuesto para
el cargo por el presidente Andrés Manuel López
Obrador.

Gobernador de Tamauhpas llama sicario a
Santiago Meto, ex titular de la UIF.

Amenazado con ir a la cárcel en cuanto

termine su mandato en Tamaulipas, el
gobernador Francisco García Cabeza de Vaca
sigue en busca de elementos para su defensa y,
como parte de su ofensiva, acusó al ex titular
de laUnidad de Inteligencia Financiera (UIF),
Santiago Nieto Castillo  recientemente
incorporado al gobierno de Nayarit luego de
perder su cargo federal por su fastuosa boda
 de usar documentos falsos como parte de la
denuncia que sirvió de base para el desafuero del
mandatario, con los cuales engañó al presidente
López Obrador y a los diputados.

Entrevistado por reporteros locales en
Ciudad Victoria, acerca de la posibilidad
de que Nieto vaya a la cárcel, García Cabeza
de Vaca, respondió con un escueto "va a
caer" y, enseguida, agrego: "están hablando
de sicario Nieto, sicario porque se dedicó a
asesinar, matar, acribillar cobardemente a

los adversarios políticos, era un instrumento
político que utilizaba Morena para acabar con
sus adversarios".

"El falseó documentos, va tener problemas
en México y también en Estados Unidos", dijo
también el gobernador.
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Entre rumores de división, el PRI en Hidalgo
asegura apoyo a Carolina Viggiano

Mientras circulan rumores acerca de

divisiones dentro del otrora poderoso
PRI que ponen en riesgo la continuidad de
ese partido al frente del gobierno de Hidalgo,
el secretario estatal de Operación Política
del tricolor, Oscar Pérez Márquez, trató de
desvirtu ar esas versiones y aseguró que la
estructura de su partido está lista para respaldar
a la virtual candidata a gubernadoraporla
coalición Va por Hidalgo (PANPRIPRD),
Carolina Viggiano Austria, a cuya postulación
se oponía el gobernador saliente, Ornar Fayad
Meneses.

Las encuestas en ese estado favorecen a

Morena, que postuló al senador Julio Menchaca
Salazar, ex priísta que al igual que Viggiano
presidió el Tribunal Superior de Justicia.

El factor que puede resultar decisivo es
el cantante y empresario Francisco Xavier
Berganza Escorza, ahora postulado por
Movimiento Ciudadano, quien ha militado en
casi todos los partidos, siempre en busca de ser
gobernador, pero ha perdido en dos ocasiones.
Se presume que tampoco esta vez logrará el
triunfo. Sin embargo, provocará una división de
votos que podría beneficiar a la alianza Va por
Hidalgo.

e?
Es de recordar
que ta decisión
de aprobar el
presupuesto fe
deral es facultad
exclusiva de la
Cámara de Dipu
tados".

¦ Le darán un nuevo vistazo
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Se han tornado candentes las campañas de
candidatos para buscar la Secretaría General
del Sindicato de Trabajadores Petroleros de
la República Mexicana, ante la aparente caí
da de Carlos Romero Deschamps, sobre todo
porque los candidatos opositores al "caci
que" han reportado que los trabajadores han
dado muestra de que ya están cansados de la
corrupción, la imposición y el terrorismo la
boral.

Esto ha permitido que algunos candidatos
como Arturo Flores Co ntreras, quien provie
ne de la Sección 1, de Ciudad Madero, Tamau
lipas, esté ganando adhesiones y muestras de
apoyo en diversos centros petroleros, al igual
que Cristina Alonso García, surgida de la Sec
ción 44, de Villahermosa, Tabasco y quienes
son los candidatos más conocidos y que pue
den dar la pelea a Ricardo Aldana Prieto, por
más de 30 años Tesorero del sindicato y ligado
a Carlos Romero Dechamps.
Sin embargo, hay dudas de que el proceso

electoral no sea tan limpio, pacífico y transpa

rente, porque la "guerra sucia" esta desatada
por los "caciques" de las secciones sindicales,
la mayoría ligada a la estructura de Romero
Deschamps, y que por más que simulen que
habrá un proceso democrático, la realidad es
que están tratando de comprar votos, con pla
zas, préstamos y hasta contratos y esto quedó
reflejado en lo que dijo el candidato "oficial"
Ricardo Aldana Prieto, en su intervención en
Palacio Nacional, donde ofreció defender el
contrato colectivo de trabajo, cuando en 30
años lo que permitió es que se perdieran pres
taciones en detrimento de los trabajadores.
Por ello, los candidatos de oposición es

tán apretando sus campañas para derribar el
"charrismo" sindical entregado al gobierno y
a Pemex, que ha permitido todo tipo de atro
pellos en contra de los trabajadores, por lo que
ya está cercana la decisión de que se cambie el
rumbo del sindicato, mediante la votación de
los trabajadores, en forma libre, secreta y di
recta, y sobre todo que se respete la voluntad
de los agremiados.
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Será casualidad que hace 134 años en París se ponía
la primera piedra de la Torre Eiffel, y curiosamente
en esa época sufría un atentado el Zar Alejandro
II, por parte del estudiante Aleksandro Soloviov,
creando una tensión nunca antes vista en la Rusia

Imperial, algo parecido a lo que estamos viviendo
a raíz del conflicto entre Vladímir Putin y el
presidente de Ucrania, Volodímir Zelenski.
Habrá que hacer una cadena de oración para

que el dirigente del moribundo PRD, Chuchito
Zambrano, no vaya a querer tener aires
protagonistas, debido a su pasado soviético, por
haber sido miembro de la Liga 23 de septiembre.
Estimado "dirigente" perredista, recordemos

que la política exterior de México está basada en
la Doctrina Estrada, citada múltiples veces por el
Presidente Andrés Manuel López Obrador, no
vaya a tener la ocurrencia de buscar protagonismo
internacional.

A manera de consejo, Sr. bachiller Zambrano
Grijalva, su ira y coraje sería bueno se enfocase
en la candidatura naranja para Quintana Roo, del
actor Roberto Palazuelos, ya que los confidentes

de este tundenmaquinas, rumoran que le pidió al
"diamante negro" algunos billullos, para hacerlo
candidato. ¿Usted dirá, verdad o mentira?
"Y hablando de verdades, mujeres y traiciones"

a manera de recordar a Don Vicente Fernández,
será que al "patroncito" naranja Dante Delgado le
habrá faltado aprender malicia en el penal de Pacho
Viejo, pues esos errores políticos no los comete ni
Alito Moreno en el PRI.

POSTIT Qué pasará por la cabeza con resaca
del expresidente Felipillo Calderón, todas las
mañanas, cuando recuerde el error garrafal que
cometió al incorporar a su gobierno a un corrupto,
como Genaro García Luna.
Lo anterior, ante los pronunciamientos

cotidianos del presidente López Obrador, sobre el
orgullo que es tener a Rosa Icela Rodríguez en su
gobierno.
A manera de reflexión, estimadas y estimados

lectores, ustedes qué opinan, Calderón Hinojosa,
debería entregarse a las autoridades para enfrentar
un juicio político, con base en su decisión de
integrar a su gabinete a un delincuente.
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Tiraditos
MONREAL RECOMIENDA A
CUITLAHUAC GARCÍA BUSCAR UN
BUEN ABOGADO
"El coordinador de Morena en el Senado de
l'a República, Ricardo Monreal¦.recomendó
al gobernadoi C.uitláhuac García..buscar un
buen abogado, luego de que se diluyera la
Cspeci al para indagar presuntos
abusos de autoridad en Veracruz, Los casos
presentados ante esta comisión tendrán
un seguimiento, advirtió. "Siempre ai
funcionario púbiico que io acompaña la
arrogancia y la soberbia no terminan bien. Yo
creo.gue necesita abogados..q.ue .jo asesoren
y en Veracruz liay muy buenos políticos y
mM.Í?ueno^ Le recomendaría__qu
^b^.donarala..arrogancia l.Ía.soberbia_y__
que intentará ayudarle a su gente y corregir
ÍP.s. excesos; quese están..cometiendo en
Veracruz", dijo ei senador morenista.

NOMBRA AMLO A NURIA
FERNÁNDEZ, DIRECTORA DEL DIF
*E1 presidente Andrés Manuel López Obrador
informó que ia próxima directora dei Í)ÍF
nacional será la periodista Nuria Fernández
Nuria Fernández ha acudido en. diversos
momentos a la conferencia en Paiacio
Ñacionai para participar como reportera,
h^::^r!doi^reguntas aí prcsjí|eiite,perí> albora
pasará a formar parte de su gabinete.
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COSTA RICA PONE EN JAQUE
LEGALIZACION DE CANNABIS
MEDICINAL
¦•El presidente de Costa Rica, Carlos
Alvarado, vetó parcialmente el proyecto
.Q.ueÍegalizaeÍcultiyo,prpd^
comerciaiización dei cáñamo y del cannabis
medicinal, por posibles riesgos a ia saiuci
púbíica y la segurid a d ciudadana, señala
un comunicado del Gobierno. Éi proyecto,

aprobad? , ri¡ cí Coiigres<> ei 13 de
enero, fue cuestionado por el" Ministerio
de Saiud", el Ministerio de Seguridad y el
instituto Costarricense sobre Droga (ÍCD),
específicamente en artícuios que habilitan el
autocuitivo y autoconsumo del cannabis.

DOBLEMENTE VIRAL
¦'Luego de que el actor Alfredo Aclame
protagonizarai una pelea..cajíejera que se
voivió vira i en redes sociaies, ya salió a ia luz
su propia cumbia. Él encuentro entre Adame
y dos desconocidos sirvió como inspiración
para que un grupo musical compusiera una
cumbia narrando esta épica historia, que ya
circuía en diversaspiataformas. Ésta canción
dedicada ai suceso de Alfredo Adame fue
compuesta por ei grupo musical Mister
Cumbia.
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REPONEN PROCESO
•Por miaminidací cíe las }llgs

_0_ JL ra ()i;di naria cíe la C( si ó n

:J y _¿í_(_ _^(^_ _C_i Lidad
de México, fue aprobad
de Propuestai de .Ratificación der
Francisco Javier Barba Lozano,
para ocupar ei cailjo de Magistrado
de .Sala.Ord^
dcJusticiaAdmin
CDMX..A1 aprobar .ei.dktamen, el
diputado Oc¿avio Rivero ..presidente
de la;.Cpmisión, señató
dicMniijEiadora es.ía..que niás.Q^a.
feEisiatiyatiene. ^
ese .proceso .tuvoqueser repuesto
en. cu.mpümiento!.a..una..sentencia..del^
Tribunal de Justicia Administrativa.

PROYECTO EJECUTIVO
•El diputado del PAN Diego Garrido
solicitó al[.Gobierno de la^
proyecto;.ei.ecutÍYg dé la Líne
.Csbiebús en. Chapuitepec, a
¡os tér^
I.sta.soiicitudse hace, de acuerda

leMsl.3.dpr>..porqueJas
en nianos de ¡a 4T, jtl( } ha ri ten icio
Diy\:..l?yenasexperie
de ..seguridad''.Y^recordó que, dura
"íos recientes sismos dei año pasado,
se YMeron niinutos de terror en el
Cabiebús de Iztapaiacpa, ei cual dejo
enevidencia.que.no .hay.prgtgco¡gs
de seguridady..ios usuarios se.

Quejaronen redesLsociaÍes. Además,..
?^_ridc) I^óI7cx s()|icitó al CjCjhicrnc)

capitalino que ei Coiejio de
Ingenieros.participe^

ACTUALIZAR ENCUESTA
•El diputado de MC Rtryfid Torres
spiieitó jai.intervención del ^
1Al:1^Í(?rj eje los
datos "de ios móduios V y VÍ de ia
Encuesta.Or^
de la.Zona.Metropolitana deF
de .México. Estg, debido a que cíe

con el legislador, 'Ja última
encuesta se realizó
3ntes.de lai p a n d e n^
años losusosj.costumbres de ^
chüanggspara;.nigyerse2.ya.seaj^r.
razpnes"sanitariasp.sm
porel.tiempo transcum^^
canihiadc)". ...Con la. rcael nación
.económica,.es necesario guela
CpMX.pfrezca una..alternath a para
moverse "fácilmente entre ei Bagar y
ei.jugarcietra

DETECTAN DELITOS
•..A ra s i cc ii ri r \ a lio s t'c !_>< >r.tcs en I a
.ynea.de ..Seguridad.dei
Cjudadano para"ía.S^uridadAsu.
presidente, ..Salvador Guerrero
Chiprés, acudió a FGR a presentar
una denuncia en contra de 3
empresas.que.yendendatos.
personales.
señaió que ..".nadie ¿uede.utiÜzar.
nuestra .información sin
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epnsentmiientg''.^
desde hace.una semanajian
recibido quejas de 3 empresas que
ofrecen jnígrmacií^

lt11 Í.Q. que

va en cgntrai del. artícuip 16 de la
Constitución.^.Esas empresas spp
BuróMéxico., Auxiliar jurídic
y.D^í.eas.cgni.La..pena ..puede ..ser.de.
.ha.sta.5 añosde^prisión.
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FGR un paso atrás de la SRE
mál ¿te 4Í< ü meses (|i il
la nueva Policía ln
ve*ii»;idom de la Pro

curaduría de Justicia
del litado fie Hidalgo
incautara, a uní:célala

Mel crimen organiza
do, vinculada mla lamilía niiclioacana.
un fusil de asaltoM16MI calibre SJS&,
con nuil i i( ii la 20098?!, con la leyenda
"Propiedad fiel Gobierno de los l.sia
fl'SI línido®" mismo que lúe usado en
la guerra de Afganistán por el ejércilo
norieaniericano. la l¡sc;ilia (.enera! de
la República (PGR), no se ha pronuncia
fio ni inloi niado nada al reSfipf lo.

Lamentablemente la PGK se queda
ain.i*. i)iu\ atíaidel ualtajo de la Se
creta ría de Relaeionas Exteriores (SER)
al malulo del presideñclabl# Maléelo
l 'bra r«I. quien se anotó un gola®al ser
ÍOnsideradó la PepstMia del año 2021*
por su labor contra el milico de armas,
i enia que por cien o no le lúe reconocido
como debiera por el Gobierno federal.

I ,<i dependencia lia estado, recaban
do ejemplos de lo que sucede con el
Irallé© ilegal, por el indiferencia dfl las
armerías en la venia desconimlada de

sus producios.
Padre e hijo de apellido Ssniillán,y

ouos*u¡eios su ministraban al cártel de
.Nemesio "í?I Meiicho" Oseguera, acusa

do de.rieniitsde homicidios y desapari
ciones. i ¡lies de asalto, visores d# i ¡I les
y ki'ts para ensamblar ametralladoras
rotativas de seis tañones que [Hiede
disparar nada más ni nada menos que
hasta 6 mil disparospor minuto,, í§egun
las aulondades de < anilina del Norlfi

Y Sepa la Bola pero algo le falló a la
SeífeitfíSde(íbrasde la Unidad dftÁII
xico, pues ya. comenzaron los trabajos
de reliabilitación en el tramo elevado

de la l inea 12 Metro. Y diariamente se
reáliián con es viales,sin que baya seña
lamiento preventivo alguno, algo fácil de
hacer, pero que no lia atendido.

LOS IIabajos #§> llexan a cabo sobre
avenida I láliiiac. donde son cerrados

dOfySlrrile?§de circulación. unópóriin
ii<lo. lo que genera severos problemas
xehiculari's, lamo (tara los auioniin ¡les
que van al oriente como para aquellos
(|iie \an al ceniro o ponJlíMe, y para el
transporte público alterno que Mrife por
iflfcfrftde la Línea 12.
En el tramo de trabajos 110 hay vías

alternas, así que diariamente fé' ven
afectados unos 100 mil auionio\ ¡lisias.
Ojalá'y ff tomen Catas en «se asunto,
nos dicen.

Esto _a pesar gue apenas en
diciembre del año pasado tí
presidente t|c|a República,
Andrés Manuel López
Obrador, ordenara FGR,

a SEMAR y a la SRE. una
investigación min uciosa
sobre este liisil de asalto.

Justo este último

día de mes, la CancUlería
deberá responder a las
armerías que demandó en
agosto pasado, respecto a su
innegable resporisaMlidad
en la venta armas en

Estados Unidos que (.legan
a México para ser usadas
por los grupos de la
delincuencia organizada.
Un caso que ejemplifica es
el de la arma incautada e i

Hidalgo, y otro registrado
en Estados Unidos,
donde cinco indiyiduos
fueron capturados luego
ele que uno de «líos
presumiera vía messenger
que sommistrabar;
armas al Cártel Jalisco
Nueva Generación.

•Periodista.

Exservidora pública con conocimientos
en Ciudad, temas de Seguridad, Electoral,

Transparencia, Protección de Datos
Personales y Derechos Humanos.
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Comisión
abortada
Ante la huida de Dante Delgado,

fie la comisión armaila, para
defender a supuestas presos
políi ¡cus y d¡üai|¡wjFepjf ftP po
deres en Veracruz,.se olvida

ron do |na fügsjaj ^íi^as ¡qU#
dieron origen a esa sipuesla

comisión fií el Senado. quefía defender a los
presos que», según ellos, fueron detenidos in
jusiamente por laf áuloricteílis?. de Venicru/..
Ü decir. que DanlH Delgado, para no fif el

blanco de loscuestionamienlos ríe los senadores

y Ja población, renuncia, a dicha comisión y flijá
solo a Ricardo Monreal, quien se había olvidarlo
riel grupo «ÍMííe Semanas ames, dejando en el
desamparo noasólo a JosáManuel fiel Río Virgen,
sino § (odifaqueüas supuestas \(climas fie la
presunto represión veracruzana,.

ftro, no sólo deja #n el. fcfesffmpai o a los ¡Ifr
.halados como culpables y que Dante y Monreal
^Seguraban, liligandoen los medios, queemn ino
ci'iiics.sino que, al deshacer lacomisión, quedan
como aüpable$. Mientras no se expliquefalis
lacioiiamcnii' el disianciamuMiio ffe Montreal

del grupo y la salida de I )anie. c]iu*i r;'i decir que
vieron dos JjfeligrollJl primero, ser responsables
de violar la ley por nombraría "('niiiisiiin" a algo
i|iii' iiuiica lo ftie^y ante la proximidad del deba
te para analizar este desacato Monreal y Dante,
prefirieron deSlinriarSi,

La otra razón, sesuslen la. cu la posibilidad de
qti%|fc hayan darlo cítenla.jaííori, que lospwpOS
que1defienden son culpables, y lejos deaplicárse
le* la lev "ulirajesa laaiuoi ¡dad",luna oírosdeliios
que justifican m reclusión.
JH hecho es: que, la plataforma que eligió Mon

real para.ílespegar haciael liderazgo con mtrasa
la caiididamra háfil el puesto político más im
pórtame del país, dei uro o lucra de Morena. hizo
agua.

Pero la intención de Danieeradesgasiai algo
bienio de Hnmiii. para empezar a meterse él y
su panido.il la eniidad como la humedad.apro
wtar los: huecos que pudiera dejar el desgaste
producido por la Supuesta: clíinMóii para llenar
huíeos y sabotear,crear un golpelegaloirleconlra
el gobernador(iiiiláhuar \

fs decir, caria quien leníasusprolagonismos,
oli¡cii\os\ y a la hora Ai rendir eijénílS
con la legalidad mejor se hicieron a un lado, pro
no dejan demostrar las intenciones personales
que nada tienen que ver con los aparentes no
bles objetivos que le dieron origen a este grupo
de gol pistas.

Carta vez quealgunosde losint egranies de ese
grupo le llaman "comisión" riel Senario, incurre
en una violación al reglamento, art. 119. Pero,
además, y sobró lódóengañaban aátls repre
sent ados, a quienes deben su cargo de privilegjo,
deberían IHteilBÉS f'sihceros, no menlirtttlni
traicionarlos..

Contra RéplicaFecha: 28/01/2022
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¿Derecho electoral
o parlamentario?

Duran le yariof itnó%fel Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la lederación fleaaiiollo
una línea jurfsprudencialenMminada a di
lerenciar los aolos electorales de los parla
mentarios.

Un ese sen 1 ido. en diversos preceden les,
negó la razón a la pane aciora. al conside

rar que eslaim com bal iendo la vida interna fie los órganos
legislalivos; así,Sn'Sii oporl unidad, aprobó la tesis efe juris
pruflencia 34/2013, en ígpi*ital «mwiuxó cinc de la
1 ulela del derecho políticoelectoral de ser votado, los aci os
políliwjscorrfesponflietiles al deféchoparlaménlarioi.loiiio
son los concernientes a la actuación y.organización interna
ele lc§¡ órganos legisbi ivos. "ta sfá por la actividad individual
de sus miembros, o bien, por la que.desarrollan en cotijunlo,
a iray^flé lrfefjófi^ 'itórlanienlárias o en la integración f
luncionaniieiiio dejas comisiones.

Sin émbargpdaSala Superior ffel referif lo órgano j urfefliCció
nal, al resolver esta semana losexperlienles; SlJPJE281/2021
y acumulado: y PJPJ1X>14S#2021 y Jctiniulado,detftniinó
por mayoría de votos, ordenar a las cámaras fie Diputados y
deSeiiadore.s(|iie. para la próxima integración fie la Comisión
l'erniaitenuvso realicen laspropueslascon bamenel principio
de niáxima represenlación efectiva^ stMentaf lo en loscriterios
de proporcionalidad y pluralidad, b'.n üé!senlidó, ^{wífióa
menie. también ordenó legislar a la ( amara desviadores para
gafántizar qué|;fen la Comisión Pérmaitenie, puedan #;lar re
presenladassenaflurías sin afiliación parlamentaria.

M Ni la razonó que. en aras de garantizar la I niela judicial
efectiva, era necesario realizar una nueva reflexión sobre su

CompelfetPte respecto a eoniioversias corno lis de tos
anafaiflos, flebiflo a que, liisiói ¡camenie. los flerechos parla
iiieniaritKs han quetlaflo fup'l l|f su compeiencia: pero, con
forme a criterios inteniacitonales, el deceeho políiicceletíora!
a,ser volado compreiiíteTa posibiliflacl d«< ejeicei el cargo, así,
«>s'ie ílei'eclio es violado cuando se obstaculizan, a su vez, los

derechos j»rlamenlariqs reconocidos a quienpdesempeñan
1111 cargo legislativo.
Msias sentencias son muy importantes, pues tal como

reffefe! |n las mismas, en el marco norniativo nacional 110 se
contempla algún mecanismo judicial, adecuado yefectivo, para
la I ulela ile ¡os derechos pOlíliceelfCftírajes qué;SS éj^Cfen en
el ámbiio legislativo tai como lo he manifesíado eu otros foros:
y que ¡es necesario legislar i electo fie que !#S iiiiñóríáS parla
menl arias, 110 sean excluidas por las mayorías.

I os asninos luvieronSU origen en la ete§fción fie 11* y los
legisladores inlegranlesdela Comisión Permanenle deam
liasCtmnHM; ÓK la inconloi niidad de dÉMHBisenadores
sin grupo parlanientario que conforman al denominado
Grupo Plural, así como una dipuiada y un dipuiado fiel
parlido político Movimienlo Ciudadano que presentaron
meflios deimpugnpyión, al consiflerar que el hecho fie que
Sáts grüpftp 110 lengan rfepreseñtaBión éii la Comisión Pirma
iienie». genera una vulneración a sus dereciiosde represen
lación. así como deacfefeio f ejercicio fÍÉl caigo, derhados
de su derecho a ser votados.

Plantilla de qiúte:X,UanflOcfiíamós qtieteníaulos todas lag
respuestas, de pronlo, cambiaron todas las preguntas? Mario
líenedrlli.
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El periodismo
sin protección
del Estado
K i>s dan papel pautado,
esótíbM póF el otro lado.

Juan SBMÜKJtoénra
No hay peor censura para el

periodismo »] 11»;• el ajelí
naii) de un periodista. La
agresión a < (in I«] 11 íim co
munieador ajenia comía
un derecho coiisiiiiicional

la l¡licuad de expresión,
¡ntllinil'l quehaasr periodístico, alienta: la
autocensura y Hea zonas dé silencio. El
asesinato de tes reponeros en los ultimas
días j la muerte frustrada d® fin citarlo in
formador crean un ambiente de intolerancia

que demerita miesira democracia, potift fefl
riesgo la gobernanza y fflract tira la paz social.
El CtlfiMiQ dfcfOniuifíeáflorf8 ^«lon

vierle en una práctica cotidiana para acallar
la deifttn##de conducías ¡líriias. lacoi rup
ción política j los negocios del crimen or
ganizado. Las investigaciones niMsleriiútapp
«punían a que la delincuencia organizada»

los mandos policiacas y Jp auloridasde#
mayorilafiamentgislalálesymunicipales .
son losautoresinleletáuales y materialesdel
mayor n limero ¡fe homicidios conl ra lü l rá
Itajadores de los medios de comunicación.
Sin embarco, reconocido por #1 propio

gobierno federal,el índice de impunidad de
estqs ¡u leros aiaques e| del 94 por cienio.
I'ocos son los casos donde se deiiene a los

risponsSbles del delito, menos los que son
sujetos? a proceso y casi, el cero por ciento
obiietie una seijl€MIS I I Ksiado mismo
lómenla la impunidad de este ilíciio y des
proiege la función social de los psrioffisfas,
quienes prefieren no investígar o no escji
bir sobre temas políticos, policiacos o fiel
nanoirálico.

Desde hace diez años, ni crecí el Meca
nisnio para la l'roiección de I leleiisores de
Derechos Humanos y Periodistas; sin em
bargo, no ha sido una medida que rétlménte
fié seguridad a loscomunicadoresni lia des
alentado la comisión de las agresiones. La
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actual administración realiza una consulta

para enviar una iniciativa al Congl^o f
expida la nueva Ley General que sustituya
al actual Mecanismo, para lo que invitó al
gréfinó peí iodísiico a participar. Inicial ¦
mente liubo apatía y fue muy desangelada
la intervención dé algunoscomunleadores,
peroseguramenleflespuésde lo o< unido se
iiiciemeiuaráti las aportacione®,
Pero el problema na,es de legislación,

sino de contar con un reglamento que le
dé opera tividad y tener una poüliea públi
ca de prevención en materia di seguridad.
La ley por si misma no es garantía de que
disminuirán las agresiones o se \av:a.3 in
hibir ll delito, par lo que «se deben aplicar
medidas cautelares para una base fie flatos
real que. marqué las faca# rojas y a (.elidir
los inmediatamente y no tener dos años sin

ItltJmeñtariStá
tijuaneiise Lourdes Maldonado o su paisano
Margal iio Manine/., a quien le negaron la
protección que solicitaba.

En realidad, el Estado nunca lia recono
cido la importante función social del perio

dismo. \. lo comprobamos cuando no hay
una cifra confia ble fie bajasen el gremio. Lo
mismo se maneja 28,47,52, 54; lo qué menos
imponaes Él número, uno que fuera es más
quesufieienle para que la maquinaria de l :s
lado se movilizara para esclarecer el ataque
y tomar medidas preventivas con el resto fie
reponeros u ópin&doreS Lós cOmunteadaíes
no son ciudadanos de excepción, hay que
íSstigaf cualquier homicidio doloso, pero
por su labor informativa,,es fundamental
quep¡ |)ioieja a.est,|señor. 1.1 gobiernodebe
darceriezaal ejercicio profesional del perio
dista \ noperniiiirqueélcritiiifi orgántado,
los corruptos mandos policiacos o malas au
torifladesestatalesy municipaléffuarten la
libertad de expresión. El informador solo es
mensapro, no maten al mensajero, así no s#
palla la \erdad.
Las espontán^smanifeiaciones de pro

tesía fle las {leriofiMas éñ SOciudafléséii fc.
manda de seguridad y respeto a su trabajo,
renuevan las «¦tyKfHii/as euni0 con una
prensa cnticay libre. ¥ muestran que, a pe
sar de losaíiisinalos,opiaráii lio por ígribir
en. papel pautada,.sino por el olro lado,
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